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■「四日市市民の声」作成にあたって■ 

四日市市では、行政上の課題や市民生活上における問題点などについて、広く市民の皆

さまのご意見やご要望を伺い、その結果を市政に反映させるために、毎年市政アンケート

を実施しています。 

本年度も、平成28年7月27日から8月10日までの間、18歳以上の市民の皆さまから無

作為に選んだ5,000人の方を対象に実施し、「市政全般の満足度・期待」を中心に、「日

ごろの生活と市政」「市の広報活動」などについてお聞きするとともに、自由回答欄を設

けて市政に対するご意見やご要望を自由にご記入いただきました。 

その結果、アンケートにお答えいただいた1,728人（有効回答率34.6％）のうち、自

由回答欄へ市政に対するご意見・ご要望をご回答いただいた方、および「問5 現在の四

日市市にどのような「都市イメージ」を持っていますか。」、「問6 四日市市が「目指

すべき都市像」はどのようなものだと思いますか。」においてご意見・ご要望に関するご

回答をいただいた方を含め、延べ702人の方から、929件のご意見などをいただきました。 

掲載した文章は、ご回答のあった原文のまま掲載しています。なお、自由回答欄にご意

見・ご要望をご回答いただいたものの、「四日市市民の声」等への掲載を望まれなかった

方については載せておらず、件数にも含んでいません。また、ご回答いただいた内容に差

別や誹謗・中傷など不適切な文言、個人・団体などを特定して評価するような文言が含ま

れる場合は、伏せ字での対応、または削除をしています。 

今回のご意見などについては、できる限り今後の市政運営の参考にしてまいりたいと考

えております。 
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 (2)ごみなど生活環境について 56 6.0%
 (3)上下水道について 13 1.4%
 (4)公園や緑地について 20 2.2%
 (5)住宅について 5 0.5%

２．いきいきと働ける集いと交流のあるまち 59 6.4%
 (6)中心市街地の活性化について 27 2.9%
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 (8)農林水産について 3 0.3%
 (9)雇用者対策について 4 0.4%
 (10)観光について 17 1.8%
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 (21)動物、ペットの適性飼養について 4 0.4%
 (22)健康保険・年金について 1 0.1%
 (23)子育て支援について 57 6.1%
 (24)高齢者福祉について 32 3.4%
 (25)障害者福祉について 9 1.0%
 (26)バリアフリーについて 0 0.0%
 (27)生活保護について 3 0.3%
 (28)福祉一般について 9 1.0%

５．心豊かな“よっかいち人”を育むまち 101 10.9%
 (29)市民活動・地域社会づくりについて 12 1.3%
 (30)地区市民センターについて 3 0.3%
 (31)多文化共生について 1 0.1%
 (32)教育について 51 5.5%
 (33)生涯学習・各種講座について 0 0.0%
 (34)図書館について 17 1.8%
 (35)博物館について 1 0.1%
 (36)文化について 9 1.0%
 (37)スポーツの振興について 7 0.8%

６．その他 254 27.3%
 (38)市政への満足 10 1.1%
 (39)市政全般への意見・要望 59 6.4%
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 (48)公共施設について 16 1.7%
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1．都市と環境が調和するまち 

 

(1)環境保全について                        ［計27件］ 

 

① 環境学習、環境活動、環境情報発信                  ［5件］ 

意見 性別 年齢 地区 

環境問題は決してすべて改善完了しているわけではないので、環境部局に

しっかり人材を配置し、都市と環境の調和に向けて更に取り組んでほし

い。 

女性 20 歳代 富田 

昔の公害の町、四日市のイメージはもう払拭されて、何よりだと思います。

更にグリーンの街に、そして住みやすい街にと願っています。 
女性 70 歳以上 常磐 

全てからの公害見舞金は、どう処理されたか？  男性 70 歳以上 川島 

かつて公害の街として全国に知られた過去の教訓を積極的に活かし、環境

教育に力を注ぐ、プラスモデルを志向していく視点がほしい。 
女性 50 歳代 四郷 

個人としては、企業の誘致等に力を入れず、環境問題に敏感であってほし

い。 
男性 30 歳代 四郷 

 

② 大気汚染、悪臭、騒音・振動、水質汚濁                ［12件］ 

意見 性別 年齢 地区 

国道１号２３号線の慢性的な渋滞による、周辺地域への排気ガスの環境汚

染はひどく、「公害の街」のイメージはまったくもって解消されていない。

バイパスの早期開通はもちろんであるが、信号の系統化など、できるべき

対策を早急に行い改善に尽力していただきたい。 

男性 50 歳代 三重 

ＪＲ沿線の住宅騒音の対処希望。 男性 20 歳代 中部 

幹線道路沿いに住んでいるが、車の通行量が多い事もあり、騒音がひどい。

道路の騒音緩和対策をお願いしたい！ 
男性 40 歳代 中部 

四日市に住み、空気の臭いに驚いた。異臭をどうにかしてほしい。また、

水道水も臭くて、うがいをするのも辛い。どうかクリーンなイメージの街

にしてほしい。宜しくお願いします。 

女性 20 歳代 常磐 

四日市市はすばらしいコンビナート都市だと言われる様に、企業と力を合

わせて努力して頂きたいと思います。煙に依る異臭環境作りは、まだまだ

だと思います。コンビナート都市に恥ない環境作り、これからも継続して

頂きたいと思います。 

男性 70 歳以上 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

水質汚濁防止法に基づく届出施設のうち、土壌汚染対策法に示す有害物質

を使用する特定施設の一覧表を、平成２８年８月に更新してほしい。 

環境保全課へ。 

男性 50 歳代 小山田 

これからも公害のない、きれいな空気の町で暮らしていきたい。 女性 40 歳代 羽津 

あちこちで下水道？浄化槽？の悪臭がします。なぜなのか分かりません。

空気も工業地帯の臭いが急激にして、他県から来るとすごく分かります。 
女性 40 歳代 常磐 

空気がガスくさいので、改善してほしい。夏、窓を開けたくても、くさく

て開けられない。 
女性 30 歳代 常磐 

時々コンビナートの煙突から、炎が出ている時があるが人体に影響？ 男性 50 歳代 四郷 

工業地帯なだけに、夏になると海風で工業系の臭いがすごく、体調が悪く

なるとか、洗たく物に臭いがついてしまうので、なんとかしてほしいです。

無理難題かと思いますが…。よろしくお願いします。 

記載なし 記載なし 記載なし 

市政に対する意見に該当するかどうか分かりませんが、大変気になる事が

ありましたので あげさせて頂きます。新しいクリーンセンターが稼働し、

大変便利になりましたが、夜になると異様な臭いが流れてきます。個人で

は 臭いの数値を測るものもないですし、とても不安です。 

おそらく定められた基準値の範囲内なのでしょうが、西側には焼却場、 東

側にはコンビナートでは、羽津の街の空気も汚れるばかりです。クリーン

センターから出る臭いを、もう少し軽減できないものでしょうか？ 

女性 50 歳代 羽津 

 

③ 自然保護、農地、森林保全                      ［10件］ 

意見 性別 年齢 地区 

田んぼをこれ以上減らしてほしくない。子どもたちが最も身近に自然と触

れ合えるものであったはずだから。他にも自然はあるが、きっかけとなる

のは近所の田んぼや公園だと考える。 

男性 20 歳代 記載なし 

川島町は環境を大切にしているが、毎年ホタルの時期になるとホタルが孵

化する前に、市の事業で土手の草刈りをしている。（７月初旬）せめて７

月末まで待てないでしょうか。環境保全課との横の連絡が必要と思いま

す。 

男性 70 歳以上 川島 

新しい道、必要な建物のために山がどんどん崩されていくのを見ると、ト

ンビが舞い、きつねやいたち、夜鷹までいたあの自然（それを求めて引越

してきた）はもう永久に無くなってしまった淋しさを感じます。買物のお

店へは遠く、不便さは変わりません。 

女性 70 歳以上 八郷 

四日市東インター及び＊＊拡張による、自然林の伐採による弊害への対

策。 
男性 60 歳代 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

工業のイメージが強いが、緑を増やしてほしい。土地を整備し、木や花を

たくさん植え、華やかにしてほしい。（名古屋から伊勢に行くのに立ち寄

りたくなる様に…） 

男性 30 歳代 海蔵 

山の開発は水害の元になるのでやめて欲しい。宅地開発より空地のリフォ

ームや建て直しを推進するようにすべき。 
男性 40 歳代 日永 

毎年、送られてきますが、目があまり良くないので今回で終わりにして下

さい。自然を大切に、海や川を汚さない様、農家の皆様に大変とは思いま

すが、田のあぜの草は機械で、農薬はまかない様、くれぐれもお願いしま

す。ガンにならない為にも。 

女性 70 歳以上 県 

少子高齢化による農地の荒広が見られる。この対策と指導。 女性 70 歳以上 水沢 

海をきれいにしてほしい。砂浜が歩けるくらいに…（歩きたくなる様に）。 男性 30 歳代 海蔵 

最近、太陽光発電のパネルが広い範囲で設置されています。山田町の近く

にも大規模なパネルが設置予定されていますが、イノシシサル被害がとて

も心配です。１０年前までは、そんなことは気にもしていなかったのです

が、田んぼ、畑のイノシシ被害は深刻です。家の近くまでイノシシが散歩

している姿を見るようになり、怖いです。１年半後、大規模なソーラーパ

ネルで住む場所を失ったイノシシ、サルがもっとこちらへ出没しはじめる

のではと、とても心配です。民家にまで影響を及ぼす森林伐採は、よく考

えていただきたいです。 

女性 40 歳代 小山田 

 

(2)ごみなど生活環境について                    ［計56件］ 

 

① ごみの分別、収集、処理                       ［34件］ 

意見 性別 年齢 地区 

ゴミの回収がすごく楽で嬉しいです。 女性 20 歳代 四郷 

ゴミ行政について…新しいゴミ焼却炉の完成に時間がかかったためと思

われるが、ゴミの収集システムやゴミの呼び名がコロコロ変わり、再生ゴ

ミとか資源ものとか、一般ゴミとか破砕ゴミとか、埋め立てゴミとか、ペ

ットボトルは別にするとか、混乱しているのですが、将来的にどうするつ

もりか。マスタープラン的なものを市の広報などではっきり打ち出してほ

しい。 

男性 70 歳以上 中部 

中心市街地のからす対策の強化をお願いします。ゴミ置場の環境の悪いビ

ルには、指導をしてほしいです。１件のビルのゴミ置場（ライオンビル→

西新地）のせいで、周りがいくらきれいにしても、からすのせいで汚れて

しまいます。サミット後も力を入れて下さい。 

男性 20 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

ごみ対策として、カラスからの対策を考えて欲しい。 女性 20 歳未満 常磐 

クリーンセンターの施設は良かった。 記載なし 記載なし 記載なし 

新ごみ処理施設搬入時（個人持込み）ゲートが少ない。（待ち時間が長く

かかる）祝日の新ごみ処理施設一般搬入者用が少ない（２ヶ所？）他の投

入口があいていても使用できない。専用車使用で車両がいない場合は使用

させて下さい。 

男性 70 歳以上 下野 

ごみ行政について。分類方法や、名前がコロコロ変わるのでついて行けな

いし、混乱する。（再生ゴミだとか資源ものだとか。又ペットボトルは別

になっているが本当に再使用されているのか疑問） 

男性 70 歳以上 中部 

ゴミ…ゴミ集積場所が少ない。可燃は近くにありますが父は遠くまで資源

ごみ等捨ていきます。高齢者がもっとゴミを出せる方法を考えて欲しい.。 
女性 50 歳代 河原田 

４月からごみ回収ルールが変わり、非常に便利になった。 男性 50 歳代 中部 

施策、具体的な事業例をみているといろいろな事をしてもらっていると思

います。ゴミに関しても良くなり、より緑化し、少しでもきれいな市にな

ってほしいと思います。破砕ゴミの日は月に１度でよいのでは？ 

女性 60 歳代 羽津 

四日市市クリーンセンターとてもすばらしい。ゴミの分別が楽になり、毎

日快適です。ありがとう。 
女性 50 歳代 日永 

ゴミの分別の取組はすばらしい。 女性 70 歳以上 県 

ゴミ（再生・破砕）置き場、収集場が遠いので不便です。場所の確保はむ

ずかしいと思いますが、不法投棄する人も多いので、検討の予知があるか

と思います。 

男性 60 歳代 四郷 

生ゴミ等の収集が午後になる場合があり、なるだけ早く収集してほしい。 男性 70 歳以上 常磐 

ゴミの分別（もえるゴミとプラスチックが一緒になった）を、リサイクル

を中心にした視点で、仕分ける形に戻してほしい。 
女性 30 歳代 四郷 

ごみ処理整備されプラスチック類も「可燃ゴミ」で出せて、埋め立てゴミ

が減り、助かっています。 
女性 60 歳代 大矢知 

ごみ収集の件。現在、車でごみ出しに行っていますが、将来何年か先、車

に乗れなくなった時、行けなくなるので（高齢者のため）できれば 

個別収集していただくとありがたく思います。 

女性 60 歳代 県 

四日市市だけごみ当番に毎回見張りをするという制度、仕事をしている人

にとっては無理な事なので、この制度は四日市のごみの関係者の仕事であ

ると思う。自治会で強制的に立ってもらう制度は四日市独自のものであ

る。マンション、アパート住民とかは、見張りをしなくてよい制度。ごみ

の回収をする人がきちんとする事ではないだろうか。 

女性 50 歳代 羽津 
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意見 性別 年齢 地区 

新総合ごみ処理施設ができたので、分別しなくてよくなったので、大 

変助かっております。ありがとうございました。これからも、色々よろし

くお願いします。 

女性 20 歳代 四郷 

ゴミの分別ですが、ゴミステーションを地区に常設してほしい。（市民セ

ンターなどに）・プラスチックごみは分別すべきだ。 
女性 60 歳代 橋北 

破砕ごみ、資源物の回収場所が遠い。今は車を運転できるが、出来なくな

ったら不安。 
男性 40 歳代 大矢知 

ごみ処理がわかりやすく、楽になってありがたいです。 記載なし 記載なし 記載なし 

今年からゴミの収集が変わり、大変便利になりうれしく思っております。

以前は生ゴミとプラスチックの分別がきびしく、ゴミの中をあらためる人

もいて大変でした。公害を含め、一つづ生活に良くなっていくのはうれし

いことです。 

女性 70 歳以上 八郷 

今年からのゴミ処理の改善は大変ありがたい事でした。しかし、ゴミの量

が増えた事により、収集車の負担が増大しているのでしょうか。夕方に回

収される事もあり、担当の職員さんは大変なのだろうとお察ししておりま

す。 

女性 60 歳代 大矢知 

ごみ収集について、友人より聞いた話ですが、中部地区の一部で、戸別収

集を行っていると聞きましたが、事実でしょうか？それが本当であれば、

市民センターに対して平等であるべき、行政サービスが、一部の市民を優

遇するのは、おかしい、大きな問題ではありませんか。高齢や体に障害を

持ち、ごみ出しをするのも大変な方たちへの行政サービスであるなら、理

解もできますが、特定の市民への過剰なサービスは、何があろうとも行う

べきではない。何らかの力（自治会、議員）によるものであれば、尚更で

す。 

女性 70 歳以上 大矢知 

四日市市クリーンセンターの見学に行きゴミ捨て方法について反省しま

した。生活に密着した事を今後、共良くしていただきたいと思います。 
女性 70 歳以上 塩浜 

ゴミの分別が、４月から新たに変わり、とても便利になった。ゴミの指定

の袋がすぐに破れてしまうので、もう少し強い袋だと嬉しいです。 
女性 20 歳代 中部 

ゴミ出しは良くなりました。植木のとげがある木の出し方に困っていま

す。小さく切っても、とげで収集者の人がケガしないか、気になります。 
女性 60 歳代 河原田 

ごみ処理は回収日が増え、一定の満足もさらに推進していただきたい。 男性 40 歳代 大矢知 

５月からゴミの出し方が変わり、便利になったが捨てる場所が狭い。 女性 20 歳代 羽津 

四日市クリーンセンターの始動により、ゴミ処理がしやすくなりとても生

活しやすいです。緑があふれる町、四日市駅周辺が活気づいてくれるとう

れしいです。 

女性 40 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

あとはプラスチックの回収日を２週間に一度でなく３週間に一度にして

もらいたいです。よろしくお願いいたします。 
男性 30 歳代 常磐 

クリーンセンターが出来、市民のくらしやすさがＵＰしました。 女性 40 歳代 海蔵 

ゴミの分別が少し楽になったのはよかったです。 女性 40 歳代 中部 

 

② まちの美化（不法投棄、雑草）                   ［13件］ 

意見 性別 年齢 地区 

路上喫煙禁止区域での、喫煙の取り締まり強化と禁止区域の拡張を希望し

ます。 
女性 30 歳代 中部 

北勢バイパス等の道路脇にゴミの不法投棄が気になるので、マナーの

啓蒙活動をしてほしい。 
女性 40 歳代 大矢知 

四日市市周辺の路上喫煙禁止は良いと思います。 女性 40 歳代 羽津 

先を見て何事も進める無駄なこと多く、税金の無駄使い。ごみ出しも楽に

なりましたが、地区でもっと量を少なくできる様、高齢者に教えてもらう

こと。西浦（旧三重劇地区）のごみは置き場をかえてきれいになった。車

の通る（多い所）日本人として、恥ずかしかったです。カラスのえさあさ

る、地区の人の無関心さにびっくりした。 

男性 70 歳以上 橋北 

民家に近い荒れ地を、持ち主に言って草かりをしてほしい。困っています。

何十年も区長に言っているが、聞いてくれません、困っています。市政で

なんとかして下さい。場所＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊です。 

女性 記載なし 県 

四日市駅周辺は路上も禁煙にしてほしい。駅前のタクシー乗り場にある吸

い殻入れに、たむろしている人や歩きながら吸っている人を見かける。非

常にみぐるしい。犬の糞とたばこの吸い殻が路上にない、綺麗な街にして

ほしい。 

男性 40 歳代 楠 

北勢バイパスの雑草が伸びているので、もう少しマメに手入れをしてほし

い。そしてゴミのポイ捨てが多いので、ゴミ拾いをしてもらってきれいに

なっていたら、ポイ捨てがなくなると思う。 

女性 30 歳代 羽津 

アーケード街や湯ノ山街道沿いのゴミがきれいになり、心地良い。 女性 30 歳代 海蔵 

河川や歩道などいつも草が生えているので、有効に使うことができない。

駅周辺だけでなく、美観を維持できれば良いのに。 
女性 30 歳代 三重 

毎年の市街地・並木・河川の雑草及び樹木の伐採の予算が知りたい。 女性 60 歳代 四郷 

我が家の隣は市の空き地になっていますが、雑草が生え放題です 年に２

～３回は草刈りに来て下さい。 

女性 50 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

最近庭木や草木が伸び放題になっているのを見かける。雑木林等、市が積

極的に助言を行ない、近隣住民に迷惑がかからないように、環境整備の指

導をすべきである。特に冬場は凍結、又日照防害には住む人の環境を悪く

し健康にも悪い！お互い気持の良い生活環境を整える、努力と協力をすべ

きである。市政よりの強力な助言を求めます。 

男性 70 歳以上 保々 

気になったのが、高速の四日市ＩＣで降り、四日市市街へ行くまでの道、

雑草以上の大きな木、イメージが悪く感じると思います。「ダラシナサ」

を感じさせない様に、市のお金を使ってほしいと思います。四日市のイメ

ージＵＰが大切と感じています。 

男性 50 歳代 川島 

 

③ その他                              ［9件］ 

意見 性別 年齢 地区 

各家庭で紙類等の焼却が出来ようになればと思います（現社会ではダイレ

クトメール等の氾濫のため） 
記載なし 記載なし 記載なし 

再生ゴミ（ビン、缶など）を出す際、不法な持ち去りが毎回発生している。

外国人や悪質な業者が持ち去っていくが、なぜ市は取り締まりをしないの

か、治安も悪くなることが心配される。住みよいまちづくりに於いて、取

り締まりをしてほしい。 

男性 50 歳代 桜 

リサイクルゴミの時にいつも市のトラックがくる前に外人グループ３～

４組が車できて、ほとんど全部持っていってしまう。カメラ等を設置する

か、何かいい方法はありませんか。ゴミをとっていく分担をしているよう

です。ほとんど鈴鹿からのグループのようです。 

記載なし 記載なし 記載なし 

資源ゴミ持ち去りに対する対策。 女性 40 歳代 内部 

ごみ（特に資源回収日）は外国人の回収車がいたる所で、猛スピードで走

り回り危険で迷惑。 
男性 50 歳代 橋北 

県事業の小山地区廃棄物処理センター（強引な建設と短期の休止）の、責

任の明確化と今後の計画（施設の廃棄を含む）も宜しくお願い致します。

間違いは間違いとして、明確に！税金の使い方の問題です。 

男性 70 歳以上 桜 

資源ゴミのドロボーが多い。町の当番が立っていても怖い、不安。何とか

ならないか？ 
女性 40 歳代 中部 

近鉄四日市駅から鵜の森にかけて、害鳥が多くフンの被害が多発してい

る。早朝から深夜（０時過ぎ）まで鳴き声もうるさく、早急に対策をお願

いしたい。 

男性 30 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

親から受けついだ少しの田畑を守ろうと認知を兼ねて家庭菜園を楽しみ

にして、収かくの喜びを生きがいにしていますが、野生の被害が大きく、

収穫を前にして１晩にして全滅です。離農せざる状態。８０才を目前にし

ていつまで働けるか？自然と荒地を増えるばかり、どうしたらよいかと悩

んでいます。 

女性 70 歳以上 桜 

 

(3)上下水道について                        ［計13件］ 

 

① 上水道                              ［2件］ 

意見 性別 年齢 地区 

水道水の跡が赤くなるのが気になっているので、安全・安心な水を供給し

てほしい。 
女性 20 歳代 富田 

水がまずくてウォーターサーバーがないと飲めません。水道水をもう少し

なんとかして頂きたいです。 
女性 20 歳代 四郷 

 

② 下水道                              ［11件］ 

意見 性別 年齢 地区 

阿瀬知川の周辺（草、ゴミ）をきれいにして。サクのないところがあるが、

危険です。 
女性 70 歳以上 中部 

下水の事ですが、四日市市内及び西の方へ、だいぶ進んでいますが、保々

地区は各地区が簡易下水で行っています。市税が同じで不公平ではない

か。 

男性 70 歳以上 保々 

下水道など生活排水対策が居住する内部地区は特に遅れている。富田地区

などは２５年も前に整備されているのに、２５年経った今もまだ内部地区

に於いては、取り残されている感があります。先ずは新しい道路を造る前

に、基本的なことを優先すべきではないかと思います。 

女性 30 歳代 内部 

下水道整備が遅れている。 男性 20 歳代 県 

下水道の整備。 女性 40 歳代 内部 

下水道工事を早急に進めて欲しい。 男性 70 歳以上 神前 

下水道の異臭が出ている。 女性 40 歳代 中部 

川島町においては未だ下水道が整備されていない地域が有り、水洗トイレ

に出来ない状態。 
記載なし 70 歳以上 川島 
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意見 性別 年齢 地区 

浄化槽の整備、点検に年間５万強、＊＊＊に支払っています。長い間です

から多額になり、この先も同じです。年金暮らしにはきびしい状況です。

が、三重地区（山之一色）は市の下水道には加えていただけないようです

が、各家の負担では限界があります。何とか下水道を市で実備していただ

けないでしょうか。お願いします。 

女性 60 歳代 三重 

下水道事業に問題ある。楠町の場合、下水道は全域にわたり布設している

が、１０年以上経ても各家庭に継がない家が多い。高い下水道料金を支払

っていない。下水道局では利益を出しているが、行政指導どおりつないだ

者との不平等が大きい。個別訪問するか、ペナルティをとれば、必ずつな

ぐようになると思う。 

男性 70 歳以上 楠 

我家の一番の問題は下水です。団地と団地の間に建っている為、市に尋ね

た所、団地には入れてもらえません。藤原でも下水完備というのに大変情

けない状態です。 

女性 60 歳代 下野 

 

(4)公園や緑地について                       ［計20件］ 

 

① 公園等の整備                           ［7件］ 

意見 性別 年齢 地区 

常盤地区の公園は他地区より少ないのでは？常盤小学校の近くでは、

公園らしきものがありますか？常盤小学校が代わりと聞いていますが

中へは普通は入れないか、入りにくいと思いますよ。食肉センター前

の公園は近くに中央緑地があり、誰も利用していませんよ。土地は確

保できるところには公園を造っているように思います。常盤地区は、

遊休の土地は見つからないのはわかりますが。人口の集中、子育ての

人が四日市で一番多いではないですか。対策をお願いします。 

男性 70 歳以上 常磐 

羽津城跡地の環境整備。 男性 50 歳代 羽津 

公園を充実させて欲しい（他県、他市より悪いと思う） 男性 20 歳代 内部 

もっと子供たちが外で遊べるように公園を増やしてほしい。ボールを使っ

て遊ぶなど、おもいっきり遊べる場所がないので…。 
女性 30 歳代 海蔵 

八王子町に住んでいますが、公園がなく、小さい子どもの遊ぶスペースが

ないので、近所とも交流できない。歩いていける公園があるといい。災害

時も公園があると助かると思う。小さくてもいいので作っていただきた

い。道もせまく、散歩していても車が危なくて、できないです。 

女性 30 歳代 四郷 

子供の遊ぶ公園が少なすぎる。（無い） 記載なし 記載なし 記載なし 
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意見 性別 年齢 地区 

駅の近くの空き地はどんどん住宅地になっていくため、子どもが遊べる場

所が少なくなっています。大きな公園も有難いですが、車がないと行けま

せん。小さくても、遊具がなくてもいいので、公園がほしいです。 

女性 30 歳代 羽津 

 

② 公園等の管理                           ［13件］ 

意見 性別 年齢 地区 

中央緑地公園の有り様がひどい。私が子供の頃は、まだ今よりマシでした。

奥の方は、犯罪が起きてもおかしくない状態である。愛知県の各都市を参

考にして頂きたい。(公園も含む) 

市民が見て感じる成果がないと市政活動が分かりづらい。 

男性 40 歳代 川島 

天ヵ須賀公園の土が１０年以上入っていない。そのため雨が降ると、水浸

しになる。子どもたちの大切な公園である。公園整備の充実もお願いした

い。今年は草とりをしていただき助かりました。継続してお願いします。 

女性 40 歳代 富洲原 

せっかくトイレ等があるので子供、孫たちと長く遊べるのですが、１時間

弱で帰ります、南から北ゾーンへ行こうと思うと、坂、階段でしんどい。

できれば南、北の橋を作ってほしい。 

女性 60 歳代 四郷 

緑地公園の駐車場が少ないこと。秋の行事が多い時には遠い所まで停めに

行かなくてはなりません。市職員の人はぜひ、荷物を持って歩いてみて下

さい。 

女性 60 歳代 下野 

公園が多すぎるのでは。街路樹も多い→費用がかかる。（これも税金）  男性 70 歳以上 中部 

児童公園での老人グランドゴルフの使用占拠により、子供の使用がむずか

しい。 
女性 70 歳以上 県 

公園の遊具が老朽化しているものがあるので、子どもが安心して遊べるよ

う整えてほしい、又、トイレも清潔に改良してほしい 
女性 30 歳代 川島 

南部丘陵公園北ゾーンの鳥獣被害対策 男性 70 歳以上 四郷 

大治田公園の大きな木を切って頂くよう、役員を通じお願いしています

が、なかなかして頂けない。事件が起こってからでは、とり返しがつかな

いと思いますが。（四日市市大治田１丁目の公園です） 

男性 60 歳代 河原田 

地区の公園の活用が少ない（子供）ので、体力強化のできる器具を設置す

る事で、高齢者も利用できるのでは？ 
女性 60 歳代 水沢 

公園や街路樹の樹に枯れた枝木がよく引っ掛かっています。（特に広葉樹

のケヤキ等）そこの下で母と幼児が散歩していたり、涼んでいたりしてい

ます。風や何かのゆれ等で枯木が落ちてきたら大変な事態が予想されま

す。小、中学校の校庭にも枯木がかかっていることもあります。事故が起

こる前に是非何等かの対策をして下さい。 

男性 60 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

公園の周りに住んでいます。公園の周りの溝に落ち葉などがたまり、取り

除いても追いつかず、雨水がたまります。夏場は特に雨水により蚊の発生

が多く、子供が虫よけなどをしてもたくさん蚊にさされる状況です。市街

地のように、溝のない排水になれば雨水はたまりにくくなるのではと思い

ます。 

女性 40 歳代 三重 

緑地公園の活用推進。 男性 50 歳代 常磐 

 

(5)住宅について                          ［計 5 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

枯れ葉対策（市営住宅は落葉樹のためか）強風の時等は自宅に枯れ葉が集

中しとても迷惑している）。 
男性 50 歳代 橋北 

新築を建てる予定ですが、調整区域？でなかなか予定通り進みません。以

前、家が建っていて、解体してそこに建てる予定ですが、なぜ時間が掛か

るのでしょうか？ 

女性 20 歳代 小山田 

市営住宅が沢山ほしい。学校はいらない。（少人数） 女性 70 歳以上 大矢知 

現在、戸建で住居を探しているが、他県・他市などから移って来る人向け

の支援が多いように感じる。 
女性 30 歳代 大矢知 

市民住宅などの整備、入りやすさを重視したい。 記載なし 記載なし 記載なし 
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2．いきいきと働ける集いと交流のあるまち 

 

(6)中心市街地の活性化について                  ［計 27 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

くすの木の駐車場の活用。 男性 50 歳代 常磐 

アピタからふれあいモールに続く道に、アーケード設置はできないもので

しょうか。傘を持たずに、一号線手前の商店街へも自由に往き来が出来て、

大変便利だと思います。 

女性 60 歳代 四郷 

特に四日市駅前のホテルが少ない、いつも満室←土地確保しホテルを企業

誘致し、有効活用してほしい。 
男性 30 歳代 富田 

駐車場は、どう処理されたのか？（近鉄四日市駅～１号線地下駐車場） 男性 70 歳以上 川島 

くすの木駐車場の現状はどうなっているのですか？黒字、赤字？ 男性 70 歳以上 中部 

四日市市に数十年住み、その後、東海北陸地区３～４県に数十年住み定年

後帰りました。変わらない情景は嬉しい反面、不便さを感じる事がありま

す。市営住宅の閑散としている淋しさもありますがまあまあ良い市だと思

います。ただ街の中心部は静かすぎて、活性化が必要かとも思います。 

男性 60 歳代 下野 

市全体に活性化はもたらしてほしい。１号線から西ばかり活性化している

のではいけません。１号線から東に向かってもっと活性するように努力し

てほしい。特にＪＲ付近、諏訪新道、活気ある街を作ってほしい、期待し

ています。 

記載なし 70 歳以上 中部 

中心市街地の活性化…若者が集まるテナント、中高年が好きなブランド店 女性 50 歳代 河原田 

中心市街地の活性化が必要。だんだん廃れる一方である。駐車場を無料化

して、もっと人を集める事を考えてほしい 
男性 60 歳代 内部 

ＪＲ四日市駅方面の活性化 男性 50 歳代 三重 

もっと町を活性化してほしい。 女性 50 歳代 常磐 

ＪＲ四日市近くの活性化を望みます。 女性 50 歳代 河原田 

四日市駅周辺をもっと魅力的にし、人が集まる地域に、大胆に変革させて

ほしい。 
男性 50 歳代 大矢知 

前ページに書いたけど、東京とかでやっているサービス（ファーストフー

ドのデリバリー等）が、三重方面とかはほとんどないので、疎外感を感じ

ます。商店街も人があまりいないし、バスや電車で駅前にでかけても、ア

ピタぐらいしか買い物する場所も遊ぶ所もない。郊外にドンキホーテがあ

るけど、駅前にもそういうお店が欲しい。 

女性 30 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

他県の人を招いた時、年配の人が病院に行かずとも、四日市ならここで遊

ぶ、集まれるという代表的なスペースがない。近鉄四日市駅周辺がさびれ

ている。 

女性 40 歳代 常磐 

私は主人の転勤で全国各地を回ってきました。四日市には企業が多いの

で、転勤してきた方によく会います。みなさん、住みやすくて良い所だと

言う意見が多いです。市の中心地をもっと活性化させ、他の地域にも広が

りをみせてほしいです。他の県に住んでみて、中心地に活気がないといけ

ないと感じていました。 

女性 40 歳代 中部 

大規模な駅前開発が必要。歩きたばこもしている人が多すぎる。都会では

考えられない。毎朝びっくり。関東より１０年は常識が遅れている。マナ

ーが特に。書ききれませんが、１つ１つがんばって下さい。 

女性 30 歳代 中部 

四日市、四日市駅周辺の緑化、活性化。ただ不良の集まる中心になってほ

しくない。名古屋の星ヶ丘のような町にしてほしい。 
女性 20 歳代 川島 

四日市駅周辺の居酒屋の多さに驚く。昼間は閑散としている。夜に活気が

あるだけ。健全な街づくりを望む。 
女性 60 歳代 四郷 

中心市街地を活性化させる為に、駐車料金を安くしてほしい。イベント等

に行きたいが、小さい子供がいるので車になってしまい、駐車料金を考え

ると足を運びにくくなってしまいます。くすのきパーキングが、いつもが

らがらで、駐車料金が気にならない様なら、頻繁に商店街に遊びに行きた

いのですが…。 

女性 30 歳代 楠 

４月からゴミの分別が楽になったのでとてもうれしい。近鉄富田駅付近も

もっと活性化されるといいのに…四日市に行くより、どうしても名古屋に

行ってしまう、駅近辺が魅力を感じないから。四日市駅集辺の活性化を望

みます。 

女性 40 歳代 大矢知 

以前は一番街で売店などが並び楽しみもあったが、今は温かみを感じな

い。 
女性 50 歳代 四郷 

中心市街地活生化の為、図書館建設と諏訪公園整備を進めて下さい。 男性 60 歳代 中部 

四日市駅前、楠の木パーキング無料化開放し人の誘致活性化を図る。 女性 70 歳以上 四郷 

四日市駅周辺の飲食店を増やしてほしいです。 男性 20 歳未満 桜 

駅周辺の繁華街に活気がなく眠った街になっているので、活性化が不可欠

である。活気が出れば良い街になる。 
男性 70 歳以上 羽津 
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意見 性別 年齢 地区 

近鉄四日市駅前商業施設帯（ふれあいモール）の治安がよくない。禁煙区

域で平気でタバコを吸っている姿を絶えず見かける。夜はチンピラのたま

り場となっている。目にあまるときは、声をかけて注意しているもののキ

リがない。あの場所は市の顔であるから、ぜひなんとかしてほしい。 

過ぎたことではあるけれども、そもそも三交ボウル跡地（現在パチンコ屋

になっているところ）は市が買いとって、図書館兼学童保育施設にするべ

きであった。あのような市最大の一等地に、パチンコ屋が建っているのは、

四日市の恥である。 

男性 30 歳代 羽津 

 

(7)商工業について                         ［計 8 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

ＩＴ関係会社の誘致。 女性 70 歳以上 四郷 

大規模店舗は、資金的に豊かであるにも関わらず、必ずしも地域の福

祉に貢献できていない。小規模店舗は、昔からの「詳しい人」が残っ

ているにもかかわらず、見向きもされずに、様々な分野の技術的ノウ

ハウ（本来の知恵知）を次の世代に引き継いでいない。住民や若い世

代は必要性を感じているが、その継承の場が与えられていない。その

場こそ、大規模店舗などの集客力のあるシーンを利用するなど、ある

意味図々しい方法も利用するべきである。 

男性 記載なし 中部 

大企業誘致も必要だが、メリットが見えてこない。 男性 60 歳代 海蔵 

パチンコ屋が多過ぎだと思います。少し減らしてはどうでしょうか。 男性 30 歳代 日永 

川島地区にスーパーがないので買物が不便である。これだけの個数の家が

あるのだから、年寄りにも便利なスーパーがほしい。 
男性 40 歳代 川島 

商業施設の充実。四日市港の開発、利用。 男性 50 歳代 海蔵 

大型スーパーにとらわれず、もっと活気のある町づくりを希望している。

そして、内陸型（例、自動車）の企業を誘致して、活力のある工業都市づ

くりをしてほしい。 

男性 70 歳以上 三重 

保々地区（内陸部）に、産業振興と地域の活性化と経済発展のために、広

大な土地の買収が、何十年も前に行われましたが、膨大の買収金額の金利

だけでも、市にとって大変と考えられます。買収された土地は整地もされ

ずに、森林のままです。市としてどの様な考えなのか、心配です。一日も

早く地域活性化や雇用、税収につながる企業誘致を促進するよう、努力を

お願いします。 

男性 70 歳以上 保々 
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(8)農林水産について                        ［計 3 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

農政についても、今まで以上の支援をお願いしたいです。 記載なし 記載なし 記載なし 

当地方は市郊外地域にて猿や猪の被害が甚大です。畑や田の作物の被害防

止に多額の出資もやむなく行っています、この対策について早急に検討し

ていただきたいと願っておりますが、広範囲にもなり非常に難しい問題。 

男性 70 歳以上 四郷 

（市政に対する要望に関係しない事かもわかりませんが）私共だけではな

く、回りの方々も鳥獣被害に困っておられます。そのせいで、田畑の作物

は、ほとんど作れなくなってしまいました。全国的な問題かもわかりませ

んが、何とか改善策はないものでしょうか？ 

女性 60 歳代 四郷 

 

(9)雇用者対策について                       ［計 4 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

企業の障害者雇用の法定未満解消を強力に推進していただきたい。全国に

先駆けて条例化し罰則を設けるくらいに！ 
男性 40 歳代 下野 

市民の声ですが、私の思っていること、また困っていることなどあります。

障害者、若者たちで仕事に困っている方々がいますね。建物も増えてきた

街ですが、マンションなどはいらない。マンションよりももっと仕事がで

きる会社をつくってください！ 

女性 50 歳代 三重 

若者が地元で働ける、雇用促進に取組んでほしい。 男性 60 歳代 内部 

就労の促進も積極的に推進しているそうですが、住民への周知を沢山の人

が知りやすい様に、多様に工夫して頂きたい。お願いします。 
女性 60 歳代 桜 

 

(10)観光について                         ［計 17 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

こにゅうどうくんをもっと活用してほしい。こにゅうどうくんが、ふなっ

しーくらい稼げるようになるといい。市でも、こにゅうどうくんグッズを

たくさん作ってほしい。四日市に関するすべてのものに、こにゅうどうく

んのイラストを入れてほしい。 

女性 40 歳代 三重 

四日市まつりは真夏にせず、気候の良い秋にしては。熱中症などの心配が

いらない。 
男性 70 歳以上 羽津 
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意見 性別 年齢 地区 

本当の魅力ある独自性を活かした、都市づくりをめざすべきであり、お題

目［本市独自の魅力を磨き、創造し、広く発信…］では、まったく活性化・

シティプロモーションは実現できないと思います。独自性・活性化は、何

も施設整備の推進だけではないと思います。市の魅力・安心等はお金の投

資ばかりでなく、創造とアイデアで、新しいシティプロモートはできると

思います。 

男性 60 歳代 富田 

私は在職中に全国の都市を、およそ１００都市に立ち寄りましたが、どの

都市も観光宣伝に力を入れていますが、四日市はあまり力を入れていない

ような気がします。今少し観光に力を入れてほしい。 

男性 70 歳以上 富田 

四日市の街ももう少し活力のある活気がない様に思う。企業を呼び込み、

若い人を呼びこむ様にしてほしい。市中心の人ばかりでなく市外の人や、

高齢者の人も参加できるイベントもふやしてほしい。 

女性 70 歳以上 内部 

四日市まつり…「鯨船」復活！もっともっと盛大にして欲しい。市民参加

型（中高校対抗ソーラン・よさこい） 
女性 50 歳代 河原田 

四日市の花火大会を土曜日に変更し、他県・市から人が来場しやすくして

欲しい。 
女性 50 歳代 日永 

四日市まつりや花火大会をもっと人が集まるイベントにして欲しい。市

外、県外からも「行ってみたい！！」と思われるような内容にして頂きた

いです。今の内容では、市内の人でもテレビで見るだけでもいいかなと思

っています。 

女性 50 歳代 内部 

「こにゅうどうくん」の活躍で、四日市市もある程度、全国の方々から注

目されていると思います。観光客の方を四日市にもっと来ていただけるよ

うな街になったら嬉しいです。イベントとか開催してほしいです。 

女性 50 歳代 内部 

登山で鈴鹿山脈が有名で鈴鹿セブンマウンテンなど、アピールしてもよい

と思う。又、アルプス登山は山バッチが豊富だが、セブンマウンテンの山

バッチなども販売してもよい。グッズなど。 

男性 30 歳代 大矢知 

他県より移住者と各都市勤務者でありますが、他県や他の市から来てもら

っても、四日市市内では紹介できる（若者向け、老人向けとも）施設がな

い。自慢し来てもらえる施設の誘致、活気のある市が、住民にとってもイ

メージ向上、生活向上、満足向上につながる。学者、先生方もすでに指摘

している。桑名、菰野、松阪、伊勢には集客力のある施設があり、当市は

負け組である。人口的にもある程度確保出来ているので、庶民的観光施設

の誘致がないと、自力ではイメージ作りが出来ないと思考する。市内のス

ーパー、デパート、商店街なども全く集客力がなく、他へ行く傾向をとめ

る必要がある。 

男性 70 歳以上 常磐 

新しい、ゆるキャラを作ろう！ 男性 30 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

伊勢サミットの影響で、駅や道路が変わったような気がします。三重県で

有名な所や力を入れている産物などを、多くの人に知って欲しいです。 
女性 20 歳代 内部 

四日市花火大会における、ルールやマナーの強化（特にゴミ）。四日市の

特産物をいかしたイベントの実施！ 
女性 20 歳未満 富洲原 

花火大会おまつりなどは、このまま続けてもらいたいです。 男性 30 歳代 常磐 

大四日市祭り、花火大会にしても海側のイベントで、山側のイベントがあ

ってもよいのでは。ゴミの分別は楽になりました。 
男性 40 歳代 県 

毎年、四日市祭りや花火大会が楽しみですが、ゴミ箱の設置が少なく、ゴ

ミが散乱しているため、少し残念に思っております。 
記載なし 記載なし 記載なし 

 

  



18 

 

 

3．誰もが自由に移動しやすい安全に暮らせるまち 

 

(11)道路について                        ［計 116 件］ 

 

① 渋滞・道路計画                           ［47件］ 

意見 性別 年齢 地区 

交通インフラが貧弱すぎる。新規道路整備も必要だが、既存道路整備を重

点的に取り組み、朝夕の混雑緩和、自転車専用道路の整備を進めて欲しい。 
男性 30 歳代 大矢知 

１号線の渋滞の緩和。 女性 20 歳代 内部 

移動しやすい道路網として…小山田記念温泉病院南パンダ食道の交差点

より、湯の山街道まで直線で、北に道路があれば、かなり便利になると思

います。 

男性 70 歳以上 保々 

菰野町、いなべ市、東見町への便利性がない。 男性 70 歳以上 保々 

湯の山街道の渋滞の緩和対策をお願いしたいと思います。 女性 70 歳以上 内部 

八王子町のゴミ処分場所が不備であり、交通事故になると感じます。また、

東西の交通は良いと思いますが、南北の交通網が悪く非常に不便である。

早く北勢バイパスを着工し、南北の交通をスムーズにすべきと思います。 

女性 70 歳以上 四郷 

四日市市は、三重県で一番人口が多く産業も活発になっているが、道路イ

ンフラの整備が遅れており、各所への移動に時間がかかる。インフラ整備

を進め、生活のしやすい街にしてほしい。 

女性 60 歳代 日永 

道路整備網についても、北勢ＢＰ等の整備及び幹線道路の整備を実施して

いただいており、誠に感謝しておりますが、通勤時の渋滞は、いまだ解消

されている状況とは、いえないものと思われます。つきましては、更なる

幹線道路の整備を実施していただき、渋滞解消をお願いいたします。 

男性 30 歳代 三重 

市街地の道路交通網の整備を強く要望する。 男性 50 歳代 橋北 

２３号線・１号線（特に日永・泊あたり）の渋滞、対策はありませんか？

排気ガスの汚染がすごそうです。車社会から、自転車で走りやすい道路を

整備して、自転車中心の社会にすると、環境にも優しく、健康維持にもつ

ながると思います。 

女性 30 歳代 楠 

内部中学へぬける笹川からの道の整備と交通整理。 

ミルクロード－内部中－内部橋－（コカコーラ）－一号線－鈴鹿 
女性 60 歳代 四郷 

道路を整備してもらいたい。 記載なし 記載なし 記載なし 
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道路行政をもっと積極的に、早く整備してほしい。途中で止まっている道

路が多い。（メイン道路） 
男性 60 歳代 下野 

高速道路インターチェンジからの道路の整備が悪い。特に四日市束インタ

ーの北側、全体的に道路整備が良くない。 
男性 60 歳代 下野 

道路の整備をしてほしい。(整備半ばと思われる道路が、多いような気が

します。) 
女性 40 歳代 羽津 

北勢バイパス工事の停滞は異常すぎる。国道 477 号バイパス～国道 1

号の方からも工事を進めてもらわないと、内部地区の交通の便がひど

い。日永地区等の慢性渋滞により、排ガスもひどい。 

男性 50 歳代 内部 

ＪＲ四日市踏切による、渋滞を緩和する。高架が困難の為、架道橋ガード

を工事してほしい。 

男性 50 歳代 海蔵 

２３号線、１号線の渋滞解消。 男性 60 歳代 中部 

この町は住みやすく、すごくいい町だと思います。但し新しい高速道路が

できて、町の人たちが便利になるのかどうか、疑問が残ります。はたして

本当に他県の人たちも来るのかどうかと思います。この予算を、もっと違

う予算に使用する方法がなかったのかと思います。市議会でもっと話し合

いしてほしいです。 

女性 40 歳代 県 

平成２３年７月に、市民センターで北勢バイパスの説明が有り、大変期待

して聞きました。平成２４年３月～調査、２５年用地幅杭設置、測量。２

６年～２年で用地取得詳細設計、用地取得協議。２７年～（４～５年で）

工事と聞いていました。農業者、自治会等の小さな説明はされていますが、

うわさ話だけなので、どのように変ったのかをセンターで説明すべきと思

います。 

男性 70 歳以上 四郷 

朝夕などの交通渋滞の緩和策を示してほしい。特定場所での渋滞がひど

い。新たな住宅が増えるため、道路事情は悪化している。 
男性 50 歳代 羽津 

国道 1 号線、及びそれに並行して走る道路の渋滞は、日本でも有数では

ないでしょうかね。国、県に対し、強い緩和対策の要望をお願いします。 
男性 70 歳以上 常磐 

幹線道路より、地域道路の整備が不完全。接続道路等が不完全で、渋

滞が多く発生している。 
男性 70 歳以上 羽津 

道路を増やして慢性化している渋滞を無くして欲しい。 男性 40 歳代 川島 

1 号線の慢性的渋滞の改善 

23 号線の通勤時間帯渋滞の改善 
男性 30 歳代 内部 

国道２３号線慢性渋滞の解消。 男性 50 歳代 羽津 

車の渋滞が多いので（国道１号、２３号、東名阪）なんとかしてほしい。 男性 50 歳代 羽津 

交通（自動車）対策。せまい道に車が多く、国道はいつも大変だ。 男性 70 歳以上 日永 

松本街道をよく利用するのですが、いつも渋滞しているので、四日市中心

街まで行くのにかなり時間を要します。 
記載なし 記載なし 記載なし 
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意見 性別 年齢 地区 

交通渋滞の改善を希望します。 

歩道の整備、バリアフリー化、分煙化が他都市と比して遅れている。 
女性 30 歳代 日永 

１号線の渋滞がひどいので、何とかならないかと思う。（日永辺り）道路

の側溝のフタがまだまだ少ないので、細い道にもフタをしてほしい。危な

いと思う。 

男性 30 歳代 日永 

区画整理後に余った土地は、一度調べて道路にしてほしい。一部の人の占

有地になっている所がある。（生桑町内） 
男性 70 歳以上 三重 

国道１号、２３号線の渋滞の緩和。ＪＲ関西本線の踏切の異常な長さによ

る大渋滞の緩和。 
男性 40 歳代 日永 

とにかく道路網の整備を早急に行ってほしい。毎日の通勤時間が短くなれ

ば、もっと豊かにくらせると思う。 
男性 30 歳代 川島 

国道１号線の渋滞の解消。・信号の切り替わりをスムーズにして欲しい。 女性 40 歳代 四郷 

道路の整備、１号線の渋滞を何とかすべき。 男性 50 歳代 常磐 

交通渋滞 女性 50 歳代 記載なし 

せまい道路が多く、車の運転がしづらい。すぐに渋滞する。 女性 30 歳代 羽津 

日々の生活に安定的かつ安全な、生活物質供給の道路整備をお願いした

い。高速、バイパスの更なる整備、拡充。 
記載なし 記載なし 記載なし 

道路状況が非常に悪い。国道１号は交通量も多いのに、１車線しかなく渋

滞がとても多い。少し裏道に入ると歩道がなく、交通量も多い道路があり、

歩行・自転車の時は、車がすぐそばを通るのでヒヤヒヤする。道路整備を

早急に改善してほしい。住みにくさを感じる。 

女性 30 歳代 常磐 

渋滞緩和のため、北勢バイパスを早く開通させてほしい。 男性 30 歳代 八郷 

渋滞の解消が、ぜひとも市民生活には必要と思います。夕方の渋滞も道路

整備もそうであるが、信号の操作だけでも、ずいぶんちがうと思います。

生桑から東坂部の道は、朝も夕方もすごく混んで不便である。 

女性 50 歳代 三重 

Ｒ１号線、名四（Ｒ２３）国道の混雑の緩和を望む。・松本街道とＲ１号

線の直結道路は”道路”ではない。整備すべきだ。８地区住民の１部の反

対があっても、大局的に見ての判断が必要。 

男性 70 歳以上 常磐 

名古屋へ行く道路が、いつも混んでいて不便さを感じる。難しいかもしれ

ないが、新しい道が欲しい。 
女性 20 歳代 内部 

道路の混雑がひどい。とくに南北。早く北勢にバイパスを整備すべき。 記載なし 記載なし 記載なし 

車道を横断しなくても安全に、四日市市にいけるような道路を作ってほし

い。 
男性 20 歳未満 羽津 

道路整備の促進化。 男性 70 歳以上 常磐 
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② 道路改修・舗装・維持管理                     ［45件］ 

意見 性別 年齢 地区 

生活道路の整備（特に東芝四日市工場周辺） 男性 70 歳以上 三重 

安全、交通安全、意識をしっかりもつこと。道路白線（停止線、横断歩道

など）表示が消えているところの修繕をしっかりして欲しい。住民は横断

歩道と思っていても、消えていたら、ときどきしか通らない者には分かり

にくい。 

女性 40 歳代 三重 

阿瀬知川の近くに住んでいますが、川はキレイですが、フチは草がしげっ

ております。駅前ですので何とかして下さい。 
女性 70 歳以上 中部 

私の前の道路で業者が工事をした後の舗装の処理が不適切で、道を痛めて

いる。行政も監視してほしい。 
男性 70 歳以上 川島 

１号線をトラックが通るたびに家が揺れます。もっと揺れが周りにひびか

ない道路にできませんか？大きなトラックは１号線を通行禁止にするな

ど、道路周辺に住む住民は、四日市市民税を払っているのに、通行人（市

民税を払っていない）に迷惑をかけられるのは嫌です。 

記載なし 記載なし 記載なし 

一部の側溝が改善されておらず、ヘドロがたまり、蚊の発生源になってい

る。また、道路を横切っていたりしているので、水の流れを考えて、きれ

いになおして欲しい。今後、天狗熱やジカ熱など、発生するかもしれない

と不安です。 

女性 30 歳代 羽津 

昔からの地域の側溝が個人ではどうしようもない程、つまっていたり、完

全に埋まっていたりするので直してほしい。 
女性 30 歳代 羽津 

さびたガードレール、消えた路面表示、雑草の茂る路肩…きれいな街にし

て下さい。 
記載なし 60 歳代 県 

道に草が大きくのびている。もっと四日市を美しくしてほしい。 女性 60 歳代 三重 

１号線の両脇に花や木を植えて美しい町にしてください。 男性 60 歳代 日永 

緑化の推進の部分で街路樹に困惑している住人もいることも。木が大きく

なりすぎて電線に触れていたり、歩道が地割れしてお年寄り、子供、特に

夜は街灯がかくれて見えず、つまずいたりしている人も見ます、緑が多く

はいいのですが、住人の迷惑するような事もあるので、せめて木の剪定を

定期的にしていただけるか、一度歩道の地割れを見て、安心して歩けるよ

うにしていただきたい。秋には落ち葉のそうじゴミ袋を毎日３～４袋を使

い、お年寄の方も自分の家の前をそうじされているのも、車が通るので危

険な事もあります。 

女性 50 歳代 八郷 

団地内の溝のオーバーフロー気味。水はけが悪く、何度市に修理を要望し

ても（何十年来）改良してもらえない現状。 
男性 60 歳代 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

道路のセンターラインや、横断歩道の白線が消えかかっている事が多い。

交通事故の原因になると考えられるので、早急に対拠をお願いしたい。 
女性 40 歳代 内部 

笹川通りの八万駅あたり（カヨーから→笹川団地）、車道は凸凹不平、補

修してほしい。信号機の周囲の樹木を修剪してほしい。皆様のため、やる

べきことと、やっても無意味のこと、考えてほしい。 

女性 50 歳代 内部 

道路の陥没が多い。(北勢バイパス周辺) 

道路脇にゴミが散乱している。(北勢バイパス周辺) 

草が伸びすぎて周囲が確認できない。(北勢バイパス周辺) 

男性 40 歳代 八郷 

幹線道路の除草・清掃を強化して頂きたい。 男性 50 歳代 常磐 

各地域のＵ字溝（空地、人の土地？）の雑草は、誰が処理するのか？これ

は市の土地？年に４～５回は、前の土地の人が抜いている。 
女性 40 歳代 中部 

昔の狭い生活道路について、区画整理をするべきである。 男性 50 歳代 四郷 

歩道に段差が多く、またコンクリートが欠けていて、穴が空いているのが

目立つので、駅前以外もしっかり舗装してほしい。 
女性 20 歳代 常磐 

道路整備…ラインが見にくい、事故につながる。 女性 50 歳代 河原田 

道路の歩行者用線、車用の線、横断歩道の線が、ほとんど消えている市道

が、結構ある気がします。子供が歩くことも多い所で、車がこの線が消え

て、ということがあるのはこわいです。予算もあるのでしょうが、どの程

度のものか、もっと把握してほしいです。 

女性 50 歳代 県 

特に狭い道の側溝には、蓋をして欲しい。御苦労様です。がんばって下さ

い。 
男性 50 歳代 常磐 

道路の補修を行なってもすぐに悪くなる。危険な箇所も多く、もっと抜本

的な対策が必要では。 
男性 50 歳代 川島 

堀木２丁目の道が悪い。ひびわれ、段差、車椅子使用時、あぶない。 女性 60 歳代 中部 

１年前に転居して参りました。さびれた都市印象が強く、第一印象は道路

整備の遅れ、マナーの悪さです。まずは道路の白線整備をするだけでも、

都市印象は違うと思います。 

男性 60 歳代 四郷 

常磐西小への通学路の白線が（西松本町）消えているので、書き直してほ

しいです。 
記載なし 記載なし 記載なし 

大きな道はできても、家の回りの道が、だいぶ舗装も悪くなってきていま

す。やりなおしが必要だと思います。 
女性 60 歳代 県 

橋北地区、道路が狭い。４ｍ道路が殆んどないため、緊急時の対策が必要

なのと、道路標識が見にくい所にあるのか、逆走する車が多い。（特にこ

の地区は通学路や人口も高齢化しており危険度が高い）。 

男性 50 歳代 橋北 

最近、道路の舗装状態が悪く、白線も消えかけが多い。 女性 70 歳以上 海蔵 
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意見 性別 年齢 地区 

日永に住んでいる年寄りですが、道路の緑の排水溝があまり整備されてい

ないと思います。外灯も少ないし危険である。 
記載なし 70 歳以上 日永 

新しい住宅地は行き止まりの道が多く、大変不便だと思います。くずれた

道路の修理も、半年以上も止まったままの場所があります。早く直して下

さい。 

女性 40 歳代 常磐 

交通安全上、道路整備を願いたい。凸凹の道、白線（黄線）、横断歩道等

消えて、ほとんどみえない。除草もされていない。 
男性 60 歳代 四郷 

四日市に引っ越しして来て思った事は、道が補正されていない為（道がガ

タガタしている為）、ベビーカーや自転車の運転が危なく、雨の日も水た

まりが出来ていて、歩いていて車が通るとかかってしまう事があるので、

何とかして欲しいです。 

女性 30 歳代 常磐 

道路整備や外灯を、もっと多くしてほしい。 男性 60 歳代 塩浜 

道路の整備。車道と歩道の整備。歩道のアスファルトを整備する。車道、

草がはえて通れない。※草がはえてあがらない。 
男性 70 歳以上 県 

路地などに入ると道路がでこぼこ、ひび割れ、陥没などが多数みられ、き

れいにならないかなぁ…と思っております。どうか道路状況を見直してい

ただけるとうれしいです。 

女性 30 歳代 常磐 

生桑町にある市道の中で、車で通ると水没したり、路面の凸凹が走りにく

い。この道路をウォーキングに毎朝活用しているが、道路標識を無視した

車両が多く、危険な道路である。同じ市道でも交通量の少ない道路が整備

されているが、上記の道路は交通量が多いのにもかかわらず、未整備。事

故も多い。 

男性 70 歳以上 三重 

道路の側溝の整備をしてほしい。 男性 60 歳代 八郷 

一般道路の段差。凹凸などつまずきやすく、整備して頂けたらと思います。 女性 70 歳以上 常磐 

鹿間線に歩道のガードを付けてほしい。シルクロードに出るまでの並木道

を舗装してほしい。笹川通りは、水はけが悪い。市街化区域の促進化。 
記載なし 記載なし 記載なし 

道路の補修が、なかなか行われないので早く補修して欲しい。・歩道の巾

が１～２ｍの歩道は高くせず、車道と同じにして、境界ブロックに訂正し

てほしい。昌栄町は境界ブロック。その西の千住会館、バローの南あたり

の歩道はあぶない。 

女性 60 歳代 中部 

他地方に比べ、側溝のフタがない場所が、多く感じます。出来るだけフタ

をしてほしい。 
女性 30 歳代 羽津 

四日市の町には溝が多いように思います。それによる夜間の転倒、転落に

よる事故も多いと感じるので、夜でも安心して歩ける町にしてもらいたい

です。 

男性 30 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

道路の補修した後始末が雑で、凹凸がはげしく自転車でも、車でもあぶな

い。 
女性 70 歳以上 三重 

道路表示が不鮮明、消えかかっている。道路を走行する上で、危険である。 男性 60 歳代 常磐 

 

③ 歩道・自転車道                          ［23件］ 

意見 性別 年齢 地区 

鈴鹿市が神戸の城跡から数キロの区間、両側植林された、すばらしい遊歩

道がありますが、四日市市でも、このような取り組みはできないですか。 
男性 70 歳以上 常磐 

よく「自転車は左側通行！」という看板を見かけたりしますが、車道スレ

スレの所に白いラインが引いてあったり、草が茂っていて、とても自転車

が通れるような道ではない所が多々あります。通学でも四日市～鈴鹿を通

っていて、非常に危なく感じるので、きちんと舗装して欲しいです。 

女性 20 歳未満 四郷 

歩行者、自転車の立場から見た道路事情が貧困。 男性 40 歳代 三重 

近鉄四日市駅周辺の道路（歩行用）は、小さな穴が多くて危ないと思いま

す。 
女性 50 歳代 中部 

旧東海道はようやくきれいになりました。でも８０点ですね。車社会です

けど、人にやさしい道にして下さい。赤いポールじゃまです。羽津地区は、

車社会の道ではありません。８０年前の道です。大変キケンです。一度に

はいけませんが、計画だけでも立てて下さい。 

男性 70 歳以上 羽津 

歩道の整備をもっと整えてほしいです。新居、マンション建築の時、歩道

にガス等引道した後など、特に段差あり。 
女性 60 歳代 常磐 

市内には細い道が多く、小さい子供やお年寄りの方が、安全で安心に歩け

るように、交通網の整備をしてほしい。 
男性 40 歳代 富田 

車道ばかり立派にして、歩道のみすぼらしく不便なのは、どういうことで

すか。道は人が歩く所。なだらかでないし、歩けない道路は（歩道が無い）、

人間無視！ 

女性 70 歳以上 中部 

近鉄四日市駅とＪＲ四日市駅間の道路の改装、にぎやかな通りに、歩行者

専用道路。 
女性 60 歳代 海蔵 

電動車いすや歩行者が、安全に通行できる道路を、もっとふやしてほしい。 女性 70 歳以上 神前 

道路（歩道）の整備、歩道で自転車が通行し、危ない思いをしている。道

路に自転車専用等の整備や、段差（バリアフリー）の解消を望む。 
女性 50 歳代 四郷 

歩行者、自転車、高齢者が安全に通れる様に、道路を整備してほしい。交

通弱者用の道路を作ってほしい。 
男性 30 歳代 海蔵 
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意見 性別 年齢 地区 

自転車専用道を充実してほしい。現状は実質無いに等しい。特に郊外。車

にとって便利になっても、歩行者や自転車はその分、動きにくくなってい

る。車社会は飽和に近づいていると思う。 

男性 60 歳代 下野 

四日市駅のまわりだけでなく、道路の自転車専用レーンを作って下さい。

転勤で色々な市で生活しましたが、国道１号・２３号以外は、道路が狭く、

自転車と歩行者には、一番あぶない市だと思う、 

男性 50 歳代 三重 

自転車専用レーンが場所によってあぶない。特に「さいほうかく」と「第

三銀行」の交差点のところが、ただでさえ、それほど広くない道幅に専用

レーンができてしまい、バス路線でもあるのに、バスや左折車も専用レー

ンまで、はみだしてしまっている。かえって危なくなってしまっている。 

男性 40 歳代 常磐 

四日市市内は、きれいにタイル張りですが、雨が降った日、すべる事が多

く（私は障害者で松葉杖使用）歩くのに恐いです。松葉杖は吸盤のゴムを

使用していますが、雨の日は滑らないように、歩くのにとても疲れます。

雨の日で滑らない舗装も考えて下さい。 

女性 60 歳代 日永 

自転車を利用するので、自転車ゾーンを走ろうと思うのですが、車がよく

止まっているし、横を車が通ると怖い気がします、 
女性 60 歳代 橋北 

道路に歩道が併設されていない所が多く、子供が歩くと危険だと感じる。

なるべく歩道を整備して欲しい。 
記載なし 記載なし 記載なし 

全体に道がせますぎる。自転車で走ったり、安心して歩行できたりする道

が少なすぎる。 
女性 40 歳代 下野 

街の中心街の自転車専用通路の充実（オランダ・アムステルダムの自転車

専用道路はすばらしい。一度見てきて下さい） 
男性 70 歳以上 常磐 

実質、自動車専用な道が非常に多く、大変危険。歩道の整備と交通量の多

い細道の拡大をして欲しい。今後も死亡事故は起こると思われ、その責任

の一端は行政にもあることを自覚して欲しい。 

男性 20 歳代 大矢知 

ウォーキングコース、ウォーキング用のトイレを充実させてほしい。 女性 60 歳代 海蔵 

歩行者の歩く道路を、もっと歩きやすくしてほしい。 女性 20 歳代 川島 

 

④ その他                              ［1件］ 

意見 性別 年齢 地区 

富田駅（近鉄）東側の自転車置場がジャリで駐輪しづらく、平行（平坦）

でない。強風で将棋倒しになる。革靴もジャリで白く汚れ、ヒールにも傷

がつきます。早く整備して欲しい。最近草抜きされてすっきりしたが、雨

の日は草の水が、通り道で衣服にもつき困りました。 

女性 70 歳以上 富田 
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(12)まちづくり（都市計画）・開発について             ［計 81 件］ 

 

① 都市計画全般                           ［16件］ 

意見 性別 年齢 地区 

調整地区はそのままにしてもらいたい。自由化することで、今までの住み

なれた環境が変わってしまう可能性が大きい。 
男性 40 歳代 桜 

空き家が目立つ。なんとかしてほしい。市の中心部から郊外へ山を切りく

ずして、住宅が増えている。都市部、駅周辺部から人口が流れている。ど

んどん活気がなくなるし、不用心となる。魅力がなくなってしまう。この

悪循環を断ってほしい。 

男性 40 歳代 楠 

旧港周辺の開発。海辺の市民の憩い場所作り。ＪＲ周辺の早急開発。四日

市あすなろう鉄道のＪＲ方面への延長乗入れ。 
男性 70 歳以上 日永 

北勢バイパス、ＪＲ四日市周辺の発展。四日市港（霞ヶ浦含む）の拡大。

とにかく四日市がもっと大きくなる事を望みます。（四日市が好きだから） 
男性 40 歳代 羽津 

市街化への変更 男性 70 歳以上 下野 

都市計画法の名のもとに、従来の家屋を取りこわして、同じ場所に家が建

てられない。何か救済方法は無いか。益々町内の集落が空洞化して行く。 
男性 60 歳代 内部 

田舎町でも若い人達が住みやすい。新たに家を建てる人が増えるよう、調

整区域の緩和を期待しています 
女性 30 歳代 水沢 

市街地では宅地が増え、家やマンションがどんどん建ち、子どもの数も多

いのに、小山田や水沢は同じ四日市市内で、土地もたくさんあるのに簡単

に宅地にすることができず、若い人、子どもたちがどんどん減ってきてい

る事に、市はどう考えているのでしょうか？時代に合った柔軟な対応をし

てほしいです！！ 

男性 40 歳代 小山田 

田畑を住宅地に変えて、人口を増やしていって欲しい。 女性 20 歳代 楠 

平成２８年４月１日に既存集落の維持のための、市街化調整区域における

規制の緩和が施行されていますが、どのように緩和されたのか、全く分か

りません。開発許可や農振除外など、かなりの壁があると思います。 

男性 50 歳代 小山田 

昔から存在する郊外地域では、人工の減少化が進んでいます。郊外地域で

生活することにより、メリットのある施策を行なって下さい。例えば、交

通利便性向上、税優遇制席、若者対象の活性化行事等。 

男性 50 歳代 小山田 

団地の住民の高齢化。スーパーや病院がなくなるなどによって、転居せざ

るをえない実情。 
男性 60 歳代 八郷 

過去にはない都市化をめざす。 男性 70 歳以上 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

四日市全体を見ると、人口が西部に移行している現状ですが、特に三滝通

以東の地域は、若者層が少ないので活気もない。環境も良くなった今、住

宅の再構築、雇用の場を整備する。（公害のない企業の誘致など）県内は

申すまでもなく、県外からも注目される、四日市の実現を期待します。 

男性 60 歳代 桜 

四日市駅前の旧商業施設にこだわらず、郊外への街づくりを望む。高齢に

なればなるほど、郊外に居住する事が非常に不便になる。 
男性 60 歳代 四郷 

子育てしやすい街、緑のたくさんある街。 男性 50 歳代 桜 

 

② 交通施策・公共交通機関                      ［59件］ 

意見 性別 年齢 地区 

川原町駅の駐輪場の整備。 女性 30 歳代 海蔵 

７０才以上老人が、自動車か自転車を運転するのが危険があるので、名古

屋で６５才以上老人がバス代を安くなるとの、サービスがあると聞いてい

ます。その制度が導入すればいいと思います。 

女性 70 歳以上 日永 

三重交通のバスには助かっています。 男性 40 歳代 三重 

国道４７７など歩道が無い、狭い道路が多い。このため、バス停に安心し

て、歩いていくことができない。バスを利用したくない。安全なバス停が

少ない。 

女性 30 歳代 常磐 

霞ケ浦駅山側にも改札口を設置。 男性 50 歳代 羽津 

あすなろう鉄道の件、鉄道遺産の存続は結構であるが、セントレア航路の

破綻と同様、見込みが甘いのではないか？貴重な市税は、もっと慎重に使

用されるべきである。 

男性 50 歳代 三重 

かすみがうらにドーム、球場、競輪場の立派な建物があるのに、交通が不

便で行きづらい。近くに電車が通っているので駅をつくってほしい。（渋

滞緩和や人がたくさん来れる） 

男性 30 歳代 富田 

あすなろう鉄道の新車両に何度か乗りました。エアコンが入り、とても快

適でした。ありがとう。 
女性 50 歳代 日永 

市政の中で「あすなろう鉄道」の件がよく出てきますが、沿線の市民には

今後も援助があるようですが、初年度は黒字になったものの、近い将来赤

字が続くと思われています。（勤労者人口、学生数の減少社会）特定地域

への税金投入は反対です。メリノール学園の通学専用バス（三重交通）へ

の援助は、税金援助はあるのでしょうか？ 

男性 70 歳以上 三重 

あすなろう鉄道の補助を増やして、利用者の増加をさせ、存続を維持する。 女性 40 歳代 内部 

私共日永に住んでおり、あすなろう鉄道が安定運営される事に、大変喜ん

でおります。今後も前向な市民のための、市政をお願いします。 
男性 70 歳以上 日永 
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意見 性別 年齢 地区 

あすなろう鉄道が存続しましたが、最終的には LRT 化して JR 四日市と

市民病院まで路線の延長を望む。特に JR 四日市の利便性が最低で困る事

が度々ある。楠の木パーキングを利用するが、入口が一ヵ所で不便、料金

も高い安くしてほしい。かといって市の駐車場は狭く入れにくい。 

男性 70 歳以上 川島 

交通事情の改善、コミュニケーション教育に欠けるため、物流、サービス

面で不満を感じる事が多い。 
男性 30 歳代 内部 

【問 6】でも記載したとおり、公共交通機関を拡充してほしいです。これ

は、既に始まっている「高齢化社会」にて「買い物弱者」対応としても有

効であり、欲を言うと高齢者には交通費の負担を軽減していただけると、

ありがたいと思っています。 

男性 30 歳代 三重 

バスの回数が少なく、年寄りですので買物難民の一人です。三重交通のバ

ス以外でも、少人数で乗り降りできるといいと思います。 
記載なし 記載なし 記載なし 

バス賃が高いので、移動が大変です。７０才以上の人はバス賃を半額にし

て下さい。 
女性 70 歳以上 四郷 

公共交通機関の利便が良くならない為、不便。 男性 20 歳代 中部 

孫がもうすぐ高校生になるが、交通の便が悪いので、自転車通学しか出来

ないので、学力より通学の出来ることで、選ぶ事しか出来ない。 
女性 60 歳代 水沢 

公共交通機関…バス利用の活性化、７５歳以上はバス無料。（渋滞解消、

交通事故減） 
女性 50 歳代 河原田 

四日市河原に住んでおりますが、交通バスの回数が少ない事、車に乗れな

い人達が困っております。（２時間１本位）もう少しバスの回数を多くし

てもらうか、市営のバスを出してほしいです。よろしくお願いします。 

女性 70 歳以上 河原田 

ＪＲの踏切は長すぎる→ホームにいる時から踏切が閉る！！（渋滞する）

近鉄の様に出来るはず！！経済的にムダ！！ 
男性 60 歳代 川島 

公共交通網の整備 男性 50 歳代 海蔵 

亀山から四日市へ通勤が不便。ＪＲ四日市から近鉄四日市（バスのみ）案

１．四日市港－ＪＲ四日市－市役所－近鉄四日市（あすなろう）－市立図

書館－市立病院 路面電車で結ぶ。 

男性 50 歳代 海蔵 

あすなろう鉄道の運賃→学割がなさすぎて学生は悲鳴をあげている。 女性 40 歳代 四郷 

交通手段が少ない。コミュニティーバスの検討を。 女性 60 歳代 水沢 

あすなろう鉄道の料金の値上の改善。子供には高額。 男性 40 歳代 日永 

三岐鉄道を時々利用していますが、本数が少なく、乗り継ぎも悪いので不

便です。今後、自分も老いて車に乗れなくなったら大変だろうと考えてい

ます。 

女性 50 歳代 保々 

高齢化が進む四日市市。公共交通の充実、自転車・歩行者が安全に利用で

きる道路の整備をお願いします。 
女性 30 歳代 富洲原 
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意見 性別 年齢 地区 

鉄道、沿線の駅周辺のにぎわいを作る事。車社会ではありますが、子供、

お年寄りが移動する手段は、鉄道・バスが多いと思います。買物難民を減

らす事、医療機関も、交通の便の良い所に置く事が重要と感じられます。 

男性 40 歳代 神前 

四日市駅、ＪＲと近鉄が離れているのが不便。 女性 20 歳代 八郷 

三重交通の運行経路の廃止、運行回数の減少など、大変不便な事がおきて

おります。他県と比較すると、運賃も高額の様に思います。 
女性 60 歳代 桜 

あすなろう鉄道を残せたことに感動しています。車での移動が多いけど、

時々わざわざ乗りたくなります。眺めているだけでも嬉しくなります。四

日市は町であり、田舎である感じが好きです。 

女性 50 歳代 内部 

バスは市のコミュニティ－バスを検討すべきだ。市内は特に不便です。（本

数が少ない） 
女性 60 歳代 橋北 

病院に行くのが不便。バス代も高い。高齢者に対してバス代の補助をして

欲しい。 
女性 70 歳以上 大矢知 

路線バス運行地域を増やす。地域の老人がコミュニティーセンターや病院

に行ける様にする。（電車は人の接触が危ない。小回りきかない。席の確

保もきびしい。）老人が外で楽しむ場所はありますか？ゲートボール場と

か？（私の認識不足かもしれませんが…） 

男性 40 歳代 大矢知 

桜台に住んでいるが、三交バスが市民病院に行くバスがありません。一日

に朝・夕だけでも、市民病院に行くバスが通行出来る様、三交バスに市の

方から要望を出していただけないでしょうか。お願いします。 

記載なし 記載なし 記載なし 

名古屋が近くて比べてしまうので満足ではない、車がないと動けないのが

とくに…。 
女性 20 歳代 八郷 

四日市に住んで 45 年になりますが、一番不便を感じるのが郊外より四日

市へ行くのは、公共の交通機関も道路も、なんとかありますが、横から横

への移動が不便だと思う。最近北勢バイパス等が開通（一部）し、少しよ

くなりましたが、四日市を中心に環状線のようなものがあれば一番良いと

思う。（公共機関も含めて） 

男性 60 歳代 県 

あすなろう鉄道の利用で駅に駐車場整備。キップが近鉄と別々なので不便

解消にならないものか。 
女性 60 歳代 四郷 

あすなろう鉄道の運賃が高いのに、電車の本数や、電車に人が多いときは

乗りにくいので改善してほしいです。 
男性 20 歳未満 桜 

市の中心街へ行きたくても、バス代が高くてなかなか行けません。菰野町

がやっているようなコミュニティーバスを、四日市市も実施していただけ

れば嬉しいのですが…。 

女性 70 歳以上 内部 

あすなろ鉄道の料金体系は、老人世帯を無視した設定！近鉄本線の料金が

切られたことは、周辺の＊＊に打撃を与えている。 
男性 70 歳以上 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

地域間の交通の便が不便であり、料金も高いと思います、特に老人に対し

ては、すべて１００円位にして欲しいと思います、 
男性 40 歳代 桜 

あすなろう鉄道の運賃を、もう少し安く設定して下さい。 男性 30 歳代 日永 

無作為に選出された一市民ですが、私も９４才という高齢の故か、回答に

なったかどうか、我乍ら心配しています。悪しからずお赦し下さい。四日

市あすなろう鉄道も多大の消費力によりまして、現在運営されています。

過去は四日市以外にも切符が買え、又料金も格安になっていましたが、今

はあすなろう区間のみです。一寸不便を感じています。 

男性 70 歳以上 四郷 

郊外の公共交通機関の充実 

高齢化が進む地域への移動販売業の推進 
女性 40 歳代 水沢 

あかつき台には四日市行きのバスがありますが、富田方面へ行くバスも開

通して頂くと、買物するのにも便利ですので、出来れば富田方面行きのバ

スも開通する様お願いします。 

女性 70 歳以上 八郷 

あすなろう鉄道の運賃が高い。（近鉄まで、車で迎えに行く機会が増えて

いる） 
女性 20 歳代 内部 

電車の本数が少ない。あすなろう、湯の山線の本数を増やして欲しい。 女性 20 歳未満 常磐 

あすなろう鉄道西日野駅周辺に、送迎バスがあるとありがたいです。欲を

いえば、短時間の駐車場が確保されれば、もっと利用できると思います。 
女性 60 歳代 四郷 

生活バスの路線拡充を期待します。 男性 40 歳代 保々 

中部空港水上バス新設 男性 70 歳以上 大矢知 

私は思うのは電車代（アシナガ）。四日市へ行くにも往復の電車代で食事

が出来ると思う人もいるかも知れません。 
女性 70 歳以上 記載なし 

公共交通をさらに使い易く（電車、バス）していただけると助かります。 男性 40 歳代 大矢知 

今後、老人が増え、車の免許も返さなくてはならない世代になった時、バ

スの回路が少なすぎるように思います。先を考えて、新しくコースを増や

すと、後は便利になるのでは？と思う場所がたくさんあります。笹川通り

から尾平ジャスコ（洋向台経由）とかがあれば、需要も増えると思います。

今は笹川～生桑なので、西コースが増えると、助かる年代の方がたくさん

いると思います。 

女性 40 歳代 日永 

近鉄阿倉川駅にエレベーターを設置してほしい。ベビーカーで苦労されて

いる方を、何度も手伝っている。よろしくおねがいいたします。 
男性 30 歳代 羽津 

「あすなろう鉄道」として西日野線、内部線を存続させていただき、あり

がとうございます。初年度は黒字でしたが、これからが本当に大変だと思

います。たくさんの人に利用してもらえるように、イベントなどを企画し

てほしい。 

女性 50 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

高齢社会に向かってのバスの巡回路線化。（ぶつ切れではなく）近鉄駅口

と内部線駅口から、出発する高花行バスの統一、どちらかにして欲しい。 
女性 60 歳代 四郷 

公共交通機関を便利にして。ＪＲ行きにくさ。 女性 60 歳代 中部 

 

③ その他                              ［6件］ 

意見 性別 年齢 地区 

四日市と言えば港です。四日市港の更なる発展と、四日市港へ市民が

憩いの場所としていける、環境の整備。 
男性 70 歳以上 常磐 

近所も空き家が多く、こわすにしてもお金がいるので、そこら辺の資金が

いらないように、再利用して持ち主も利用するものも、いい感じにはなら

ないものでしょうか？ 

女性 60 歳代 富田 

水の排水悪い、心配大。開発においつかず、安全な住み良い市、まちとは

いえず。 ＊四日市は悪い、悪い 
男性 70 歳以上 日永 

ＪＲ駅北西のいわゆる三和街一体を全部、市でテコ入れして健全・安全な

商店街にしてほしい。昭和３０年代のまま残っているのが現在の建物であ

る。四日市の東の玄関口というべき、ＪＲ四日市駅の近くに、こんな一角

があるのはおかしい。火災発生の危険もあるし、市としてみっともない。 

男性 70 歳以上 中部 

空き家（古い）（危険な空き家）の処理。現実に我家の隣は大災害が来た

時、心配です。 
女性 50 歳代 富洲原 

それまで一人で生活して居ました。今までの家は全てそのままにして、空

き家にしております。草木が繁って、隣近所に迷惑していないか、気がか

りの毎日です。 

記載なし 70 歳以上 三重 

 

(13)河川整備について                       ［計 8 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

四日市の母なる川、三滝川の美的環境整備。三滝川はいつ見てもきれいで

整備されていて、利用したい、歩いてみたいと思える環境の整備。 
男性 70 歳以上 常磐 

堤防などの草の処理。 女性 60 歳代 海蔵 

朝明新川の増水はんらんは、毎年のように発生して被害も大きい。早急な

対応をお願いしたい。 
男性 60 歳代 下野 

河川の改修（朝明川）等。 男性 70 歳以上 下野 

海蔵川堤防の補強。 男性 50 歳代 橋北 
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意見 性別 年齢 地区 

海蔵川の川岸を、京都の鴨川の様に整備して欲しいです。歩いたり、走っ

たり、サイクリングしたり、ヨガしたり、ちょっと川を眺めながら一息付

いたりと、良い憩の場になると思います。 

女性 30 歳代 三重 

朝明川両サイド、竹及び砂利などの整備を早急に実施して頂きたい。（保々

地区新田） 
男性 70 歳以上 保々 

天白川上流の治水工事をして頂いたおかげで、ここ最近は自宅前が洪水に

なることが無くなり、助かっている。感謝していると共に、より一層の河

川の整備をお願いします。 

女性 60 歳代 日永 

 

(14)防災対策について                       ［計 16 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

私の住む町泊町は、海抜が低く、大雨や台風のとき浸水します。下流の雨

池巻線及びそれに関連した水路の整備をして、被害の出ない所にしてほし

い。それに加えて、津波対策を根本的に考え、防止対策を計画実施してく

ださい。 

男性 70 歳以上 日永 

防災拠点への食糧備蓄を充実してほしい。できれば地元産の食料だと、地

元にとってメリットが大きいと思う。 
男性 30 歳代 羽津 

四日市に引っ津越してきて、一番びっくりしたのは、災害時の安否確認の

為、近所の組長が用紙をもってきて、個人情報を書かされたことである。

電話番号、生年月日、勤務先等の記入欄があり、記載しなかったら、文句

を言われた。今時、こんなやり方はあるのですね。 

女性 40 歳代 羽津 

旧東橋北小学校が廃校になり、選挙の投票、災害の避難場所が遠くなって

不便になった。 
女性 70 歳以上 橋北 

生活必需品で災害時に必要な物質の確保、生産に力を注いでほしい。 

多くの物資で自給自足可能な市を目指して欲しい。 
男性 60 歳代 日永 

災害時の避難指示は、適切な指示をお願いしたい。最大の指示を出せば、

まちがいないという感覚では、だれも市の情報を信頼しないと思います。

少し大きすぎたという反省ならともかく、適切であったなどとのコメント

にはあきれました。 

女性 60 歳代 中部 

最近、各地で集中豪雨のニュースをよく見かけるが、当地区でも比較的高

台であるにもかかわらず、雨水対策が万全でなく、道路の冠水や浸水の話

をよく聞く。今後の異常気象等に対応できる対策を講じて欲しい。 

男性 60 歳代 羽津 

災害に強くて、きれいで、住みやすい市になるようお願いしたい。 女性 50 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

災害時の避難場所情報に、ペット同伴可否情報を入れて欲しい。家族の一

員として、ペットの位置づけも高まってきており、多くの人にとって重大

な関心事となっている。他都市でもこのような取組みは聞いたことが無

く、是非四日市市で他に先駆けて実現して欲しい。 

男性 60 歳代 富田 

私の住む町、泊町は、海抜が低く大雨、台風の時、浸水します。下流の雨

池幹線及びそれに関連した、水路の整備を早急にお願いしたい。それに加

えて、津波対策を根本的に考え、防止対策を計画実施して下さい。 

男性 70 歳以上 日永 

食物アレルギーの人に対する災害時の対策はどうなっていますか？どこ

に問い合わせをしたらいいかわからず、ホームページにものっていないよ

うに思いますが… 

女性 30 歳代 桜 

台風や大雨の時、土地が低くて心配している。ポンプの排水量を増やし、

定期的な点検もしっかり行うなど、自然災害に強く、自分の子世代、孫世

代も、希望して安心して住めるよう、浸水被害に強い町。またそのような

時、人命の危険にさらされなくてすむよう、いろいろな面での対策を継続

して、強化してほしい。 

女性 40 歳代 富洲原 

避難所へ身体障碍者が行っても、子供や自閉症等で大声をあげたり、じっ

としていない等で、親が肩身の狭い思いをしたくないため、自宅から離れ

たくない人々が多くいます。特別室とかを用意をして、別ですごせる場所

を作れる事をいつも思って望んでいます。 

女性 70 歳以上 日永 

防災対策の件で、アレルギーの子がいるので、備蓄品に対応食品があるの

か知りたいです。 
女性 30 歳代 日永 

経済・文教の中心は近四駅周辺であるが、港地区は火薬庫である。ひとた

び災害発生時は、松本・湯の山街道は日常通勤時にモータプール同然、市

政の脆弱怠慢で人命は保証されない。遺憾である。市内の幹線道路は全て

片側一車線、こんな町は火薬庫を抱える四日市だけだ。 

男性 60 歳代 常磐 

南海トラフ地震による津波発生時の避難方法を、もっと市民に発信してほ

しい！ 
女性 20 歳未満 富洲原 

 

(15)消防・救急について                      ［計 5 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

曽井町に消防署があるが、四日市北部（保々、下八郷）四日市南部（内部、

河原田）にも大きな消防署を救急体制のため、必要なのではないかと思う。

市民が生活しやすい四日市市を目指してほしい。 

男性 30 歳代 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

常磐地区は古いせいか、道路がせまく、火事や救急車の出入りが大変困難

だと思います。 
女性 40 歳代 常磐 

家の周りに救急病院が有る。夜間に救急車の”ピーポー”音にビックリし

て起きてしまうが、そのあと寝つけない。音を小さくして欲しい。 

女性 60 歳代 日永 

羽津地区の道路幅が狭く、緊急車が通れない道が多いので、改善を望みま

す。 
女性 60 歳代 羽津 

大矢知の市民センターのサイレンが非常にうるさい。夜中の消防車の出動

（？）の際は、長すぎるし、うるさすぎて、子どもを起こすのでやめてほ

しい。緊急の際ならしかたないと思うが…。 

女性 30 歳代 大矢知 

 

(16)交通安全対策・啓発について                  ［計 17 件］ 

 

① 交通安全施設                           ［4件］ 

意見 性別 年齢 地区 

矢印信号の設置。 女性 40 歳代 四郷 

自転車、自動車の運転マナーが悪いことや、旧街道沿いの古く狭い道

が多いため、交通事故が多いと思う。 

道路脇の側溝（小さい川の上）などを上手く利用して、道幅を広く使

用できるようにするなどして、道路を広げ、歩道を整備し、車や歩行

者に安全な町造りをしてもらいたい。 

女性 40 歳代 大矢知 

信号機は渡る時間をあと少し長くはできないでしょうか。急ぐと転びやす

く、怖いです。 
女性 70 歳以上 常磐 

羽津一号館前の道路を東方面から北方面に右折する時、朝夜の混雑時に、

道路を渡る事がむずかしいので、センサー信号を付けてほしい。みやび進

学塾前および山手肉店前。このままだと事故多発のおそれあり！！ 

女性 60 歳代 羽津 

 

② 交通安全啓発                           ［11件］ 

意見 性別 年齢 地区 

路上駐車（毎日）なんとかしてほしい。路上を駐車場にしている人。路上

で遊ぶ子供。 
男性 60 歳代 楠 

交通マナーが最悪。 男性 30 歳代 八郷 

四日市の自動車、自転車の交通マナーは最低です。まずは、幼稚園、保育

園、小学校から交通マナーの勉強をさせられる機会をもうけたら。 

男性 40 歳代 富洲原 

  



3．誰もが自由に移動しやすい安全に暮らせるまち 

 

35 

 

意見 性別 年齢 地区 

自転車の走行ルールが守られていない。（道路事情で守りたくても無理な

時もある）横断歩道でも自動車優先な四日市ルールには驚きます。→身体

条件で自動車の運転は控えていますが、道路を安心して歩けません。自転

車で、ルール通りに車道走るのも大変です。 

男性 40 歳代 三重 

幼児を持つ親としては、医療費の無償化拡大等の取り組みは大変有り難く

感じています。また、共働きであることから待機児童対策にも期待してい

ます。家族が子育てをできる環境は、他の自治体に比べれば、整っている

のかもしれません。然しながら、子供に安全と安心が確保されているかと

問われると、考える必要があります。四日市での生活を便利にするために

は、自動車等を利用が必要不可欠です。そのため、高齢者もやむを得ず、

運転するケースも多いのではないでしょうか。 

また、工業地帯であることから、運送業者・工事業者のドライバーも他自

治体に比べると多いことから、交通量も多いことが予想されます。 

子供達への交通ルール教室の拡張や、高齢者を含めた運転マナー向上運

動、循環バスの経路拡張等、交通安全対策に力を入れて欲しいと思います。 

男性 30 歳代 県 

問５では否定的なことをかきましたが、四日市は人口も多く活気もあり、

生活する上で便利など良い面もあると思います。ただ、渋滞の抜け道とし

て住宅街の狭い道を走る車が多く、危ないと感じることも少なくないです

し、（市民のマナー意識の問題かもしれませんが）道路にゴミなどがよく

落ちています。生活する上での快適さ（安全・安心）が足りないと思いま

す。 

男性 30 歳代 常磐 

交通安全への促進強化…特に自転車走行、スマホ等見ながら走行、歩行。 

休日に於ける行事（特に子供）等の行動管理の強化。（集団行動のマナー、

ルール違反が起こす事故防止） 

男性 70 歳以上 三重 

商店街での自転車（暴走自転車）に対する対策もお願いします。よく事故

が発生しており、安心して歩く事ができません。 
女性 30 歳代 中部 

五年前ぐらいに環状線が開通し、年々に車の騒音がひどくなる一方。（マ

フラーの改造車）道路の近隣は腹立たしい次第です。改造車の取り締まり

を、市の方から警察に要請します。 

男性 60 歳代 大矢知 

市政に伝える事ではないと思いますが、昨年末に県外から四日市に転居し

ましたが、車のマナーが非常に悪いと感じました。子供を連れて歩けるよ

うな道路が無いので、わざわざ車で移動して公園等に行かなければいけな

いのが大変です。 

女性 30 歳代 海蔵 

車の交通マナーが非常に悪く感じます。「交通安全」「安全運転」に関す

る活動、もっと増やすべきだと思います。夜遅くの未成年者の外出が目立

ちます。子供達の安全確保の為にも、安全指導の強化が必要かと感じまし

た。 

男性 30 歳代 常磐 
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③ その他                              ［2件］                             

意見 性別 年齢 地区 

うるさいバイクを何とかしてほしい。 男性 30 歳代 海蔵 

小学生のスケートボード？の乗り方の指導が悪い。ポテチ片手に乗って、

市道を走っている。 
女性 40 歳代 中部 

 

(17)安心・安全なまちづくり・防犯について             ［計 21 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

「便利で安全な環境」とは、ほど遠いと感じています。 女性 70 歳以上 中部 

プラトンホテルの信号の所で、夜いつもスーツを着ている男の人がうろち

ょろして混雑していて、車を走らせるのに迷惑なので、取り締まりして欲

しい。路上駐車も。 

女性 20 歳代 中部 

子供が安心して、暮らせる町にしてほしい。ムダなことにお金を使わず（あ

まり住んでいない団地のペンキぬり etc）、空き家も上手に活用してほし

い。 

女性 40 歳代 四郷 

駅前は数年前に比べて盛んになった反面、ゴミや呼び込み等が増え、迷惑

に感じる事も多い。 
男性 20 歳代 中部 

近鉄駅付近の夜間の客引きを無くしてほしい。 男性 70 歳以上 中部 

夜の客引きが不快で危険である。今月から禁止されたのであるなら、しっ

かりと規制して、安全で楽しいまちにしてほしい。 
男性 40 歳代 中部 

安全で住み続けたい街になるために、防犯カメラや見回りなどを充実させ

てほしい。特に羽津地区は、空き巣被害が多く治安が悪い。 
男性 70 歳以上 羽津 

外灯が少なく、夜は暗いと感じる場所が多い。 女性 20 歳代 桜 

安心安全な市を目指して、期待しています。 男性 50 歳代 日永 

街灯を増やしてほしい。（オリンピア前等…） 男性 30 歳代 海蔵 

四日市駅周辺の治安が悪い。風俗店、パチンコ・スロット店があまりにも

多すぎるので、積極的に治安面について議論、改善していただきたい。ま

た、その際、さらに四日市が活発になる様な、店や施設を誘致建設してい

ただきたい。あと、暴走族に対する対拠もしてほしい。 

男性 20 歳未満 中部 

夜の四日市駅周辺の治安、雰囲気の悪化を懸念します。取締りとまではい

かなくとも、巡回強化などの取組の検討願います。 
男性 30 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

外灯をもうすこし多く、設置して頂けないでしょうか。お店の明かりがな

い所は暗くて、防犯的にも悪い。歩くのも怖いです。長い事、思っていた

事が今日云えました。 

女性 70 歳以上 常磐 

外国人の方が増えてきて、治安が悪くなっているなと感じることがありま

す。実際、職場でも外国人の大量盗難などがしょっちゅうあり、困ってい

ます。（むろん日本人にもありえる事ですが…。）子供たちが、事故や、

犯罪にまきこまれないか、いつも心配です 

女性 40 歳代 常磐 

防犯、子供達の素行（夜の外出は親の意識） 女性 40 歳代 三重 

防犯カメラが少ないのが気になります。特に西浜田町には、１台もありま

せん。 
女性 70 歳以上 中部 

防犯カメラの設置を増やして欲しい。外灯が少ないし、暗い。 女性 40 歳代 下野 

四日市駅周辺の治安が悪い。 女性 20 歳未満 富洲原 

安全なまち、四日市！！ 男性 60 歳代 八郷 

昨年末まで５年間海外に居住していましたが、戻ってみるとやはり便利で

居心地のよい街だなと思います。女性一人で駅前を歩いていると、怪しい

風俗店の人に声をかけられることが結構あるので、その点は見回り強化等

を以て対処してほしいです。これからは市の取り組み等の情報を、もう少

し気に留めてみるようにします。 

女性 20 歳代 常磐 

安全・安心な四日市。住みよい四日市。 女性 60 歳代 楠 
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4．市民が支えあい健康で自分らしく暮らせるまち 

 

(19)医療について                         ［計 7 件］ 

 

① 市立四日市病院                          ［6件］ 

意見 性別 年齢 地区 

私は９４才の母を在宅介護しております。２～３年前、市立病院に腰痛と

下痢の為受診、２時間以上待ち（主治医の紹介状有り）、整形は受診、内

科は受診時間過ぎていて駄目と整形医。結局、主治医の元にかかりました。

市立病院を受診するのは止めました。市立病院の役割を疑問に思います。

結局母はウィルス性大腸炎でした。 

女性 60 歳代 常磐 

ＥＲの充実→三次救急として本当に機能しているのか。機器の整備に市の

お金をかけているが、「機器も大事であるが、人にお金をかけて欲しい」

と思っているのが市民ではないか。 

男性 50 歳代 楠 

市民病院の駐車場がせまいようです。早目に駐車しないと、予約時間に間

に合いません。雨水による水溜まりにも困る時があります。 
男性 70 歳以上 三重 

市立病院の救急に救急ではない人もいて、本当に救急の人はずっと待って

いなければならないので、もう少し何か考えてほしいです。 
女性 20 歳代 川島 

四日市市民病院の看護師さんの対応が、あまりよくないと聞きます。また

入院患者さんの早期退院をよぎなくされ、泣かれた方もいました。どこの

病院も同じだと思いますが、２ヵ月で病院を出なければいけない制度を、

患者さん方にあった、誠意がある対応をお願いしたいと思います。 

男性 60 歳代 八郷 

四日市市立病院→耐震、改装、オペ室新しくなりましたが、衛生面がとっ

ても気になります。（全体的。コンビニもふくめ）→スタッフ、物をよく

おとされます。（ボールペン、カルテ、注射のゴムなど）そのまま使用し

ます！！ＥＲ不潔。ＣＴ・ＭＲＩ・ＥＲベッドもシーツ・シート交換あり

ません。（不衛生） 

女性 50 歳代 中部 

 

② 医療機関・医療施策                        ［1件］ 

意見 性別 年齢 地区 

私は８０才代ですが将来の生活に不安があります。総合病院（入院の出来

る病院）を増やしてほしい。どこの個人病院も、高齢者ばかりで若い人が

気の毒です。老人が優遇されている様に思います。飲まない薬がゴミに混

ざっています。 

女性 70 歳以上 四郷 
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(20)各種検診・健康について                    ［計 8 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

がん検診の補助が、あまりにもお粗末だと思います。 女性 60 歳代 内部 

あさけ、塩浜等で老人対象の色々な講座や施設等がされているのは、存じ

ておりますが、遠隔地では自家用車に乗れない人は利用が出来ず、残念に

思います。バスの送迎等が有れば良いかと思います。 

女性 70 歳以上 三重 

広報の「健康講座」の場所の不便さ。特に関心がある高齢者や車のない人

は利用不可。 
女性 70 歳以上 中部 

他の町民（菰野）では、低額で体操教室など有りますが、四日市ではどう

なのでしょうか。（結構高いとの評判） 
女性 60 歳代 常磐 

先日、集団検診の案内が届きましたがそこまで行く足が無く、タクシーで

行く程の事はありません。市内には沢山の施設がありますが、検診に巡回

されては如何ですか。同じ事情の方が大勢居られると思います。 

記載なし 70 歳以上 三重 

集団健診はとても助かっています、表を見て行ける日、所を選んで、最近

は３日で受けることができ、大いに満足しています。 
女性 60 歳代 下野 

郊外に住んでいます。年齢が高くなるにつれて、移動が（車の運転等）困

難になってきます。身近な場所に、スポーツの出来る施設があると良いで

すが…。買物難民になるのも心配です。 

女性 70 歳以上 川島 

塩浜のヘルスプラザや、近隣の町には、使用料が安価で、汗を流し体力作

りの場がある。北勢公園近くにも、その様な設備を整えて安価で（＠１０

０位）健康作りに励む場所が欲しい。 

男性 70 歳以上 保々 

 

(21)動物、ペットの適正飼養について                ［計 4 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

犬、猫等の飼育のマナー向上を訴えて欲しいです。又、保護犬、猫の殺処

分を軽減するために、ボランティア団体にほぼ丸投げしている、保健所の

対応に疑問。里親に譲渡された犬や猫がどんな所に行ったのかは、少なか

らず把握するべきだと思います。 

女性 50 歳代 川島 

雨の日などに犬を連れて、一番街のアーケードにきて、犬のうんこやしっ

こをさせて歩く人。車に預かった犬を５・６匹乗せてきて、降ろし犬を放

つ女がいる。本当におこっとるんだ。 

男性 60 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

近年、動物愛護に関心が高まり、各自治体で年間に殺処分される動物を減

らしていこうとする、積極的な取り組みを耳にする機会が多くなった。九

州のある自治体に於いては、民間の保護活動団体等との連携、新法による

安易な持ち込み拒否、その後の説得、啓発活動などにより、月間殺処分ゼ

ロを達成した旨のニュースもあった。このように全国的に殺処分を減らし

ていこうとする動きが活発化する中、四日市においては、少なくとも私は

そのような話を全く聞いていない。 

市議会等においてもそのような趣旨の質問をしている様子はなく、市から

も、積極的な活動や数を減らすことに努力しているような情報も聞かれな

い。いったい、四日市ではどのように考えているのか。仮にそのような努

力をしているのなら、それが全然聞こえてきていない。 

上記の殺処分ゼロを達成した自治体は、ネットでもニュースになり、全国

的に知名度は大いに上がったに違いない。予算の面からも、実働の職員の

方々の負担の面からも、そして何より罪もなく殺されていく命の為にも、

四日市は積極的にこの問題に取り組み、全国に先駆けて「殺処分完全ゼロ」

を目指していくべきだと考える。今の時代においてはこのような事も、市

の良さを体現する有効な手段であると思う。十分なご配慮を願う。 

女性 60 歳代 常磐 

犬の糞対策をしてほしい。散歩をしていると数十メートルおきに落ちてい

る。飼い主のモラル向上の推進と、条例で厳しく規制してほしい。 

男性 40 歳代 楠 

 

(22)健康保険・年金について                    ［計 1 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

社会保障の充実。 女性 記載なし 八郷 

 

(23)子育て支援について                      ［計 57 件］ 

 

① 子育て支援全般                           ［21件］ 

意見 性別 年齢 地区 

小さな子どもが日曜日、祝日の雨天時に遊べる場所がほしい。子ども向け

のイベントを多く企画してほしい。 
女性 30 歳代 川島 

子どもをつくりたいと思えるよう、共働きでも子育てが安心してでき

るよう、子育て支援の充実を期待する。 
女性 20 歳代 富田 
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意見 性別 年齢 地区 

全国の７７市町村が国の交付金０の自治体に四日市市も入ったとの報

道を見ましたが、交付金をもらっても将来の四日市の為、子供の保育

無料、１８才までの学費の免除や子供２人目からの手当の充実、３人

目から母親が働かなくても（育児）手当を充実（生活できるように）

させる四日市独自の子供の出生率の増加策を行って人口の維持が必

要、更に四日市の郊外に他県からの移住者を受け入れる、田舎の活性

化策も充実させる必要があると思います 

記載なし 記載なし 記載なし 

地域での子育て支援の施策をさらに充実してほしいです。保育園に入

れない待機児童、そのために働きに出ることができない母親、ゆえに

経済的に余り豊かでない生活の悪循環をたち切れるような施策や働き

方の方法を期待しています。子どもは国の宝です。未来を担う子ども

を安心して産み育てられる環境をつくって下さい。 

男性 60 歳代 海蔵 

四日市に住んで一年も経っていませんが、住んで感じることは幹線道

路の渋滞と子育て支援センターが充実していることです。３０代の市

民としては買い物や移動がしやすく、子育て支援が充実した街に住み

たいです 

男性 30 歳代 中部 

子育て支援、医療体制のところで病院マップなどがありますが、そこ

に病院だけではなく、助産師のいる病院や助産所を載せてはいかがで

しょう。出産された方が身体のこと心のことで助産師に相談したくて

も、つながりがないと困っているという話を耳にしたことがあります。

子どもの健康、子育て支援はもちろんですが、その子供を育てている

母も健やかに生活できるような政策を期待しています。 

女性 20 歳代 海蔵 

今年の末頃に、どうもぼくの第一子が誕生するようです。子育ての経

験はないし、市政からどんな子育ての支援があるのかも、よく知りま

せん。これからはちゃんとどういった福祉があるのか調べていかない

と、いけないなって思います。 

男性 20 歳代 大矢知 

子育て支援をもう少し手厚くしてほしい、ホームページやネットを使

い情報を流してほしい、お母さん同士が交流できる場がまだまだ少な

いように感じます、何をどのようにどんな様子でしているのか等をホ

ームページ等でお知らせしてもらえると嬉しいです 

女性 20 歳代 羽津 

公園が多く、そういった意味で街がきれいに感じる部分はある。一方

で以前住んでいた市より財政的に厳しいのか子供の医療費、小学校の

給食費等保護者の負担が大きいのは事実で、この辺は改善していただ

ければありがたい。 

男性 40 歳代 日永 

子供を産んでも安心できる町にして欲しい。 男性 40 歳代 海蔵 

子育てが安心して生活できる都市を目指して下さい。 男性 70 歳以上 川島 
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意見 性別 年齢 地区 

子育て支援の補助金、幼稚園（私立）の所得制限でいただけないのが

不平等感があります。もっと所得の基準を上げていただけないでしょ

うか。また、公立幼稚園も所得による保育料になるそうですが、ある

程度の年収だと値上がりになる人が多いはず…これでは公立幼稚園離

れが、さらにすすみそうです…。 

女性 30 歳代 海蔵 

子育て支援、子どもの教育にもっと力を入れてほしい。三重県全体、

学力の低下を心配している。三重県の中でも人口が多い町として、子

どもの教育の向上に力を入れてほしい。子どもを生んでも、安心して

育てていける、人口増加をめざして下さい。 

女性 40 歳代 県 

子育て支援の充実を強く望みます。隣町、菰野町けやきの子育て支援

室は、広く、おもちゃがたくさんあり、保育士さんが常駐しており平

日９～１６時、土曜日も開放しています。昼食をとるスペースもあり

ます。子育てがしやすい四日市を目指して改善を願います。（支援セ

ンターの数を増やす。イオン・近鉄百貨店など大型施設の駐車場のお

もいやりパーキング、ベビーカー優先を増やすなど） 

女性 30 歳代 川島 

保育料が高いと感じる。子供の育てやすい環境づくりに今後もより力を入

れて欲しいです。 
女性 30 歳代 常磐 

市政に対してではないかもしれませんが…公立幼稚園の実質値上げが理

解できない。女性に子供を産んで、働いて、介護も自宅でして…を求めら

れているように思える。介護をしながらでは働けない。 

女性 30 歳代 桜 

小さい子供が安心して遊べる施設が、少ない気がする。 女性 20 歳代 羽津 

うちの子供（２人）は、自然保育を求め菰野の「森のようちえん」に通園

しています。無認可なので市や県や国からの助成が一切なく、経済的に大

変です。選んで行かせているのですが、子供には平等に税金を使ってもら

いたいです。 

記載なし 記載なし 記載なし 

子どもをもって、何かと便利なので、四日市子育てエンジョイガイド

Book を愛用させてもらっています。しかし、Ｐ２３の公園についてのペ

ージで地図や住所があいまいで、車で連れて行きたくても、位置がよくわ

かりません。できれば、わかりやすい地図が欲しいです。住まい近くに公

園がないので、あると助かります。 

男性 30 歳代 三重 

子育てについて、他の市町村や他県より対応が遅すぎる。（給食がない、

医療費助成拡大、学童保育等） 
女性 40 歳代 三重 

子どものいない家庭への支援、取り組みについても、考えていただきたい。

夜の勉強できる機会を作ってほしい。 
女性 30 歳代 下野 
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② 保育施設（保育園、幼稚園、学童保育ほか）             ［24件］ 

意見 性別 年齢 地区 

子ども園の案件は国の方針に添うという所を重視して、ちっとも実際その

立場の者の言葉を、聞き取ってもらっていないと感じます。何度説明会を

きいても、モヤモヤが少しも晴れません。なぜでしょうか。 

女性 40 歳代 楠 

結婚して四日市に越してきました。人も優しく住みやすい処です。子

育て支援が充実していればなお良いです。特に土、日に行ける施設等

を希望します。 

女性 40 歳代 桜 

待機児童を早くなくしてほしい。 女性 50 歳代 富洲原 

障がいのある子たち（未就園児）が、保育園に入りにくく、幼稚園をすす

められて困っている声をよく聞きます。何故でしょうか。働いていないと

いうのが主な理由だといわれているようですが、働けない状況にある人た

ちに対して、その対応が公平的なのでしょうか。又、幼稚園もすすめられ

た方たちは、長期の休みをどうすごしているのでしょう。事後の状況把握

等しているのでしょうか。 

女性 60 歳代 県 

公立幼稚園の保育料の改定によって、公立への入園者が減るのではない

か？公立へ入れるメリットがあまりないような感じがする。 
女性 30 歳代 四郷 

子育て支援の充実をお願いします。医療費無償化という金銭的なサポート

も大事だと思いますが、安心して子供を預けられる、一時預かり施設があ

ると良いと思います。今は保育園児ですが、今後小学校にあがると、共働

きのため、夕方子供が寂しい思いをするのでは？と心配になります。また

母親が仕事をしていない人で、幼稚園に通えるのが４才からですが、それ

以前の子育てに悩んでいる人が多いので、4 才未満児のサポート・支援セ

ンターがあると良いと思いました。 

女性 40 歳代 日永 

保育園の入園について、近くの園に遠い方が入園していて、地元の人がな

かなか入園しづらい様に思います。もっとメリットのある入園の出来る方

法を取れない事でしょうか。仕事に行っている方が、遠い園にしか入れな

い。もうすこし良い方法を考えてほしいです。出来れば地元の方々を、各

園に入園出来ることが望ましい。 

女性 60 歳代 海蔵 

海蔵保育園の時計が長い間故障しています。すぐ直ると思うのですが、そ

ういう小さな事？は、どういう経路で上に上がっていくのでしょうか？ 
女性 60 歳代 海蔵 

教育や子育てに優しい街にして下さい。保育園をもっと増やしてほしい。 記載なし 記載なし 記載なし 

幼稚園から子ども園への移行。今後どうなっていくのですか？幼稚園を無

くして欲しくない人たちはたくさんいます。どう頑張ってもその人たちの

声が届いていない気がします。 

男性 30 歳代 保々 
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意見 性別 年齢 地区 

近頃待機児童の件等で、マスコミでさわがれていますが、本当に働いてい

る母親には必要で（重大）ですが、お昼時、食事（ランチ）に行ってみる

と若いお母さん達が、楽しそうに会話している姿を目にします。本当に保

育園が必要なのか、疑ってしまいます。もっと市の方も、抜き打ちで調べ

て下さい。これは回答を広報に必ず返答して下さい。役所はいつも調べる

ときに、当り前に伺いをたてますが、抜き打ちの方がよいと思います。 

女性 50 歳代 県 

公立の幼稚園の送迎バスが無いので不便。私立の幼稚園に入れる余裕が無

い家庭で、公立の幼稚園まで自宅から遠いと、無理して私立の幼稚園に入

れないとならない。 

女性 30 歳代 常磐 

なぜ２人目の子供を、私立幼稚園へ入れる時の授業料半額は、上が３年生

までしか対象にしていないのか。・公立幼稚園を無くそうというのを何か

で見て、その理由は利用者が少ないからだった。公立に入れたいけど、２

年だから、私立へ入れているという現状をちゃんと見てほしい。 

女性 30 歳代 三重 

２才の子供を保育園に預けています。職場に産休明けに、きちんと復帰す

るために、なんとか入ることが出来ましたが、短縮して勤務しています。

フルタイムで働くには、園の保育時間が足りません。条件が合う保育園に

は入れそうになく困っています。保育園に入ることが難しいですが、入っ

てからも駐車場の不便さ、立地の悪さなどで問題が多いです。待機児童の

対策だけでなく、在園児などの意見も反映していただきたいです。 

女性 20 歳代 八郷 

私は待機児童問題にもっと耳を傾けて頂きたいです。親が働きたくても働

けず、困っています。市役所に行けば、いっぱいでどこにも行けない状態。

親は不安なのです。働けなければ、生活はどうするのですか？働く世代と

して、ギリギリの生活をしています。認定保育園を増やし、保育園で働い

て、子どもたちを共に育てて頂いてくれる、保育士の働き易い環境づくり、

給料等を充実していけば、しっかりとした保育園づくりができると思いま

す。そして保育園に入れなくても、一時保育（認定）等の充実をして頂く

事により、少しでも仕事へ安心して行ける環境づくりをお願いしたい。小

学１年生（低学年）の学童も学童にまかせきりで、もうすこし市が関わり、

充実させて欲しい。低学年の子達を家に残して働けない。私達の目線に立

って頂きたい。 

女性 30 歳代 常磐 

公立幼稚園の保育料が所得に応じてとなり、ほとんどの人が保育料上がる

のに、下がる人もいるとかいう説明…。弱いところからとるっていう気が

してならない。子供の成長を働かずに、側で見守りたい母親もいるのに、

保育料が上がれば、働かざるを得なくなり、公立幼稚園離れはさらに進む

と思う。早期教育よりも、友達との関係性を築いたり、楽しく遊んで過ご

すことを望んでいます。公立に人がくるような政策をとってほしいです。 

女性 30 歳代 常磐 
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意見 性別 年齢 地区 

待機児童問題について。小規模保育施設を増設してくれるのもいいが、で

きれば一般の保育園にスムーズに入園したいので、その他の対策を検討し

ていただきたいです。よろしくお願いします。 

女性 30 歳代 大矢知 

待機児童がたくさんいる中、幼稚園の保育料の値上げなど考えられない。

四日市も３歳から幼稚園に入れる様にすべきだ！ 
男性 30 歳代 桜 

学童の指導員さんや、環境整備が急務だと考える。 女性 40 歳代 県 

３人子供がいます。２人が公立の幼稚園へ行っています。安いからクーラ

ーがないことや、施設が古く、汚いこともしょうがないと思って来ました

が、これから保育料が上がるのに、今のままでは納得行きません。子供が

少なくなる中、もう少しメリットを考えないと、公立の幼稚園へ行く子供

はいなくなると思います。少なくとも今公立へ行っていて、保育料が上が

る親たちは思っています。 

女性 30 歳代 常磐 

昨年の２月に公立幼稚園の料金改定の話があり、私立幼稚園に行かせよう

か迷った。でもその時はもう２月だったから、どうしようか悩んだ末、結

局やめた。大体知らされてから施行までの期間が短すぎて、今年度から幼

稚園年少の親としては憤りました。そして今年度に入ってからは、更に料

金の改定と、もしかしたらその施行がおくれるかもしれないと聞きまし

た。もし昨年の２月に私立幼稚園に行く道を探って、何とか入っていたら、

また後悔していたことでしょう。幼稚園の値段はとても大切な事なので、

私立か公立か、ちゃんと悩めるだけの時間をあけて試行して欲しい。 

女性 30 歳代 八郷 

病児保育園も野田に作ってください。（四日市北）働きやすい街を目指し

て、期待しています。 
女性 40 歳代 海蔵 

第 3 子以降の保育料～は、上の子が中学生になっても有効のほうがいい

と思います。 
女性 30 歳代 羽津 

待機児童問題をなんとかしてほしい。 女性 50 歳代 大矢知 

 

③ 子供の医療費助成                         ［12件］ 

意見 性別 年齢 地区 

医療費の無料は大変ありがたいが、出来れば医療機関窓口での支払いを、

しなくていいようにしてほしい。 
女性 30 歳代 八郷 

子供の医療費無料は助かっていますが、後に返却されるお金なら、窓口で

の負担を辞めてもらいたい。後から返ってくるからいいじゃん、と思われ

るかもしれないけど、窓口負担するお金も大変な人たちもいる。何万もは

らって何万も返ってくるのは、無駄なお金の行き来だと思います。窓口で

該当するもの以外の、お金の支払いだけでいいと思います。 

女性 20 歳代 日永 
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意見 性別 年齢 地区 

子供の医療費を、窓口支払いを無料化というかたちにして欲しいです。 女性 40 歳代 楠 

子ども医療費の無料はとても良いが、窓口で立替をしないようにしてほし

い。 
女性 40 歳代 小山田 

子供の医療費の無償化をしていただくのはありがたいことですが、病院の

窓口で、一度３割を支払う制度をやめてほしい。証明書があれば窓口での

支払いもなしにしてほしい。 

女性 20 歳代 中部 

子ども医療費の無料化はとても有り難く、家計が助かります。できれば、

窓口でお金を支払わなくよい、というシステムに変えて頂けたら、とても

手間がはぶけて嬉しいです。 

女性 40 歳代 四郷 

子供の医療費を一旦支払ってからの返金ではなく、最初から払わなくて良

いようにしてほしい。結局、手持ちが無い時は、病院に連れて行く事が出

来ない。ちゃんと返金されているのか疑問もある。 

女性 30 歳代 海蔵 

子供医療費無料対象の所得制限をなくしてほしい。 女性 30 歳代 四郷 

子ども医療費の無料化はとてもありがたいです。でも、窓口で支払わなく

てもいいようにしてほしい。 
女性 40 歳代 大矢知 

子供の医療費の無料化の拡充。 女性 40 歳代 下野 

子ども医療助成の窓口負担が無くなると助かります。 女性 30 歳代 羽津 

こども医療１８歳迄無料に。 女性 60 歳代 中部 

 

(24)高齢者福祉について                      ［計 32 件］ 

 

① 介護保険制度                           ［9件］ 

意見 性別 年齢 地区 

介護認定等は近所・周辺等で聞いて、認定してほしい！一部の人での認定

ではいけないと思う。 
男性 70 歳以上 三重 

わが家も主人が、介護が必要になり、市の方で援助いただければと思って

います。 
女性 70 歳以上 日永 

年金が少なくて生活が苦しいのに、介護保険が高すぎて、生活が出来ない。 

２ヶ月分、９万から１万６千円引かれ、大変困っています。 
男性 60 歳代 大矢知 

介護サービス、在宅サービスの充実。 男性 70 歳以上 四郷 

介護の認定が、本当に困っている人に助けていただけないので、介護保険

を払っていても何の意味がないと思う。 
女性 50 歳代 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

先日介護認定の再申請をしました。担当ケアマネージャーより聞いたので

すが、四日市が全国１、要支援者が多いとの事。他県、他市では要介護の

認定をもらえる人であっても、要支援しか出ないとの事。その話を聞き四

日市市は経費をおさえる為に、きびしく判定しているとしか思えませ

ん！！全国で一番要支援者が多いという事が納得出来ません。 

女性 40 歳代 四郷 

介護認定に日時がかかりすぎる。認定申請中に母が死亡した。（３ヶ月待

たされた。）又、死亡してからも、もう少し待って下さいと言われた。常

識がなさすぎる！ 

男性 50 歳代 内部 

介護保険加入者で障害を持つ人には、その人が必要とする事物は総て, 

保険が利くようにして頂きたいと思います。（例）障害者が必要とする杖

で、保険が利かないからと実費で買ったと当人から聞き、おかしいなぁと

思いました。また介護保険料を高額支払いながら、自力で頑張っている人

には（長年）何らかの報奨があっていいのではないでしょうか。 

女性 70 歳以上 桜 

年金生活なので、介護保険代金は天引きされるし、一度も介護に世話にな

っていないし、現時点で利用していない人は割引にするとかしてほしい。

何だか強制的にとられている気がしています。又、保険代を払っているの

に介護されていると、その分別に支払わなくてはならない。支払い不能な

人は、苦しんで介護されているのでは、人生の生きがいもなくなります。

介護保険での対応を四日市内でも切に思います。（特に身障の身だと思い

ます） 

男性 70 歳以上 日永 

 

② その他                              ［23件］ 

意見 性別 年齢 地区 

（夫）６８才（妻）６８才の二人暮しで、二人共元気ですが、年金から引

かれる介護保険、国民健康保険も、値上りするばかり。これからどうなる

のですか。 

女性 60 歳代 富田 

認知症対策について、自治会の組単位で、隣近所の声かけ・参加等もっと

身近なところから手をうたないと、核家族化した今だから、不安に思いま

す。参加しない人をどうしたら参加できるか、参加しやすいメニューは、

何かと考えたいものです。 

女性 70 歳以上 中部 

今の時世、老夫婦の家庭が多く、まして子供の無い家庭では、一人暮らし

になっており、入院の手続き、病院を二ケ月位で転移させられる事を思う

と不安でなりません！老後、楽しく過ごせる様、色々意見をお聞かせ下さ

い。 

女性 70 歳以上 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

現行の介護予防給付（ホームヘルパー、デイサービス）等も必要ですが…。

高齢者自身が同上施設サービス以外（自宅等）で、日常生活（自活、自立）

などの支援や生活必需的な協力、斡旋など、色々なサービスがあれば良い

と思います。平成２９年４月からスタート予定、日常生活支援等の決め細

かい仕組みに期待しています。 

男性 70 歳以上 橋北 

高齢者対策等の一層の充実を期待します。四日市の魅力を精力的に発信し

ていってください。 
男性 60 歳代 川島 

何度つたえても無理だろうが、老人にお金やりすぎて、若い者がバカくさ

く、選挙も行く気しやんし、四日市市にはもう住んでいたくない。僕の親

はがんばっているのに、クーラーで涼んでいる老人にお金あたえてアホや

な！  

記載なし 記載なし 記載なし 

年配の方が気軽に集まれるサロンなどを創って欲しいです。そうすれば皆

さん、やたら病院に集まる事がなくなり、医療費も抑えられ、医療現場も

効率良くなるのではないでしょうか？ 

女性 30 歳代 三重 

川越町と比較すると、高齢者に対する仕組みが劣っているように感じま

す。今後は高齢者に住みやすい街についても、もっと考えて頂けることを

望みます。 

男性 40 歳代 八郷 

いつも、お世話になっております。市職のみなさまにつきましては、暑い

日々にて、ご自愛くださいますようお祈りします。８９才の姑の認知症が

進むにつれ、障害者の夫婦で悪戦苦闘しております。どうか、お力をお貸

し下さいますよう、お願い申し上げます。 

女性 50 歳代 神前 

高齢者福祉にもっと注力して頂きたく。 男性 50 歳代 小山田 

今後、高齢化が進む中で、自治会活動、空き家対策、老人ホーム増設等の

早目早目の施策・対策が必須と思われます。 
男性 70 歳以上 桜 

包括支援センターの機能充実と、積極的活動を期待したい。特別養護老人

ホームの拡大。待機老人数減少の推進。 
男性 70 歳以上 羽津 

増加している独居老人対策を、推進させて下さい。独居老人の相談窓口の

充実を御願い致します。独居老人に必要な、身元保証人（引受け人）、又

は成人後見人等を市が斡旋（紹介）する制度の充実などを御願い致します。 

男性 60 歳代 中部 

老人に対して、よくして頂き有難く御礼申し上げます。近頃は字が充分に

書けない年齢になり、老人に対する心くばり感謝申し上げます。 
女性 70 歳以上 日永 

老人クラブやシルバー人材センターなど、高齢者の活動の場づくりを、よ

り一層お願いします。 
記載なし 60 歳代 県 

高齢化が進んでいる中、施設の増設、その中で働く方の待遇をよりよく考

えてほしい。 
記載なし 記載なし 記載なし 

高齢者施設を増やす。 女性 60 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

最近、核家族化が進んできております。まわりを見回しても、年寄り２人

家族の家庭が多く見られます。２人でいられるうちはまだしも、年寄り１

人の家庭もけっこう見受けられます。若い人にも事情があり、同居できる

人はそうありません。１人で何とか生活出来る間はよいですが、ボケてき

たり病気になったりして、どうしようもなくなった時、受けてくれる施設

があれば有難いのですが、なかなかすんなり入れる施設がないと聞きま

す。社会の動きとしては施設より家庭で、との方向のようですが、介護の

大変さがわかっていないのではないかと思います。ポックリ行く事を、若

い人も年寄りも、祈るばかりです。 

女性 70 歳以上 内部 

独居老人用住宅の拡充。年金だけでも暮らしてゆける町。 男性 60 歳代 常磐 

高齢者が安心して生活できる町づくり。子供と同居している人は、本当に

少ない。よって年寄り同士の自宅介護は無理。入所施設の拡大をぜひお願

いしたい。子供に迷惑かけたくない。 

女性 70 歳以上 八郷 

老人ホームの数を増やしてほしい。 女性 50 歳代 海蔵 

高齢者福祉の充実。 女性 60 歳代 楠 

現在の高齢者に対する、介護される方のことを考えるのはもちろん、介護

する家族の方は、共倒れしないように、特に老々介護対策を充分考えるべ

き。また４０才代の結婚率が少ないので、その年代の独り暮らし高齢者が

増えるため、２０～３０年後の独り暮らし高齢者対策を、今から考えるべ

きである！ 

女性 70 歳以上 羽津 

 

(25)障害者福祉について                       ［計 9 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

障碍者駐車場を増やしてほしい。自動車運転免許更新にて、車椅子でも警

察署で更新出来るように、働きかけてほしい。障碍者が外で働く事が出来

ない場合に、在宅で仕事が出来るような、仕事を考えてほしい。それか、

補助金を出してほしい。 

男性 30 歳代 県 

障害者が利用できる施設や制度があまりにも少なく、内容的にも貧弱であ

る。 
女性 50 歳代 四郷 

障害者とその家族に対する、理解と協力が得られる事を期待します。 女性 60 歳代 富洲原 

障害者支援センターなどを作ってほしい。福祉課、子供みらい課などにも

意見を出しても、県、国レベルの話として取り上げてもらえない。県と相

互的に協力して、人口が多い四日市に作ってほしい。安心して障害児を育

て、介護サービスを受けられる四日市であってほしいです。 

女性 50 歳代 大矢知 
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意見 性別 年齢 地区 

医療技術の高度化で小さく生まれた赤ちゃんが助かり、障害を残したまま

自宅で家族はがんばっています。少数派ですが、ケアマネージャーもいな

くて、誰にどこに何を聞いたらよいのか、障害者総合支援法なのか、児童

福祉法なのか、市町なのか県なのか。（窓口がわかっても子どもをつれて

出かけることは無理なのです） 

情報もなく頼れる人もなく、ＮＩＣＵを退院したその日から、途方に暮れ

ています。ＳＮＳやブログの方が“情報”が確かだなんて変です。弱い立

場の人たちが安心して、子育てできるまちが、本当の意味で住みやすい町

なのではないでしょうか。お母さんたちは、冷たく住みにくい四日市と、

皆言っています。夜中に１５分毎におきて吸痰をしたり、子どもの年齢の

年月、まともに休んだことのないお母さんは、常に限界をこえて生きてい

ます。声なき声をきいてあげて下さい！ 

小児在宅医は何故できないのか？？医療は福祉とつながることで何倍に

もパワーアップ！！声なき声がどうか届きますように。 

女性 50 歳代 海蔵 

障害者に対してもう少し手厚い補助等が出来ないのかな！と思う。 男性 70 歳以上 四郷 

わが家は主人が他界し、私が生計をたてるため働いていますが、８４才の

母に、２５才の障がいのある娘の面倒を、作業所からの帰りの迎えから、

夜私が帰るまでの時間見てもらっていますが、母の高齢と軽度認知症が入

ってきていて、娘の夕方からの面倒をだれが見るか？私が仕事を辞めて見

るのか？など大変困難な問題が生まれています。障害福祉課にも相談した

が今の制度では、使える支援が無いというのが回答でした。私の家庭のよ

うな人、たくさん居るとも聞いています。障がい者の平日作業所後の、夕

方支援の制度作りを至急お願いしたいです。 

女性 50 歳代 日永 

もっと身体障がい者が生活しやすいようにしてほしいです。 女性 70 歳以上 三重 

高齢者や障害者が生きやすい市になって欲しい。これが基本ではないか。

（命を大切にする）障害者福祉の充実をお願いしたい。 

男性 50 歳代 楠 

 

(27)生活保護について                       ［計 3 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

やっぱり生活保護の人の多さと、その年齢の若さにショックです。１０代

の人とかいてガッカリです。太っていて、タバコすって、遊んで、糖尿病

になって、動けなくなる。悪循環としか思えません。私達みたいにがんば

って働いて、税金納めている人よりも、生活費を沢山もらっているとか、

ありえません。 

女性 50 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

生活保護者の適正の見直し。本当に必要な所に税金が使われていない。（生

活努力もせず、医療費が払えないから生保になることに疑問） 
女性 30 歳代 海蔵 

生活保護を受けている方の金額と、国民年金を受けている方の金額の差が

不均衡である。 
男性 60 歳代 八郷 

 

(28)福祉一般について                       ［ 計 9 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

保育所への待機児童、老齢者への福祉施設受入れについての施策は？ 男性 60 歳代 三重 

私は今、市営住宅（障害者）に住まわしていただいております。昔とずい

分変わりました。市政で何んとかしてとは申しませんが、もっと笑顔で元

気な声があったらなあとよく思います。隣近所で仲よく出来るよう、民生

委員さんがいて下さったらなぁと、ずっと思っております。 

女性 70 歳以上 三重 

古い市営住宅に住んでいますが、昇給ゼロなのに大幅な値上げ、独身者の

市県民税の高額さで、年々生活が苦しくなっています。市営住宅から市営

住宅に引越が出来ない。民間では低所得者は家賃が高過ぎて住めない。入

居しているところは、洗濯機置場が無く、ベランダに置くので、早く洗濯

機が悪くなり不経済です。貧乏人が益々貧乏になりそうです。 

女性 50 歳代 日永 

現在、単身（独りぐらし）中です。実家（四日市）に７０歳代の両親が居

ます。福祉、医療の充実が、あまり見えていないと思います。 
男性 40 歳代 羽津 

子供がいる親として、子育て支援をもっと充実させてほしい。高齢の方が

これからどんどん増えるので、医療福祉の方もみてほしい。 
男性 30 歳代 水沢 

たまにみかけるホームレスの人を少しでも無くし、安心して外でなく中で

生活してもらえるように、手助けして欲しい。 
女性 20 歳代 常磐 

今度は是非子供に…。余裕があれば介護にも力を入れてください。介護施

設が高すぎ、年金ではまかないきれない。補助をお願いします。働きなが

ら親を看られない。 

女性 40 歳代 海蔵 

私ひとり暮しです。ＴＶはありません。新聞もとっていません。生活苦し

いですから。私達の様な生活の人を少しでも、本当に少しでよろしいので

助けてほしいですネ。もう少しで職も無くします。この先どう生活するの

でしょうか。行政は少しだけ考えて下さい。 

女性 60 歳代 四郷 

特色を出すより、子育て、福祉、等生活に直結する事項を、スピードを持

って進めてほしい。現状、他の市町村より、遅く感じる。 
男性 50 歳代 日永 
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5．心豊かな“よっかいち人”を育むまち 

 

(29)市民活動・地域社会づくりについて               ［計 12 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

税金をばらまくのではなく、市民活動やボランティアを活用した仕組みを

構築してほしい。 
男性 30 歳代 大矢知 

ボランティアをしていても、必要経費が出ないと云う事で、みんなが少な

い経費をどうするか、頭をなやましている。 
男性 70 歳以上 富田 

高齢者、若輩者が交流できる場所、イベントなどがあり、昔の良い地域交

流などが盛んな、町作りがあれば良いのではと思います。 
男性 40 歳代 中部 

地区によって高齢者が多い所や、若い世帯が多い所があると思いますが、

お互いの良いところを生かして、地域住民同士が助け合えるしくみや、交

流がもてる場があると良いと思います。又、ボランティア（障害者などへ

の）活動ももうちょっと、積極的な取り組みができるようになると良いと

思います。災害などの時に、地域で協力がすぐできるように、普段から知

り合っておくと安心なのではないでしょうか。 

女性 40 歳代 海蔵 

市政の前に自治会の充実を考えるべき。市会議員よりも自治会を重視→は

ボランティアとして働ける人が望ましい！  
男性 60 歳代 四郷 

高齢化が進みつつあり、若い人が流出し、あと１０年～２０年後が心配で

す。地域社会（保育園、交流し合い相互活動、老人ケアセンター）が連携

して行くのも、いいのではないか？ 

女性 60 歳代 水沢 

羽津地区だけなのか、自治会費が高い。祭りのたびの食事、消防センター

の県北への見学、不必要に思えてならない。ムダづかいだと思う。 
女性 30 歳代 羽津 

地区単位での交流のイベント。（子供達もたくさん遊べる様に） 男性 30 歳代 四郷 

学校の空教室等を、地域に開放してほしい。 女性 70 歳以上 四郷 

あまりにも「個人情報」の扱いが厳しく、活動がしにくいです。 女性 70 歳以上 常磐 

これからも安心、安全、心温まる人と人とのつながり、利便さ。（地域に

よっては、バスもなかなか来ないところがある）慢性的におこる、交通渋

滞の解消、子どもたちが勉学に励み、地域のために貢献できるような学校

と地域のつながりの推進等、市議の方々がそれぞれの地域をフィールドワ

ークして、地域の方々の思いを形にしていくような働きを、さらに推進し

ていただくことを願っています。 

男性 50 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

自分の住んでいる地区の皆さん（自治会役員、民生委員、社協 etc）は、

どの方々も非常に責任感や協調性にすぐれた、すばらしい方々ばかりで

す。居住地区だけで言えば、四日市はすばらしい…となります。ただアン

ケートにあるような行政全体は、ほとんど解らないことばかりです。 

女性 60 歳代 川島 

 

(30)地区市民センターについて                   ［計 3 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

子育て支援、高齢者福祉の充実に、力を入れて取りくんでほしい。地区市

民センターは、地域づくり活動の拠点であるべき。高齢化の時代だから、

近くに窓口があるのはよいと思うが、庭の手入れや掃除をする人がいない

ので、草はのび放題で花は枯れ、緑のカーテンは何のために…のような状

況で、客を迎えてくれる姿勢はなし、のような対応ではダメだと思います。 

男性 70 歳以上 神前 

四郷地区は３地区あり、センター利用にいつも制約があり、サークル活動

もままなりません。特に笹川地区は、人口が多い割に集会所が無くて、会

議でセンターを使うことが多いせいではないか？対策として、部屋の増設

とエレベーターの設置をお願いします。 

女性 70 歳以上 四郷 

地区市民センターに月２回行きますが、係の人が大変良くして下さって、

本当に助かります。本を借り、情報を得たりしています。自分に合った趣

味があれば受けたいと思っています。 

女性 70 歳以上 富洲原 

 

 (31)多文化共生について                      ［計 1 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

海外からの人材を積極的に入れるべき。 男性 50 歳代 羽津 
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(32)教育について                         ［計 51 件］ 

 

①通学区・通学路                          ［1件］ 

意見 性別 年齢 地区 

大知地区の小学校校区が、あまりにも広いのではないかと思います。一年

生に３km 以上の距離を歩かせるのは、異常ではないでしょうか。通学路

も安全だとは言えない交通量のようです。今後も生徒の増加が見込まれる

のであれば、校区の分割等、根本的な対策を取って頂きたいです。 

男性 30 歳代 大矢知 

 

②学校給食                            ［17件］ 

意見 性別 年齢 地区 

デリバリー給食のゴリ推しをやめてください。業者の弁当でしたら自分で

持って行ったほうがいいので。 
女性 20 歳未満 常磐 

中学校の給食が実施されないのは疑問に思ってます。 女性 70 歳以上 大矢知 

中学校の完全給食制度の導入を強く希望する。現在の注文弁当ではまず

い、不便などの悪評価しか耳にしない。 
女性 40 歳代 三重 

給食にしてほしい。（中学校） 女性 40 歳代 楠 

中学校の全校給食導入の早期実施。少しでも早くの実施を求めます。 女性 40 歳代 桜 

義務教育の間はデリバリー弁当ではなく、手作り給食を計画して下さい。

三重県でも給食実施をしている中学校は、いくつもあります。選べる子供

は、母のお弁当を希望するケースが多く、好きな物を入れて栄養がかたよ

っているのも現状です。 

女性 40 歳代 富田 

中学校給食を実施してほしい。 女性 40 歳代 内部 

共働きが多いので、小学校・中学校は給食制にすべき。当番をすることで

集団生活を学ぶ。結果、冷食で栄養バランスが悪い、好きなものに偏る。 
男性 40 歳代 大矢知 

給食における市内産食品の割合ＵＰ。 男性 30 歳代 羽津 

中学校の給食はほとんどの市町村で、実施させている。是非実行して下さ

い。 
女性 70 歳以上 大矢知 

中学校の完全給食化を進めてほしい。 女性 40 歳代 大矢知 

中学校の給食の検討と同時に、幼児期の給食も検討して欲しい。（食育の

考慮） 
女性 50 歳代 楠 

中学校の給食 女性 40 歳代 下野 

中学校を給食にしてほしいです。 女性 40 歳代 大矢知 
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意見 性別 年齢 地区 

中学校全員給食！一日でも早く、開始してもらいたいです。近々…ではな

く明確な開始時期が知りたいです。 
女性 40 歳代 保々 

中学完全給食化をお願いします。共働きも多く、１日のうち１食だけでも

栄養ある食事をとらせてあげ、安心して親も働きたい。（ネグレクトの子

供もふえていると聞いていますので…） 

女性 40 歳代 海蔵 

中学校の完全給食化。給食費、教材費を引き落とし集金等ではなく無償化。

（こども手当を増額するのではなく、支払い額を無くす） 
女性 60 歳代 中部 

 

③ 学校教育・指導                          ［11件］ 

意見 性別 年齢 地区 

学校での少人数教育の充実や、学習度合による環境の整備を、特に期待し

ます。これから、色んな背景を持った子どもたちが、増えてくる事が予想

されます。今の学校が出来ることは限られているので、地域の方々のニー

ズに応えられる学校にする為に、教員の増加が必要だと感じます。 

男性 20 歳代 四郷 

私は大正琴を習っていますが、和楽器は、やはり年配がする音楽というイ

メージが拭えません。小学校の頃に、ひととおり和楽器に触れたり、２曲

弾けるようになったりする授業があるといいな、と思います。 

女性 30 歳代 羽津 

教育支援の更なる充実をお願いします。 男性 30 歳代 常磐 

ランドセルの価格は高いので、親に負担がかかります。他市で実施してい

る、ランドセルの無償配布をお願いします。 
女性 50 歳代 桜 

教育。素晴しい先生も沢山いますが、他県に比べると教育者の意識もない

し、発言に驚きます。教育以前に、大人として子供達の安全にさえ、気を

配れていません。不思議だらけです。 

女性 40 歳代 三重 

多額なお金がかかるが、優秀な人材を育成するため、学校教育にもう少し

補助をだして欲しい。 
女性 40 歳代 内部 

小１、中１、だけでなくすべての学校で、３０人以下にしてほしい。先生

が大変そうです！ 
女性 50 歳代 富洲原 

小中学校の教育の向上。三重県全体。三重県では小中学校の全国順位が、

後位から四番と三番といわれています。そのため、教育補充の為に多くの

子供達がいくつもの塾に行き、親はその費用を捻出するため、パートやア

ルバイトにと働くのが一生懸命です。中学校になれば、その費用は一科目

２万と高く、二～三科目で６万もかかる事をご存知ですか。小中学校の教

育の充実を願います。 

女性 70 歳以上 楠 

子供の学力レベルが低いと感じています。学校教育の充実を、期待してい

ます。 
男性 40 歳代 日永 
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意見 性別 年齢 地区 

勉強に対して、意識の低い県だと思います。もっと子供に対し、熱心な家

庭が増えたらいいと感じます。 
記載なし 記載なし 記載なし 

我が家の子どもたちが、中学の時不登校になりましたが、学校のカウンセ

ラーや電話のカウンセリングは全く役に立たず、一人で必死にがんばり、

今、二人共どうにか社会に出てがんばっています。十年たって、どうなっ

ているかはわかりませんが、子どもの教育には、もう少し先生の教育の立

て直しが必要なのではないでしょうか？ 

以前、はがきを書いても適当な返答しか返ってきませんでした。絶対、今

も、困っている親御さんは、たくさんいると思います、がんばって頂きた

いものです。 

女性 50 歳代 三重 

 

④ 教育施設                             ［13件］ 

意見 性別 年齢 地区 

朝明中学移転は 50 億もかけて本当に必要なものなのか？市民税を使う

なら、もっと四日市市に住む子供たちみんなのためになるような、冷暖房

を設置するなど有効に使ってほしい。 

女性 30 歳代 八郷 

小学校、中学校老朽化で施設・設備等が破損しているという話を聞いたこ

とがある。教育環境を整えるとともに、先生方の人数（雇用人数）を増や

してほしい。 

男性 50 歳代 三重 

今八郷地区では、朝明中学校の移転が問題になっています。よけいな税金

をつかわないで朝明中学校の拡大をのぞみます。税金をむだにしないでく

ださい！ 

男性 60 歳代 八郷 

小学校や中学校がキレイになっているのはよく見るけど、公立の保育園や

幼稚園まで、手がまわっていないように思う。市民の意見を聞くだけでは

なく、市職員の方々が地域を見て回って、だめな所などを目で確認する事

が大事なのではないでしょうか？ 

女性 30 歳代 橋北 

小中学校の冷暖房完備をお願いします。 女性 50 歳代 日永 

市政アンケートにありました、教室への空調設備の設置の案は、すごく良

いと思います。（暑くて集中できないことがあり、下じきうちわも禁止さ

れていたので） 

女性 20 歳未満 常磐 

子どもたちが学ぶ校舎には、とても古い校舎もある。室温が３０℃越えて

いても、扇風機２台のみで、熱中症の心配や、授業に集中しづらい状況に

あります。また、トイレの数や水道の数も、規模にあっていない。教育に

予算を、さらに当ててほしい。 

記載なし 記載なし 記載なし 

朝明中学校の移転反対、それだけです。 男性 60 歳代 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

とにかく、老朽化した高校の改築、改修をお願いします。耐震も気になり

ます。本当に古すぎてびっくりします。頭の良い、これからの四日市をせ

おっていくような、子供達が通っている高校ですが、環境が悪すぎます。

県立なので県の予算の問題かもしれませんが… 

記載なし 記載なし 記載なし 

現在、娘が朝明中学校に通っていますが、校舎の老朽化がすすみ、となり

の富田中学校とは、大きく環境が違うようです。年々、温暖化も進み、暑

さもきびしい為、学校にもクーラーの取り付けをお願いしたいです。 

女性 40 歳代 富田 

もう子どもは成人して働いていますが、小学校がとても寒かったと思いま

す。学校の環境整えれば、住む人も増えるかと思います。 
女性 50 歳代 保々 

小学校ではまだ、トイレが洋式になっていない所があります。今の子供達

は洋式トイレの生活に慣れているので、つらいとの事です。がまんして家

へ走って帰ったり、体にもよくありません。半分だけ和式が残っている所

は、早く全部洋式に変えてやって下さい。全ての子供が快適に過ごせる、

楽しい学舎であって欲しい。今も教室から遠く離れた、洋式トイレへ走っ

て、空くのを待って用を足しているそうです。 

女性 60 歳代 川島 

新しい朝明中を、子供達のために建ててほしい。 女性 40 歳代 八郷 

 

⑤ その他                              ［9件］ 

意見 性別 年齢 地区 

子供の教育に力を入れるため、大学の無償奨学金をふやしてほしい。 記載なし 記載なし 記載なし 

今すぐ朝鮮学校への補助金を廃止してください。 女性 20 歳未満 常磐 

市政といわれてもよくわかりませんが、これから子どもたちのために教育

を推進してほしいと思います！！ 
女性 60 歳代 常磐 

朝鮮学校への支援の復活があると聞いたが、もしあるとすれば現在の世界

情勢からして不適切、直ちに止めるべき。 
男性 60 歳代 下野 

子供に対する勉強もスポーツも、すべてが中途半端な気がします。プール

に行く、図書館に行く.。近くにあればいいが、遠かったらどうするのか。

子供、特に小学生など、親が連れて行かなければならない。では仕事を持

っている母親はどうすればいいのか、交通などのアクセスも考えてほし

い。学力が低いと言われても、しかたないと思ってしまいます。 

女性 50 歳代 富洲原 

子供たちの安全も考え、夕方５：００になれば音楽がなり、自然と帰宅を

促せるようになるといいなと、子供が小学生の頃は思いました。不登校を

減らす努力も。 

女性 40 歳代 羽津 

学童の騒音がある。 女性 40 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

目指すべき都市像にも書かせて頂きましたが、工場が多いので、企業同士

や市と協力して、もっと実験、工場見学などを増やし、子供の教育や環境

保全への取り組みに、もっと注力して欲しいです。全国的なレベルでは最

下位に学力、体力ともに近く、他県への流出が多いと聞きます。国際色を

豊かにするためにも、英語教育にももう少し力を入れて、小学校の先生の

英語レベルもあげて欲しいですね。もしくは日本人のＡＬＴを増やすな

ど。理系離れが言われている中、やはり工場群や帯がある特性は、生かし

て欲しいと願います。又、名古屋でもありましたが、ボランティアなどで、

学校の放課後のクラスの充実を図って欲しいです。 

女性 40 歳代 内部 

中学に通っている子供がいるのですが、学校から遠いもので、天気が悪い

ときも自転車で行っているのですが、スクールバスがあれば、ありがたい

なぁと思います。風が強い日とかは、特に心配なので。毎日運行は難しい

と思うので、天気がすごく悪いときだけでも、バスがあればなぁと親心に

感じました。 

女性 40 歳代 常磐 

 

(34)図書館について                        ［計 17 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

新図書館建設に期待。 男性 70 歳以上 保々 

（例）市立図書館、改築の問題、１０年も前から問題になっていたこと、

何千万円かの予算でアンケート実施、８５％以上の市民の早く改善の要望

があり、市民団体から具体的な提案もあった様だが、具体化せず、今ごろ

になって市役所降地（空地）に計画がある様だが、もっと計画的にとりく

んでもらいたい。 

男性 70 歳以上 橋北 

三重県ははこれまで中南勢に主に大規模なスポーツ施設や、県立図書館等

文化施設を造ってきて、四日市はその恩恵に浴さなかった。そのためとは

言えませんが、四日市市立図書館は他の類似規模の都市の、図書館に比べ

て、規模、駐車場等が劣っているように思われます。改善をしてほしいと

思います。 

男性 70 歳以上 常磐 

新図書館が出来ると知り、とてもうれしく楽しみにしています。 女性 70 歳以上 橋北 

図書館の開館時間や開館日を増やしてほしい。高齢者でも利用できるよう

に（車がなくても）、無料バス等を走らせてほしい。 
女性 50 歳代 川島 

市立図書館によく利用しているが、閲覧スペースや開館時間など、他市に

比べ見劣りする。特に平日でも１９時までというのが煩わしく、調べもの

などするときは、桑名まで行って利用している。 

男性 50 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

市立図書館の現状があまりにひどいので、何とかして欲しいと思っていま

す。四日市のような、車が移動手段の町で、あの駐車スペースでは停めら

れない事がしばしばあります。また内容の方も古く、快適とは言えません。

市役所前に移設する案もある様ですが、あの場所では少々狭くありません

か？駐車スペース確保の点から非常に不安です。現在の図書館近くの公園

って必要なのでしょうか。あの一帯を上手に使えば何とかなりそうな気が

するのですが…。 

女性 40 歳代 小山田 

図書館をもっと大きく充実したものにしてほしい。交通の便の良いところ

にあると、良いと思う。 
女性 50 歳代 河原田 

図書館が他市に比べ、人口・規模的に小さい。もっと力を入れて欲しい。 女性 50 歳代 日永 

中心市街地内に、新図書館を設置していただきたい。 男性 70 歳以上 川島 

今、菰野図書館を利用しています。駐車場も広く、本も充実していて便利

です。四日市にも、みんなに自慢できる図書館を建てて下さい。将来のあ

る子供達に、早く実現してほしいです。 

女性 60 歳代 桜 

新しい図書館は３つに分けても良いと思います。駅にもっと近くて学生が

利用しやすい場所と、郊外型の駐車スペースの広い一般利用者向けのも

の。 

女性 40 歳代 羽津 

市立図書館は利用者がたくさんいる市街地にこだわらず、空地を探し、現

在より手広い所に設置する。ドームのような中途半端な物でなく、立派な

図書館を望む。 

男性 70 歳以上 三重 

図書館の充実（駐車場狭い、本や机不足）。 男性 50 歳代 常磐 

市立図書館がとても不便に感じます。他の地域では、規模の大きい、誰も

が気軽に行きやすい図書館ができているので、（一宮市、岐阜市など）ぜ

ひ四日市にも。 

女性 30 歳代 楠 

四日市市立図書館や、あさけプラザ図書館にて、飲食しながら読書する客

が多すぎる、また多くの（四日市以外でも）図書館では飲食を黙認したり、

菰野や蟹江では、「ペットボトル等こぼさぬようにすれば飲みものＯＫ」

という図書館もある。はっきりいってこんな事は図書館の自殺行為であ

る。図書館の絶対飲酒禁止を徹底させ、職員の巡回と注意を徹底させるよ

う、苦言を呈しておく。 

記載なし 記載なし 記載なし 

図書館が古い。（小さい子がいるが、連れて行きたいと思えない） 女性 20 歳代 桜 

 

(35)博物館について                        ［計 1 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

博物館など、７０歳以上の人は半額などにしてほしい。 男性 60 歳代 大矢知 
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(36)文化について                         ［計 9 件］ 

 

① 文化振興・文化施設                         ［7件］ 

意見 性別 年齢 地区 

文化的な施設が少ない。美術館が欲しい。 女性 50 歳代 富田 

四日市ドームのコンサート使用はよかったと思います。 男性 50 歳代 四郷 

文化的なイベントを、もっと開催していただきたい。 女性 40 歳代 羽津 

スポーツや音楽などのイベントが出来ない。プロ野球、Ｊリーグ、大規模

なコンサートホールなど、産業的な面では良いのかも知れないが、文化的

な面で誇れる物が無い。 

男性 50 歳代 中部 

充実した図書館、美術館や学術的イベントを多彩に開催すること等。 記載なし 記載なし 記載なし 

誰でも見学・参加できる科学実験の実演イベントを、月１回程度で開催し

てみてはどうか。四日市公害と関連させた内容であれば、負の歴史も積極

的に活用できると思う。大きな話になるが、文化創生のためには、人間の

知的好奇心を刺激することが、不可欠な第一歩である。 

男性 20 歳代 中部 

全国ファミリー音楽コンクール→全国でなく三重県位にしては？ 女性 60 歳代 中部 

 

② 文化財・文化遺産                         ［2件］ 

意見 性別 年齢 地区 

室山町にある製糸工場を、ぜひ保存していただきたい。四日市市の歴史が

詰まっている貴重な建造物です。 

図書館と文化会館を、もっと魅力あふれるものに建て替えてほしい。四日

市市の文化中心としてほしい。岐阜市の試みを参考に。 

女性 60 歳代 常磐 

それは住む人も、訪れた人も心が洗われ、清くなる町です。たとえ文化的

な都市へと、大きく変化成長出来たとしても、それが消費経済を助長する

姿であったとするならば、失敗だと思います。 

古い町、古い建物を子供達のために、大切に遺産として遺してゆきたい。

都市の像とは、その都市に暮らす人々の、背中に表れるもの。だから、子

供達に健全な四日市市民（地球市民）へと、成長していってもらいたい。

そのために古い形を守り続けたい。 

男性 50 歳代 中部 
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(37)スポーツの振興について                     ［計7件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

スポーツ行事、施設の充実を図り、地域の活性化につなげて下さい。 男性 50 歳代 三重 

四日市市営温水プールの更衣室に、水着を脱水する機械が欲しいです。普

通、プールには常設されているものだと思っていたので、なくてビックリ

しました。 

記載なし 記載なし 記載なし 

公式競技場は無いのか？  男性 70 歳以上 川島 

野球・サッカーのプロ試合が出来る会場を、設営して欲しい。 女性 50 歳代 日永 

地域で応援するスポーツチームを、しっかり作り上げてほしい。 男性 50 歳代 大矢知 

プロがプレーできる、スポーツ施設の充実と企業の誘致。 男性 50 歳代 桜 

市のロードレースについて…春の日曜に市内で行われるロードレースで

すが、日曜でも仕事をしなければいけない人達（自分もその一人）は沢山

いるのですから、勝手に道路を遮断され、だらだらレクリエーション気分

で走っている人達をながめて、３０分ほど待たされるというのは、絶対に

おかしい。四日市市は鈴鹿山麓まで、市の地区として存在しているのだか

ら、もっとそうした空気のきれいな、交通に支障を来すことの少ない場所

でやることにしてほしい。今のやり方は絶対におかしい。中央緑地あたり

のスペースを使ってもよいと思う。 

男性 70 歳以上 中部 
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6．その他 

 

(38)市政への満足                         ［計 10 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

あまり市政について考えたことがなく、申し訳ないです。ただ、考えなく

ていいというのは、生活がほぼ安全に出来ていることだと思うので、あり

がたいと思っています。今後の生活も安心していけるよう、財政が健全で

あるよう願っています。 

女性 40 歳代 海蔵 

現在、私生活の中で満足しているので、不満はありません。 男性 60 歳代 河原田 

現状でほぼ満足。 男性 60 歳代 下野 

市を良くしようと考えていらっしゃることが伝わってきます。ありがとう

ございます。頑張ってください。 
男性 20 歳代 記載なし 

おおむね支障なく、暮らしています。菰野町と比べると、若干水がまだ美

味しいとは言えないが、許容範囲かと思います。さらなる向上に期待した

く思います。 

男性 20 歳代 楠 

全体的に住みやすい街だと思う。 女性 70 歳以上 県 

スポーツ施設の充実や、障害者福祉では満足しており、いつもありがとう

ございます。今後とも宜しくお願い致します。 
女性 30 歳代 四郷 

今後もこの調子で頑張って下さい。 男性 50 歳代 三重 

とりあえず治安が良いため、よい。 男性 20 歳未満 桜 

満足度欄で「わからない」が多くありました。不勉強で申し訳ありません。

裏返して思いますと、非常に満足して幸せな生活を過させていただいてい

ることを、再認識いたしました。皆様方の御苦労の賜物と感謝いたします。 

女性 70 歳以上 海蔵 

 

(39)市政全般への意見・要望                    ［計 59 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

興味が無い人へのアプローチをしてほしい。 男性 30 歳代 三重 

本当の意味での住みやすい街とはどんな街か、１０年後２０年後を見据え

体力のあるうちに問題解決をする必要があり、と言っても何も変わろうと

しないのだろうが…こんなに市民に親切でない市はめずらしい。 

男性 30 歳代 川島 

北部地区の活性化。 男性 70 歳以上 下野 
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意見 性別 年齢 地区 

市民センターも市役所も、行く必要がない。インターネット、ＳＮＳ使わ

ない。 
女性 70 歳以上 常磐 

名古屋へ通勤・通学圏内でもある四日市、自然豊かで住みやすい都市なの

で、もっと他の都市に誇れる何かを！！考え、実行してほしいです。 
記載なし 40 歳代 桜 

未来社会（四日市市）についてのビジョンをさらに明確化する。 男性 50 歳代 県 

無料イベントをもっとたくさんしてほしい（吹奏楽など） 女性 40 歳代 記載なし 

小さい子供が参加出来るイベントを増やして欲しい。 男性 20 歳代 内部 

四日市の町は今、高齢化しており、若い人がどんどん盛り上げていってほ

しい！！あまりにも戦後の日本が発展していく姿が早くて、我ら高齢者に

はついていけない部分が多くて、とまどっております。でも愛する四日市

の発展を祈っております。 

女性 70 歳以上 四郷 

“余裕のある街”を目指していって欲しいです。”心の余裕”すら失いつ

つある街だと感じます。市職員さんに不満はありません。ただ…返答をあ

いまいにせざるを得ない、返答を持ちかえる等、気の遣い様を見ていても、

とてもかわいそう…と思えてなりません。市職員さん含め…もう少し余裕

を持てる街になってほしいなと願います。そして私達住民も…皆が昔（１

９８０年代前）の様に暖かい雰囲気が持てる様１人１人努力するコトも期

待します。”やめましょう！ガミガミは…！”  コンビニ経営者より 

女性 30 歳代 川島 

保有地の活用案、活用計画案、事業計画の作定、住宅の空き家率が高い。

各地２０％～２５％程度に思う。例えば通学路の整備はいつになったらや

るのか？ときわ小学校道路あと１００ｍくらいで実現可能が１０年も放

置。 

路線価の評価がおかしい。一定の基準がない。前回と今回違う。 

男性 70 歳以上 四郷 

ここで老後は住みたくないですね。すべてにおいて不便。一部の近鉄の近

くに住んでいる人は、お店が多く生活しやすいだけと思う。 
記載なし 記載なし 記載なし 

図書館などの公共施設、医療関係設備等誰もが訪れやすい町。無理に都市

化せずに地域に見合ったものを。 
記載なし 記載なし 記載なし 

近々市長選挙があるようですが、市長になられた方は、もっと前向きに力

強く、四日市を活気あふれる町にしただけるようにお願いしたいと思いま

す 

女性 70 歳以上 河原田 

行事など、いろいろ行われている様ですが、すべてに何か中途半端な様な

気がします。諏訪公園の近くに住んでいますが、何かやっている様だが、

よくわからないと言う事が多々あります。もっと情報の発信をしっかり

し、内容ももっと、充実したものにしていって欲しいと思います。 

女性 70 歳以上 中部 

”四日市はこれが売り”という、特徴のある街づくりを達成するための市

政をお願いします。 
男性 50 歳代 内部 
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意見 性別 年齢 地区 

あまり気にした事はないのですが、このアンケートで色々な事に市政が取

り組んでいるのが、よくわかりました。ゴミ出しは、とても楽になりまし

た。これからも子供から老人まで、安心で普通に暮らせる街にしていただ

きたいと思います。 

女性 50 歳代 神前 

市運営に携わる、議員・公務員の方々ご苦労様です。今後、市の方針管理

含め、欧州のように、税が詳細に何にどのような形で使われているか、進

捗と結果・効果等々が数字で、逐次見える化できるシステム作りをお願い

します。最近目にする多くの不正がなくなり、市民が使われ方を納得すれ

ば、市政へ更に協力していける体制ができ、我々も安心して暮らすことが

できます。たいへん難しいですか？企業は全て予算と決済はオープンで、

全員が達成目標に向け改善し頑張っています or 所が多いです。 

男性 60 歳代 桜 

あまり市政に興味がありません。市民からみて、何か遠い存在の様な気が

します。地区へ回ってくるのは選挙の時ぐらいとしか思っていません。市

長って公の場に出ているのですか？ 

最初に書いたけど、市政に興味がないのは、よく言われる「卵が先か？鶏

が先か？」かも知れませんね。市長・市議の方たちが、もっと身近になっ

てくると、多少なりとも興味がわいてくるかも・・・・ 

男性 60 歳代 内部 

行政からの、＊＊課長賞や市長賞などの表彰を体系立てて、構築し上手に

利用することにより、中高生や若い世代に達成度貢献度に応じ、どんどん

表彰すれば良い。そこへ市職員の管理職や議長など権威のある方からの手

渡しがあると、今の若い人たちの中で、将来的に目を出す人の多くは、結

構反応し、励みにするのではないか。 

男性 記載なし 中部 

自治会での要望等の処理を、早く出来るようにお願いいたします。 男性 70 歳以上 大矢知 

今までを否定するばかりの市政ではなく、今持っている四日市市の良さ

を、最大限に伸ばす・活かす市政を期待します。 
男性 40 歳代 常磐 

あまりにも消極的です。積極的になり市民の声も取り入れ、討議をして下

さい。皆で美しい夢有る市をつくりましょう。 
男性 70 歳以上 富田 

市民の声をある程度、市政に反映していただいていると思いますが、これ

をもっとすすめていただきたいと思います。 
男性 70 歳以上 中部 

必要のあるパンフレットは作成し、不必要なパンフレットはなくす。必要

のある仕事、不必要なものを、市政でもっと振り分けをする。 
男性 50 歳代 県 

田中市長の意向を、そのまま受け継いだ市政を望みます。 女性 50 歳代 三重 

ケーブルテレビは使っていません。四日市の街には無駄が有りすぎです。

それなのに歩道の無い道で、人が死んでいたりします。人にやさしい四日

市市を作っていただきたいです。 

男性 40 歳代 中部 
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意見 性別 年齢 地区 

３０年以上住んでいるが大幅な変化がなく、各地区ごとに何を進めていく

のか不明である。商店街もシャッターが下りていて、閉店されている所も

あり、百貨店は近鉄のみ。これではみんな名古屋等へ買物に出かけてしま

う。地消がだんだんなくなっていく。ブロック毎に商店街、学校郡、住宅

街、等にして１ヶ所で物事が済む様にする。今後は高齢者が多くなり、一

層福祉の充実が望まれる。税金をつかってアンケートをとる職員は何をし

ているか？ 

男性 70 歳以上 常磐 

これからも市政には頑張ってほしい。 男性 20 歳代 内部 

住みよい四日市にして下さい。願っています。いろんな意見交換をして勉

強です。市民の皆を明るくしてほしいです。 
女性 50 歳代 県 

四日市市総合計画に基づいて、各施策を実施することはいいのですが、実

施途中で、齟齬が生ずる場合には、計画を変更するとか、撤退する勇気を

職員一人一人が持つことが大切です。そしてそれを組織に乗せて解決し、

実行してほしいと思います。頑張って下さい。 

男性 60 歳代 神前 

市民は自分の身の回りのことしか興味や関心がなく、重要視することは年

代等によって違います。市政の方々には、私腹を肥やすことなく、限られ

た財源を市の発展や市民のために、有効活用できるように職務を全うして

下さい。 

男性 30 歳代 中部 

市への要望事項の早期着工。 男性 60 歳代 下野 

桜地区等でのソーラー事業については、企業側の利益優先の設置で、非常

に残念です。２０年経ったら撤退するは本当？電力単価が企業利潤に利用

されています。（現在 2.．50 円／kwh の負担）行政がこれを負担して

くれますか。更生エネルギーの利用の名の元に、行政と企業が手を握って

いるようにしか見えません。困ったものです。県市民税が高すぎる！ 

記載なし 記載なし 記載なし 

三重県で一番の都市として、東海三県で名古屋市に次ぐ都市になっていた

だきたい。四日市は、ポテンシャルがとても高いと思われるが、あまり生

かされていないと思う。ただ東芝工場もでき、新名神もできるため、どん

どん発展は期待できる反面、子育て支援や生活道路の整備、福祉の充実を

望みます。 

男性 30 歳代 常磐 

財政をしっかりしてもらって、市の収入、支出をきちんと管理して欲しい。

市民が優遇されるものがほしい。学童保育の料金を下げてほしい。市で語

学学習の場を作ってほしい。 

男性 30 歳代 四郷 

今までと同じ事をやっていては、市長の顔が見えない。もっと行動を起し

てほしい。公害の街から癒しの街へ、シェア金沢知っていますか。 
女性 60 歳代 三重 
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意見 性別 年齢 地区 

今、３年先、５年先の計画と実行・成果。１０年、３０年、５０年間の計

画準備。５０年、１００年先の目標を目の前にある事、今の状勢、近隣・

世界の状況等、見極めた政策・行政を希望します。 

男性 50 歳代 中部 

中学生以下、６６歳以上の家族がいない家族は、支援がない。 記載なし 記載なし 記載なし 

中学校建設など公約がなされていないし、説明会にも参加したが、十分な

説明がなされず、十分納得していない。つまり、市民の意見を全然反映し

ていないとも思い、他の全てのことに不信感につながります。よい四日市

にしていくには、市民の意見を聞くべきだと思います。今回の皆さんから

のアンケートで、真摯に受け止めていただき、改善されることを希望しま

す。 

男性 40 歳代 大矢知 

私は７０才を超える、いわゆる独居老人といわれる住民ですが、市民税は

相当の額を納税している１人です。しかし四日市中心地に比べ、わが住地

区は税の負担者として、あまり市政の恩恵を受けているとは思えません。

道路の白線（消えかかっている）、交通網の不便さ等、今回の解答は、こ

のような気持で解答しました。 

女性 70 歳以上 八郷 

四日市の中心からの、ドーナッツ化がひどすぎる。このままでは二流から

三流の街になるぞ。一つは交通アクセス、１号や２３号線の渋滞が最悪！

一つはジャスコにひっぱられる町づくり（市主導ではない）。一つは石油

化学工場の衰退による、核になる大企業がないこと。市長・議会が真剣に

「四日市の未来をどうするか？」考えず、現在の予算に甘えて、行動して

ないこと。選挙のときだけですな！三重県で一番というおごりが強すぎ

る。井の中の…。 

男性 60 歳代 内部 

全国的にも言える事ですが、優先順位は多々あるでしょうが、少子化、若

者への対策には、特に力を入れていただきたい。行く末は国の衰退に！コ

ンビナートの夜景婚活ツアー等は賛成です。政治家の人が普通の人に成る

事です。 

女性 70 歳以上 日永 

市民に対する、愛情ある市政を期待します。 女性 70 歳以上 川島 

市役所の一つの課としてあるかもしれませんが、常に市内をパトロールし

て、いろいろな改善点を見つける・（ビデオ、カメラ、ドローン、無線な

ど車載して、各課に情報を送る） 

記載なし 60 歳代 八郷 

いなべ市は、いろいろな面で進んだ、取り組みをしていると思います、参

考にしてもいいのではないでしょうか。 
男性 70 歳以上 常磐 

民間企業に比べて、事務手続き（一例、身障者装具の自己負担分の支給）

が異様に遅いように感じる。民間に倣った合理化、効率化を推し進めてい

ただけると、市民の満足度も、向上するのではないかと思います。 

女性 40 歳代 富田 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

地元（四日市住民）しか、わからない良さがあります、都会に近くでも、

都会でなく四日市に住みたい、地元愛が市民皆さんの心にあると思いま

す。この心を今後も長きにわたり、持ち続ける行政に努めて下さい。何か

特別大イベントをしかけるとかは不安ですが、例えば四日市まつりを活用

した、市民の心の一体化とか、現在しているイベントでさらに街も盛り上

げ、そして日々は住みやすい街であることを、今後も願っています。私は

四日市が大好きです。これからも、行政皆様のお力に期待しています。 

男性 40 歳代 大矢知 

１１／２８以降、新市長体制による変革を、大いに期待します！ 男性 40 歳代 四郷 

中長期（１０年レベル）での四日市のビジョンが描けているのか分らない。 男性 60 歳代 四郷 

・看板、交通指標などの整理等不足。 

・尾平周辺の交通網整理等、団地～イオンに行く道路が、せまくて危険が

いっぱい。バス対向時、大変です。 

・支援金等不足、考えて下さい。 

・公共物等の防犯カメラの取付け。 

・救急時の体制作に力を入れて欲しい。市立病院近くに在住しているのに、

遠方へ搬送された。 

・アピール不足。・自治体に任せるのでなく、市での支援体制を望む。 

・もっと増えて欲しい、高齢者に厚い支援を。 

・市立病院の細かい医療制度等…。 

・青少年の健全な育成、促進。夜間のパトロールの強化等…。・スポーツ

の出来る場所が少ないのでは。 

・アピール不足。 

男性 70 歳以上 三重 

今、日本が直面しているのは少子高齢化（超がつくほどの高齢化）。そし

て成熟経済（高度成長経済の終焉）、亀山市がシャープを誘致しましたが、

増えた雇用の大部分が非正規。多額のお金を使って誘致したにもかかわら

ず、税収増につながっているようには思えません。四日市もこういった点

を、よく検証してもらいたいと思います。市政全般に対してですが、税収

が劇的に今後増えないであろうし、南海トラフのような災害が起こった

ら、多額のお金が必要になってくるということを考慮して、何にお金を使

うべきかという視点で、やってもらいたいです。新図書館の整備が不要と

は言いませんが…。将来的には、無年金者とか低所得者が、ものすごく増

えてくると予想されますので、そういう人たちが、共同で生活出来る空き

家などを活用した、シェアハウスのようなものが整備されるとよいと思い

ます。 

女性 40 歳代 羽津 
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意見 性別 年齢 地区 

四日市の偉人と言えば、稲葉三右衛門の名が上がると思う。四日市の発展

に尽力した人物である。小学校でも学習するので、四日市市民なら皆知っ

ているはずだ。では何故、彼が偉人なのか？私財を投げ打ったからか？彼

が偉人である真の理由は、当時の海運や鉄道の重要性にいち早く気付き、

行政に見放されても、初志を貫徹したところにあるのではないか？ 

小学校で子供達全員にそれを学習させている市は、果たしてその教訓を自

ら実行しているのだろうか？当時の物流の花形は、海運と鉄道であった。

それを整備した事で、四日市は発展した。言うまでもなく、現在の物流の

中心は道路交通だ。この基盤が薄弱な街が、発展できるわけがないではな

いか。市政はもっと大局に立って、市の発展のために、努力しなければな

らない。 

稲葉三右衛門を讃えるのであれば、その精神を自ら実行せよ。 

「吾十万金を費して、四日市に百万金を得しめば、四日市に九十万金を残

すものである。」という稲葉三右衛門の名言を、もう一度噛みしめよ！ 

追加発言 

「公害を克服した」「渋滞を解消した」は問題を解決しただけであるから、

マイナスをゼロに戻しただけである。何も自慢にならない。それを、さも

「凄いことをした」かのように自ら PR するのは、誠に恥ずかしき事であ

る。それは解決して当然の事であるから自慢してはならない。 

昔は公害、今は東名阪道の渋滞で、ニュースで全国に恥を晒してしまった

ことを、失政であると自覚できない市政は、機能不全に陥っている。未来

展望もない後追い行政は、誠に恥ずかしい限りである。 

男性 50 歳代 橋北 

四日市市の、よりよい発展を期待しています。 女性 20 歳未満 富田 

医療・福祉の充実や、誰でも安心して住める町作りを、これからもお願い

します。 

男性 30 歳代 海蔵 

市民の目線に立った、市民のための市政を行っていただきたい。また、Ｓ

ＮＳなど上手く活用し、比較的若い世代をまき込んだ、開かれた市政を目

指してはいかがでしょうか。（各世代に合った対策、対応を！！） 

女性 40 歳代 常磐 

かつて四日市は公害の町として教科書に掲載され、全国に有名になりまし

た。三重県は知らなくても、四日市は誰もが知っていると言う、負のイメ

ージがありました。しかし今では、夜景コンビナートクルージングや、ジ

ャスコ発祥の地として有名になりました。工業都市として、全国のお手本

となる様な都市になっていただきたいと思います。 

男性 50 歳代 富洲原 

市民の為に、仕事をして下さい。 男性 40 歳代 桜 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

地区ごとの催しが四日市市内に浸透していないように思え、伝統あるもの

が徐々に、縮少されていくように思えて残念。インターハイ、国体を迎え

るにあたり、三重県で四日市市の知名度と施設等の設備、交通の良さをア

ピールできるようにしていただきたい。 

女性 50 歳代 羽津 

 

(40)市職員の対応・窓口サービス                 ［計 33 件］ 

 

① 市職員の対応への不満                       ［13件］ 

意見 性別 年齢 地区 

市民センターの窓口の人の対応が、冷たく感じる。 記載なし 記載なし 記載なし 

市の職員の方は、公務員であるが、サービス業でもある事を理解し、対応

していただきたい。窓口のアルバイト（？）の方は良い方が多いが、市職

員の対応は、いかがなものかと感じる時がある。 

女性 50 歳代 中部 

内部地区の市民センターの窓口の人が、聞いてもわからないと言う。本部

に聞くと言う窓口の人は、市の職員ですか？年金の事ですが、答えはわか

りませんとの事でした。 

女性 60 歳代 内部 

補助金申請で窓口相談へ行ったが、理解してない女性で、何度も上司に相

談に席を立ち困った。 
女性 70 歳以上 富田 

仕事柄、鈴鹿や津、桑名などの市役所に行く事が多いが、他に比べると対

応がいいかげんである。ムラがあるというか、制度やしくみを理解してい

る人と、そうでない人との差が激しく、手続きにたいへん時間がかかる。 

男性 30 歳代 中部 

市役所に伺った際、お客様がいらしたら、すぐ応対する様にして頂きたい。

パソコンに集中しすぎです。 
女性 50 歳代 海蔵 

地区の役員（自治会副会長）をしていますが、持ち主不明の土地の対応（雑

草の管理等）を問い合わせた事があるのですが、１年以上たちますが、何

の返答もありません。その他、ゴミ置き場等の対応も、かなり時間がかか

る事もしばしばありました。忙しい状況等で、しょうがない部分もあると

は思いますが、スピーディな対応をして頂くと有り難いです。よろしくお

願いします。 

男性 40 歳代 八郷 

１～４階の市役所職員の方々、お世話になっていますが、愛想のない対応

にがっかりしています。「こにゅうどうくん」の活躍にも、もっと協力し

てあげて下さい。 

女性 50 歳代 内部 

市の職員の対応がとても悪いし、遅い。多分、指摘された事はあると思う

が、修正できていないのでは。 
女性 20 歳代 県 
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意見 性別 年齢 地区 

職員の態度が悪い時がある。ぺこぺこする必要はないが、笑顔は必要であ

る。 
女性 50 歳代 海蔵 

子どものことで、保育幼稚園課にお願いすることがありました。他の機関

とも連携をとりつつ、誠実な対応を求めていたのですが、聞き入れてもら

えませんでした。内容を検討した上で、ＮＯなら納得できますが、検討と

いえるものもなく、話し合いの場もなく終わりました。保育幼稚園課に期

待するのはあきらめました。 

女性 40 歳代 富田 

一言、苦言ですが、市や地区センターの職員さんの応対が「そっけない」

時があります。（人にもよるのでしょうが…）最近では、様々な機関で丁

寧な対応をする所が、増えてきている時代です。 

女性 60 歳代 大矢知 

道路（市道）のこと、河川のこと、いろいろ市に連絡してきたが、窓口の

担当者は、他人事のように、親味に聞こうとするが…うかがえない。自分

の事のように聞き、関係機関に連絡をしていただきたい。たらい回し的な

事は×。 

男性 60 歳代 三重 

 

② 市職員の対応への満足                       ［6件］ 

意見 性別 年齢 地区 

福祉課の職員は、非常によくやってくれます。感謝 男性 60 歳代 富洲原 

市職員の態度は良くなったと思う。 男性 70 歳以上 富田 

市役所本庁、文科会館（市民病院）、アサケプラザ、地区支所何れの関係

機関など利用した結果、担当者は対応が丁寧で、市民として満足している。

有難うございます。 

男性 70 歳以上 大矢知 

市民センターの人は、とても親切に対応していただきます。親しみやすく、

何でも聞きやすい。（昔のイメージからは考えられない位） 
女性 70 歳以上 四郷 

四日市の市の職員の方は、とても親切で対応も良く助かります。 記載なし 記載なし 記載なし 

引越してきて６年です。住民税の事で市役所に電話で質問したところ、職

員の方が質問以上の事を調べて、解りやすく丁寧に説明して下さいまし

た。とても助かりました。以前住んでいた所では、有り得ない事でした。 

女性 50 歳代 八郷 

 

③ 市職員の執務・意識への不満・要望                 ［7件］ 

意見 性別 年齢 地区 

県を含め、市町村の中では市職員の質はよいが、首都圏に比べ、市職員の

資質が低いため、その向上。 
男性 60 歳代 四郷 

 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

一般市民として、時々とんでもない階に行きますが、机の上に腰をかけた

り、横を向いて話している人が多い。人数が多すぎるのでは？ 
男性 70 歳以上 中部 

橋北小学校の統合以来、市政、職員について信用出来なくなった。子供の

為と考えず、市のメンツばかり。残念です。 
記載なし 記載なし 記載なし 

市長、市議会議員及び市の職員は、給料の返却をすべきではないか？と思

います。全く何の発展的な行動、思考もなく、ただ日常業務を行なってい

るだけかな？ 

男性 60 歳代 川島 

四日市は鈴鹿などに比べて、全ての手続きに時間がかかりすぎる。市役所

や市民センターなどで、対応してくれるのは、公務員ではないパートの

方々だけで、正規の人は奥でおしゃべりをして、見て見ぬ振りをしている

人がとても多く、こんな人に自分達が払った税金を使われるのかと思う

と、情けないし、とても悲しいです。障害者の雇用に対しても、まともに

取り扱ってもらえていないと思います。 

女性 40 歳代 内部 

年寄りばっかりでやっているんじゃないの？市役所のぞいても窓口以外

はのんびりお茶をのみながら、のらりくらり仕事（？）しているオッサン

ばっかり。頭使って仕事しろ！っていう感じです。このような役人ばっか

りじゃ、四日市は永遠に「さえない四日市」のままでしょう。 

記載なし 記載なし 記載なし 

市役所の職員は、住民に仕えているという意識がもっと必要ではないか？ 記載なし 記載なし 記載なし 

 

④ 窓口時間・サービスへの要望                     ［4件］ 

意見 性別 年齢 地区 

窓口等、現代の生活にあわせて、開いている時間をのばしてほしい。 記載なし 記載なし 記載なし 

一般行政に関することが、夜間休日に全く機能しないのは、旧年からの役

所仕事そのものと思います。市役所は毎夜遅くまで、電気が灯いています

が、何をしているかわからない。何もしていないという話を聞いたことも

あります。先進的な組織改革と、職員の意識改革を他都市に先がけて、取

汲んでみてはどうですか。 

男性 50 歳代 保々 

０才の子どもがいます。市役所に用事があって行くと、とても丁寧で迅速

に対応して頂けるので、助かっています。ただ、ベビーカーで行くと、暗

い地階を子どもが少しこわがります。１Ｆから正面玄関までスロープでそ

のままあがれるようになると、うれしいです。 

女性 30 歳代 塩浜 

市役所の土日もしくは平日１７：００以降利用可能化。 男性 20 歳代 大矢知 
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⑤ 市職員の数・待遇への不満                      ［3件］ 

意見 性別 年齢 地区 

市の職員が多すぎるのでは！？（給与・ボーナスが多すぎ）民間企業はカ

ットされているのに、公務員は多いのでは？！ 
女性 50 歳代 海蔵 

バイトの職員が多すぎる？ 記載なし 記載なし 記載なし 

市職員の給料、賞与、手当が高すぎる。手当の種類が多く、給料をつり上

げている。退職金も多すぎる。普通の人はそんなに多くない。 
女性 60 歳代 日永 

 

(41)行政・財政運営について                     ［計 6 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

全ての活動の前提は、健全な財政の維持にあると思います。 男性 30 歳代 中部 

余分（過剰）な集まりやイベントが多い気がする。十分な精査は必要だが

集約と効率化を計ってもらう事で、予算の削減にも繋げてほしい。 
男性 50 歳代 八郷 

健全財政の維持。 男性 70 歳以上 三重 

見栄、人気も大切だが、未来次世代へ借金を残さない政策を、よろしくお

願いします。 
男性 70 歳以上 富洲原 

健全な市政運営と思います。市長の人柄を反映したものでしょう。 男性 70 歳以上 桜 

お金の使い道を、しっかり管理していただきたいです。 女性 40 歳代 下野 

 

(42)広報について                         ［計 24 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

市の事業を、もっと市民に伝えて欲しい。 男性 20 歳代 富田 

地元愛が強いので、地方ＴＶだけでなく全国ネットのＴＶなどでもっとア

ピールして、四日市の良さを伝えたら良いと思います。 
記載なし 記載なし 記載なし 

以前広報で税金の使い道の記事に接した時、「そうだ！そうだ！」と共感

を覚えた記憶があります。税金によって日々の生活が守られていることを

もっとアピールしたら良いと思います。 

女性 60 歳代 川島 

市政に関し、市民にもっとわかりやすく知らせる方法は、公報以外にある

のか？（知りたいですね） 
女性 60 歳代 常磐 

広報よっかいち充実をのぞむ。講座等いろいろやっているが盛況なのか？ 男性 50 歳代 内部 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

現在主流のスマホ、インターネット時代ですが、まだまだ使用の無い家庭

も多いのでは？私は四日市の広報が唯一の情報源です！！その中身での

知識しか、四日市の事はわかりません。 

女性 60 歳代 三重 

市の広報の一環としてケーブルテレビを使うなら、ＣＴＹの加入費用は無

料にすべき。 
男性 60 歳代 四郷 

新聞、テレビ等で自然に情報が伝わるとよいかなと思う。積極的に情報を

取ろうとはしていない。 
男性 60 歳代 三重 

公園なども、草でボウボウな所があれば、そうではないところもある。こ

ういうことは市民がやることなので、やらない所は税金としてとるような

やり方をしてほしい。選挙も同じ。投票率が５０％以下とか考えられない。

１００％に近いのが普通でしょう。もっと市では「こういうことをやって

いる」というのを「宣伝カー」などで、ふれまわるなどしてほしい。 

男性 40 歳代 塩浜 

「広報よっかいち」は非常に良いと思う。地区ごとの広報が充実すると、

もっと身近な情報が得られるので、生活に役立つと思う。 
男性 40 歳代 八郷 

唯一の情報網である”広報誌”の字が大変小さい。全体に暗い、という印

象です。 
女性 70 歳以上 常磐 

市議会だよりや広報は全部網羅しようとして、細かすぎて余り見ない。 

もっと重点的なものを書いてほしい。このアンケートもインターネット、

パソコンではつながらなかった。 

男性 70 歳以上 内部 

最近の市の主要な施策を見て、知らなかったことが多くありました。もっ

と広告をして、皆さんに知ってもらうといいと思います。 
男性 60 歳代 海蔵 

時々、議員さんの市政報告の機会に参加したり、広報を見たりしています。

むずかしい分からない点もありますが、この機会に見て耳を向けていきた

いと思います。 

記載なし 70 歳以上 中部 

広報の内容は簡略し、店舗宣伝のような内容は削減。税金は「ムダ」に使

わないように。 
女性 50 歳代 内部 

私は１８歳で、市政のこともよくわかりません。しかし、もうすぐ大人に

なるのに、何も知らないのはいけないなと思いました。これからは市のホ

ームページを開いてみて、私の身の回りで起きていることを知っていきた

いです。 

女性 20 歳未満 保々 

広報よっかいちは、月１回でもいいかな。 男性 70 歳以上 水沢 

問７のうちの４の放送日時や内容等の情報が得られない。市広報や市民セ

ンターだよりに掲載してほしい。 
男性 70 歳以上 日永 

良い事も発信力が弱い様な気がします。市民も無関係な様に毎日を送って

いますが、もう少し市政に興味を持っていかなければと感じました。リー

ダーの方は、強いリーダーシップを発揮して頂きたい。 

女性 70 歳以上 八郷 
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意見 性別 年齢 地区 

市役所や、市の行政部署がありますが、どのような、仕事をしているのか

わからない所もあります。「広報よっかいち」で「私たちの部署は、この

ような仕事、活動をしています」と紹介してもらうと、内容ももっと楽し

くなるのではないでしょうか。 

記載なし 記載なし 記載なし 

広報よっかいちを読んで内容や、いろいろ都市の事議会の事など見て、楽

しみにしています。 
女性 70 歳以上 楠 

四日市市が取り組んでいる活動を、もっと市民に伝えてほしい！ 女性 20 歳未満 富洲原 

イベント等の行事と行政情報を分けて、配布したら良いかと思います。 男性 40 歳代 羽津 

中央緑地公園内にて、生活している人を時折見かけますが、その対応状況

について、広報よっかいち等で説明願いたい。 
男性 70 歳以上 常磐 

 

(43)広聴について                        ［計 23 件］ 

 

① 市政アンケート                          ［21件］ 

意見 性別 年齢 地区 

アンケートの最後のページが小さすぎて読みにくい。しっかりホームペー

ジを作成してほしい。 
男性 30 歳代 中部 

何だ、このバグのあるアンケートツールは。こんな、デバッグがされてな

いような物を市民に使わせていること自体、市の職務怠慢ではないかと思

います。 

男性 40 歳代 海蔵 

市政に関して、このアンケートをきっかけに、もう少し気にかけていかな

いといけないと感じました。良い機会になったと思います。 
女性 20 歳代 中部 

老人に出されるもので、字が細かいので眼鏡をしても見にくい。わかりよ

い大きめの字で書いて下さい。カタカナの字もわかりにくいです。 
女性 70 歳以上 神前 

差別がひどい。アンケートがおかしい。アンケートより年齢を取るよう

に！ 

市議会、どうでもいいことを議論するな？ 

男性 60 歳代 内部 

今回のアンケートにおいて、自由記述できるスペースがもっとあってもよ

かった。不満は「もっと取り組んでほしい」という不満、「やりすぎ」と

いう不満もある。 

女性 40 歳代 常磐 

アンケートの設問内容が、各項目の文字より字が小さく読みづらく、回答

に苦労した。もう少し高齢者のことを考えて作成してほしかった。 
男性 60 歳代 楠 

アンケートの設問が、専門的すぎると思われる。 男性 60 歳代 中部 

 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

後期高齢者には田舎では回答しにくい。読み書きもしにくい。理解もしに

くい。アンケートでは返答しづらい。 
女性 70 歳以上 小山田 

今日のアンケートですが、すでに終わった事業と、これからの課題を合わ

せて答えを求めても、①～⑤の判定は非常にしにくいです。自己満足の回

答を期待しないで下さい。 

男性 60 歳代 常磐 

５０年四日市市に住んで初めてアンケートを頂きました！もっと…色々

な場で…あっても良いのでは？親戚、友人が来ても四日市は連れて行く所

がない。昔からの古い町…道路の整備をして欲しい。 

男性 70 歳以上 大矢知 

この書類の文字が薄くて小さいので、読みづらかった。老眼使っても読め

ない。拡大鏡が必要と思いました。 
女性 70 歳以上 富田 

市政アンケートを送って来られる前（事前）に、今回のアンケート対象者

になっている旨、連絡が有ったほうが、回答がよりスムーズに出来ると思

います。アンケートに有る“施策や具体的な実施事業例”等も生活の中で

より意識できたと思うので、回答も違ったかも知れないです。 

女性 50 歳代 富洲原 

このようなアンケート調査は、既にリタイアした高齢者（７０才以上）に

難しいと思いました。わからない項目がたくさんありました。 
男性 70 歳以上 四郷 

最近はたとえばデリパリ給食・ニーズ・インフラ・ポックス等いろいろと

我々にはカタカナが多く、判断しにくい。誰でも判る質問と答をする事を、

強く望みます。 

記載なし 70 歳以上 塩浜 

本人が記入できない場合は、答える必要はないとしていながら、催促のハ

ガキが来た。よく分からない。お金の無駄ではないでしょうか？今回のア

ンケートにＩＤとパスワードが作られていた。これでは率直な意見が書け

ませんでした。 

男性 20 歳代 記載なし 

○印がつけられないところが多く、市政について知らないこと、無関心な

ことがこれほど多かったのか、反省しながら記入しました。その結果○印

がつけられなくてごめんなさい。 

女性 70 歳以上 羽津 

多種多様な考え方、趣味の人、関心を持っている方に、満足して貰える様

な内容を羅列しても、満足は得られない。市長の考え方を強く打出した方

針を、記載して欲しい。 

男性 70 歳以上 三重 

現市長の次期不出馬のはっきりしている時点で、このアンケートが有効に

働くかどうか、疑問視している。 
男性 70 歳以上 四郷 

全体的に「ふつう」に○を打ちました。普通である事がいかに難しい事を

考えて回答しました。比較論的に是非はやめました。すみません「わから

ない」は判明できないのの真実です。 

男性 60 歳代 八郷 

今回のアンケートで、私達６０代以上の家族には、あまり関心がない内容

だと思います。あまりわからない。夫婦二人で、子供がいないので全然興

味のない事ばかりです。 

女性 60 歳代 海蔵 
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② その他                              ［2件］ 

意見 性別 年齢 地区 

［第４４回市政アンケート調査」の回答に際して、以下に付言、補足しま

す。市政全般の満足度につきましては、全体を通して、まずまず満足して

います。不満であると回答したのが３項目ありますがうち２項目は「日ご

ろの生活と市政について」の内容と関連します。「日ごろの生活と市政に

ついて」問３について、４．あまり信頼できないと厳しい回答をしたのは

以下の理由からです。同封の別紙は、昨年１０月に官製はがきで貴部署あ

てに苦情を投稿した内容です。その後、現地は改善されず、そのまま放置

の状態です。それに何より不満に思うのは、処置に時間がかかるとか、管

理部署に連絡したとかの、貴部署のアクションが知らされれば、納得もす

るのですが、なしのつぶてでは不満も残ります。やがて１年たちますが、

小生がこのアンケートに抽出されたのも何かの縁だと思い、再度お願いす

るところです。 

実は過去には、これとは別の案件もありましたが、数年越しに改善いただ

きましたので、あえて内容には触れませんが、このこともあって厳しい評

価をした次第です。私が利用する霞緑地公園は、全体は「羽津緑の会」「シ

ルバー人材センター」の方々が、きちんと管理されていて喜んでいますが、

野球場の駐車場の奥に、ホームレスらしきを見受けることや、野球場前の

車道の両脇の樹木が伸びて、車が接触しそうになります。私は決してクレ

ーマーではありません。むしろ市政の理解者と思っています。せっかくの

機会ですので、意見を言いたいのですが、公園課のみなさんとか各係のか

たは、苦情を待つのではなく、現場主義に徹して管理担当場所に積極的に

出かけて、維持改善に努めていただきたいと思っています。私の身内にも

市職員がいます。多くの方は優秀で親切です。一部の事で評価を下げるの

は大変残念なことと感じています。 

下記は、昨年の投稿内容です。 

お願い…霞緑地公園を毎日ウォーキングで利用している一市民です。公園

の南端の海蔵川の河口の北側に、大量のゴミが捨てられていますが、ご存

知でしょうか？四日市市と四日市北署の「ごみ捨てるな」の看板と監視カ

メラが設置されていますが、効果があるのかないのか疑問です。現場のひ

どさから、カメラの検証も管理担当者のパトロールもまったくされていな

いように感じます。一度、現場をきれいに清掃されて、多くの利用者の不

快感を一掃していただくことを切望いたします。知人の助言で貴部署に投

書していますが、相当する管理部署へのアクションをぜひともお願いいた

します。 ２０１５／１０／２６  

男性 70 歳以上 中部 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

市民の意見が、市政に生かされる事ってあるのですか？何か色々意見を言

っても、何も生かされる事はありませんでした。一応、聞くだけのような

気がします！ 

記載なし 記載なし 記載なし 

 

(44)市議会について                        ［計 32 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

現状、市議会に出ている人達が、なにをしているのがわからない。あまり

伝わってこない。 
男性 30 歳代 川島 

市議員の皆様方の活動に地域巡回し、話合等して、市議員の活動話や

顔も知らない方もいるので、多忙な日々でしょうが、市政の考え等お

聞きすることが出来たらうれしいですね。私達の選んだ方達で、市議

員になられた現在のお気持ち（これからの活動を聞きながら）市民の

私達も協力出来ることがあれば一、緒にがんばりたいです。８０才で

お手伝い出来る事はないでしょうが、今成長期や、新しく生れて来る

子供に、四日市の市民でよかったと思う、住みよい希望あふれる市政

を願っています。 

記載なし 記載なし 記載なし 

市会議員について…市会議員の給料や手当は、当然、市民の負担になるわ

けで、名古屋市の河村市長が、頑張っているのが目につきますが、四日市

市の場合、定員や報酬とも、本当に妥当なものなのか。そして、これの是

正は、市会議員に任せることは出来ず、市長の意思と実行力にかかってい

ると思います。簡単に言えば、名古屋市の河村市長を見習って欲しい。 

男性 70 歳以上 中部 

市議会だよりはつまらない。個人の宣伝でしかない。達成度とか評価が出

来てない。 
男性 60 歳代 四郷 

市会議員数の大幅な(現行議員の半数)削減。 

市会議員の無駄な海外視察の廃止。 
男性 60 歳代 内部 

議員報酬の削減 男性 50 歳代 記載なし 

市会議員が多すぎる。（ｍａｘ３０人）市議の報酬が高すぎる。（名古屋

市並みに６００万～８００万円（？）／年）程度にすべき。 
男性 70 歳以上 中部 

市議会だよりパラパラとは見ますが、どれも私たちには直接関係ないもの

ばかり。 
女性 60 歳代 富田 

市長、市会議員が変っても、何か変化が見えてこない。 男性 70 歳以上 日永 

市議会で何が議論され、決定されたのかが全く、実感として感じられない。 

四日市市が「目指す街づくり」。「目指す政策」等が、全く見えない。 
男性 60 歳代 富田 
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意見 性別 年齢 地区 

市会議員の行動が、良くわかる制度を考えて下さい。（議員が１人、１人

の行動） 
男性 70 歳以上 三重 

財政は－かどうか負債はいいのか。市会議員の減をするべき、たいした仕

事をしている様に見えない。頑張っている議員に対して、差があると思う。

差を知る機関がいると思う。あるとすればナーナーはだめ、もっと強くす

ること。 

記載なし 70 歳以上 中部 

市議会の入場明確化。 男性 50 歳代 三重 

議員個人の活動が全然みえてこない。ご自分の利益のみを考えている方が

何人かいる。税金を払っている市民は、生活苦で苦しんでいる方がいる事

を考え、又、低所得の世帯の児童の子供達の事を、本気で取り組んでいた

だきたい。議員報酬を減じていただきたい。 

女性 60 歳代 四郷 

議会は、市の職員とよく検討した上での討論なので、聞きたくもない。 記載なし 70 歳以上 水沢 

市広報の他に、近くにみえます市会議員さんが、チラシで現在の状況を再

三ポストに入れたり、新聞の広告等に入れて下さいます。それを見たりし

ます。 

女性 70 歳以上 桜 

市議による、どうでもいいような細かい質問をなくし、市民の目線（視点）

からの質問や活動をしてほしい。 
女性 50 歳代 三重 

市議会議員達は、ちゃんと仕事しているのでしょうか。いつも同じ人が当

選するので、議会もその他の活動も、それなりに事務的にこなしているだ

けのように感じます。こんな性格の人が議員になっているのかと、思って

しまうような人もいるので、はっきり言って市政に対して信用はしていま

せん。無駄使いのないクリーンな市政を望みます。 

女性 40 歳代 桜 

＊＊議員の議会での発言はいかがなものかと思います。市のためにならな

い議員はいりません。 
男性 30 歳代 常磐 

市議会だより、もう少し詳しく出来ないか？  男性 70 歳以上 富田 

新市長が誕生すると思います。今まで以上に市議会を発展させて、新しい

四日市をお願い致します。 
男性 70 歳以上 大矢知 

議会と市役所が、仲良くやっていってほしい。 女性 50 歳代 中部 

市議会議員と役所の癒着があるように思います。市民の声を役所に届けて

も通らないが、市議会議員を通すと、まかり通らないことでも、通るよう

に思う。市議会議員を通せない人は、何も聞いてもらえず、理不尽に思う。 

女性 20 歳代 中部 

議員定数の見直し。（現在より減員が望ましい）新しい取組みを！他市に

ない元気な町作りを期待。 
男性 70 歳以上 四郷 

昨今、市議会議員の不祥事が多いですが、四日市は大丈夫ですか？税金、

血税は正しく使われていますか？あまり目に見えませんね。 
女性 70 歳以上 八郷 

 

  



６．その他 

 

79 

 

意見 性別 年齢 地区 

選挙以外に市、議会の活動に触れることがない。 男性 50 歳代 川島 

議員さんの給与以外の無駄づかい、年間通してつかえる調査費の明確さ

を、はっきり市民に伝えて。 
男性 60 歳代 八郷 

児童が４～５km も通学して、市議県議は自分の首をつないでいる。市議・

県議は１／４に減らせ。 
男性 60 歳代 常磐 

議員数が多すぎる、 男性 70 歳以上 橋北 

市議会議員が何をしているのか、市議会会議や委員会を傍聴したりしない

と全く分らない。市議会だよりをみて、質問内容を見ても、いつも同じ質

問をしている人がいるように思うが、どういう事なのだろう。議員の方々

には、もっと積極的に動いて、市政に届かない声を、もっと拾い上げる努

力をして欲しい。 

女性 40 歳代 桜 

市長の声、頑張っている姿は見えるが、市議会の働き、存在が見えない。

議員数の削減でも良いのではないかと感じます。住み良い町にして頂ける

べく、引続きお願い申し上げます。 

男性 30 歳代 川島 

情報入手のメインが広報よっかいちで、議員さんや議会の活動などがわか

りにくい。 
女性 40 歳代 県 

 

(45)選挙について                         ［計 4 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

選挙時、選挙カーも小山田にきてほしい。また、期日前投票が遠すぎてな

かなか行けない。すべての地区センターとはいわないが、近くのセンター

でも期日前投票をしてほしい。 

女性 40 歳代 小山田 

選挙をパソコンやスマホから出来るようにして欲しいです。任せています

からね。よろしくお願い致します。 
女性 30 歳代 三重 

選挙の時の選人についての番組や、公聴会などを学校（大学など）や市民

団体で、もっと積極的に出来たら良いです。 
女性 30 歳代 四郷 

選挙の時だけヘコヘコしないで、陰日向なく活躍する人を選べる様に、市

からもわかりやすい情報を流してほしい。 
女性 70 歳以上 羽津 
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(46)施設・事業のバランスについて                 ［計 5 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

道路の補修・舗装・改修など地区自治会及び連合自治会経由要望を毎年計

上しているが、殆ど実施されないか、忘れた頃に実施されている。（順番

だからと・・） 

しかし、個人が危険だからと早急に実施要望を出すと、即日工事を実施し

ている現場を、過去二年間に数度経験している。毎年地区をまとめ要望事

項の検討をしているのが、あほらしくなってくる。 

男性 70 歳以上 八郷 

イベントをする際、同業他社が無いという事で、同じ会社に依存しすぎて

いませんか？新規参入に問題有りも理解出来ますが、新しい会社（イベン

ト会社など）を育てていくのも大切だと思います。 

住環境、医療、道路整備などは、特定業者に委託しているのは納得します

が、観光、文化、福祉などは、新規の業者の積極的な採用も考えて頂ける

と良いと思います。 

男性 40 歳代 川島 

市長は何をやっているのか？を聞きたい。市は中心部だけと違い、色々な

方面にあります。そちらの方面にも目をむけて下さい。 
男性 70 歳以上 四郷 

中央緑地公園の国体に向けての増改築。国道１号の渋滞緩和の策がない以

上、四日市での分散国体は、やめていただきたい。他府県の方々にも迷惑

である。箱物の作り直し等に傾くならば、世の財政は悪化する一方で、現

状の維持保全に全力を注いでもらいたい。 

男性 60 歳代 日永 

田中市長様、次が無いのが残念です。市長が変わればこのアンケートもむ

だでは？アンケート用紙の再ハガキは、むだと思われます。ハガキ・切手

代、二回ですよ。 

選挙の電子投票テストも結局むだだと思われました。 

女性 50 歳代 中部 

 

(47)税金などについて                       ［計 19 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

地方自治としても、金の使い道をもっと明らかにすべき。（市民税は年金

者には高すぎる） 
男性 60 歳代 四郷 

税金の負担の軽減。 女性 20 歳未満 富洲原 

住民税も高いです。 女性 60 歳代 常磐 

減税をしてほしい。相続税等の廃止。豊かな四日市市の実現。 男性 50 歳代 県 

 

  



６．その他 
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意見 性別 年齢 地区 

２０年以上住んでいますが、正直な所四日市市は財政難、ただ住民税が高

いだけの市という印象が離れません。四日市がこにゅうどう君を多くの所

へ派遣したり、東京などにも店を出したりと、広報的な努力は見られても、

その出張費用など、お金を使わずにどうするか、という姿勢がわかりませ

ん。より高い税率にするならば、まずは市民の満足度を上げた上で、次の

活動へ移るべきなのではないでしょうか。家を建てようと考えたとき、隣

の市や町にいこうと思えないようにしてほしいです。 

女性 20 歳代 日永 

市税の納付方法について、電子納付（Ｐａｙ－ｅａｓｙ）にも対応してほ

しいと思います。特に現役で働く世代にとってネットバンキングは当り前

です。納付の手間と現金を持たない安全が向上します。 

男性 50 歳代 桜 

老朽化の為取り壊した土地の税制上の措置要。（４倍以上の税になる為）

そうでなければ取り壊さない人が増加する可能性大 
男性 60 歳代 海蔵 

あすなろう鉄道等、一部の人のために市の税金を使うのはどうかと思う？ 男性 70 歳以上 中部 

税金が高い。 男性 60 歳代 海蔵 

他の市町村より税金が高いと聞いたので、それをきちんと有効活用してほ

しいです。 
男性 20 歳未満 楠 

ふるさと納税に力を入れて、四日市に寄付が集まるようにして欲しい。 女性 50 歳代 日永 

市民税が高く感じ、その恩恵を受けている感が全く感じられないです。 男性 60 歳代 常磐 

市民税が高い、（高齢者は特に低くしてほしい）年金生活者には。 男性 70 歳以上 三重 

市県民税高過ぎる。 男性 40 歳代 桜 

市民税が高い。 男性 50 歳代 常磐 

住民税が高い。 女性 20 歳代 富田 

今より発展した都市を作る為には、税金の増加は避けられない為、逆に減

税を目指した都市作りであれば、市民には大歓迎であり、無駄を省き必要

なものだけを残し、又は導入する事ができればと思います、 

男性 30 歳代 常磐 

私達の大切な税金をいったい何のために使っているのか。不必要な支出が

多すぎる。誰のための支出なのか、ただ使えばいいのではないと思う。本

当に困っている人がだれか、知っていますか。 

女性 20 歳代 県 

税金が高いため、暮らしていくのが大変。 男性 50 歳代 楠 

 

(48)公共施設について                       ［計 16 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

橋北小学校にしても三浜小学校にしてもどれだけの人が使用するか、老人

ホームにした方がよいのでは。 
男性 70 歳以上 橋北 
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意見 性別 年齢 地区 

ヘルスプラザ、あさけプラザ、四日市ドームは交通便が悪く、高齢者が利

用するには難しく、低所得高齢者のため、市のコミュニティーバスを運行

してほしい。無料か１００円～２００円で利用出来ればうれしいです。 

女性 70 歳以上 四郷 

税金の使い方検討…ポートタワー、体育館等ムダが多い！！ 男性 60 歳代 内部 

三重市民センターの駐車場はいつも満車ですので、北側の田んぼを借り上

げてほしいです、要望します。 
男性 70 歳以上 三重 

市営球場の建設に素人を入れない。 男性 50 歳代 三重 

市役所の駐車場がせまく止めにくい。なぜ、駐車場が多く交通の便が良い

所に、総合運動公園を作らないのですか？応援にも行けません。今の場所

は津波の心配もあり、移転した方が良いのではありませんか 

記載なし 記載なし 記載なし 

スポーツ施設、公共施設等駐車場スペースが狭い。 

公衆トイレ等の充実。 
男性 70 歳以上 三重 

四郷センターの北側駐車場、もうちょっと整備してほしい。広さの割に区

画がよくわからず、台数多いと無法状態になっている。 
男性 40 歳代 四郷 

１００名前後の人数で会合や、会食をする施設がたいへん少ない。 女性 70 歳以上 常磐 

四日市市営本町駐車場に最大料金がないのはなぜでしょうか？ＪＲで名

古屋に行くので、市営駐車場は便利なのですが、料金が心配です。 
女性 60 歳代 中部 

四日市市泊山浄化センターの広大な敷地を放ったらかしだ。有効利用出来

ないのか？ 
女性 60 歳代 日永 

四日市市役所を早く立て直すようにしてほしい。特に駐車場が使いにく

い。 
女性 60 歳代 羽津 

四日市市内で生活するには、バスなどが充実していないので、車がかかせ

ません。それには公共での駐車場の少なさに、とても不便を感じています。

特に図書館・四日市郵便局。だれもが思っていると思います。建物を立て

る時は重要だと思います。 

女性 50 歳代 内部 

市役所の駐車場がせまくて、駐車し難いので、改善してほしい。 女性 40 歳代 川島 

四日市ドーム、くすのきパーキング、利用者がそんなにいないし、ドーム

はサッカーなど規格が違う為呼べないし、かなりムダな税金を使っている

と思う。（ただ四日市の地下に大きい穴あけただけやん）と思った。 

女性 30 歳代 川島 

おおむね満足していますが、児童館や図書館など、もっと数が増えればよ

いなと思うことがあります。その他公園など、こもの町や東員町のように

行政機関に隣接させると、利用者にとって利用しやすいと感じます。四日

市の範囲が広い為、よりきめ細かいサービスが必要かとも思います。 

女性 30 歳代 富田 

 

  



６．その他 
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(49)その他                            ［計 23 件］ 

 

意見 性別 年齢 地区 

映画のエキストラに出演したい場合は、どのような手続きをするのでしょ

うか？「広報よかいち」等での募集をしていましたでしょうか？ 
女性 40 歳代 大矢知 

私達があまり興味を持とうとしないというのはありますが、何かをしても

らっているという実感は、あまりないというのが正直な感想です。学生か

ら社会人に変わったことで、中心街へあまり行かなくなって、それによっ

て、他の地区があまり活性化してないなと感じます。 

男性 20 歳未満 富田 

郵便番号、住所の重複は非常にこまる。宅急便業者の人もまよっている。

時々郵便物の誤配もあり、早く地番表示より住居表示に変更して欲しい。 
男性 60 歳代 富田 

仕事上、１年間の半分は東京墨田区に住んでいます。難しい事はよくわか

らないのですが、四日市は空気もきれいでとても住みやすいのですが、バ

ス代、電車代などが高く、公共のスポーツ・カルチャー教室がとっても少

ないです。ボケ防止対策にもなるし、もっとふやしてほしいと願っていま

す。 

女性 60 歳代 三重 

敦賀に原発が集中している。敦賀から北勢にかけては風の通り路である。

原発事故があればたちまち四日市は影響を受ける。原発再稼働させない

為、市も近隣市町村、県などと協力して力を尽して欲しい。滋賀県を見習

って欲しい。 

女性 70 歳以上 小山田 

まず、アンケートに答えている間、いかに自分が市政等々、無関心であっ

たかを反省しました。自分が直面した事や、それに近い事以外はまったく

わからない状態でした。要望というよりも反省です。でも多分同じように

無関心に過ごしている人がたくさんいると思います。直面した時に初めて

意見が出る…というか、こうして欲しい、こうした方がいいという意見に

到達する気がしました。要望でなくてすいません。 

女性 50 歳代 富田 

市の役員様方の御苦労は分りますが、老人８０才以上の方は、この様な質

問に対し難しいと思います。若い方とのおつき合いがあまりないと思いま

す。まず耳が遠く、聞きにくい。その日その日が無事であれば、有難いと

思う方が多いと思います。戦前戦中の事なら、今でもはっきり覚えていま

す。昭和６２年７月５日に発行された、いせなでしこ同窓会女学校史を読

み、思い出多き苦難に打ち勝って来た事が思い出されます。今の時代は本

当に有難い思いです。 

女性 70 歳以上 記載なし 

アンケートを通して、近頃は目が外に向いていないなと感じました。環境

面に比べて、精神面での取り組みの向上をめざす事は、少ないと思いまし

た。 

女性 60 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

昭和時代の人はインターネット、スマホ等情報社会に、ついて行けずにい

る。しかし世の中は情報化が進み、とり残されている。もっと市民に対す

る情報化機器の取扱いを教育してもらいたい。その機会をつくって欲し

い。 

女性 70 歳以上 日永 

在住期間が短く、目がいかない部分が多かった。 男性 30 歳代 八郷 

子育て世代や高齢者への還元ばかりでなく、中年独身者（低所得者・非正

規雇用者）への還元をお願いしたい。 
女性 40 歳代 四郷 

共同体としての未来の展望を考えず、その場の自分の幸福や、利益しか考

えられない人間がよく目に付く。小さなことが大きな結果をもたらす。（禍

福の別なく）ことを理解してもらうにはどうすればよいのだろうか。 

男性 30 歳代 中部 

昭和３年生れがＨ２８年になり、時代の流れについていけない。努力をし

て一歩でも前に進みたいと思っている。 
女性 70 歳以上 内部 

四日市は岡田氏のオヒザモト！安部氏がなぜしゃしゃり出てくるのか？ 男性 50 歳代 内部 

みんなが喜ぶような町になればいいと思います。 男性 20 歳代 常磐 

税金や公共料金で、クレジットが使えるようにして欲しい。特にあすなろ

う鉄道。 
女性 50 歳代 日永 

あまり知らないので、気にしてみようかと思いました。 女性 20 歳未満 桜 

自分にとって今考えなければならない問題にしか、頭が働かなくてごめん

なさいい。子育て、学校教育、就労、雇用など、過ぎて来てしまっている

ので、解らない事がある様に思います。 

女性 70 歳以上 四郷 

子どもを持つ保護者世代の、モラル向上にさらに努めていく必要があると

思います。小さい子を持つ人、中学生～高校生。他地域と比べてマナーの

悪さを感じますが、そのほとんどが２０～３０代の方々で、子どもを持っ

ているようにみえると思います。そのような親のもとで育つ子どもが、次

世代を任うと思うと心配になります。 

女性 50 歳代 四郷 

広報は毎日目を通し、四日市市としての取り組みなどは分かるが、自分の

生活にどう反映しているのかと考えると、なかなか自分の生活にあてはま

る事柄はない。賃金に関しても、働けども働けども、ぜい沢な生活をして

いるわけではないが、なかなかままにならず現、状から抜け出す事は出来

ない。親の事、自分達の老後考えただけで気が重い。 

何年か後のマイナンバーによる規制にも考えものです。 

男性 50 歳代 羽津 

インターネットがない人は、どうするのですか。 女性 40 歳代 四郷 
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意見 性別 年齢 地区 

年寄が多く住み、豊かさが生み出す病気が蔓延しつつあり、又若者の年寄

に対する接し方など、身にあまる事が多々有る。便利さもよいが、古きよ

き物も有るような気がします。 

記載なし 60 歳代 塩浜 

四日市市は、生まれてからずっと２０年間住んでいる町ですが、自分自身、

四日市市の過去を知る場面は、学校教育や博物館、資料館以外にあまりな

く、勉強不足を感じていました。２０１４年の四日市市民演劇に参加し、

そこでまのあたりにした、戦争に対する過去。「四日市にも空襲があった」

事実を学び、知らなかった自分に恥ずかしさを覚えました。「戦争はダメ」

ということは簡単ですが、戦争を体験していない私を含めた若者に、何が

どうダメであるのか、今は心地良い四日市の悲惨な過去を知る場を、もう

少し提供して頂きたいと思います。 

女性 20 歳代 日永 
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参考資料 

 

参考資料 

 

○詳細分類ごとの意見数一覧 

 

  

件数

121
①環境学習、環境活動、環境情報発信 5
②大気汚染、悪臭、騒音・振動、水質汚染 12
③自然保護、農地、森林保全 10
①ごみの分別、収集、処理 34
②まちの美化（不法投棄、雑草） 13
③その他 9
①上水道 2
②下水道 11
①公園等の整備 7
②公園等の管理 13
③その他 0

 (5)住宅について 5

59

 (6)中心市街地の活性化について 27

 (7)商工業について 8

 (8)農林水産について 3

 (9)雇用者対策について 4

 (10)観光について 17

264
①渋滞・道路計画 47
②道路改修・舗装・維持管理 45
③歩道・自転車道 23
④その他 1
①都市計画全般 16
②交通施策・公共交通機関 59
③その他 6

 (13)河川整備について 8
 (14)防災対策について 16
 (15)消防･救急について 5

①交通安全施設 4
②交通安全啓発 11
③その他 2

 (17)安心・安全なまちづくり・防犯について 21

施策項目

１
．
都
市
と
環
境
が
調
和
す
る

 
 
ま
ち

 (1)環境保全について

 (2)ごみなど生活環境について

 (3)上下水道について

 (4)公園や緑地について

２
．
い
き
い
き
と
働
け
る

 
 
集
い
と
交
流
の
あ
る
ま
ち

３
．
誰
も
が
自
由
に
移
動
し
や
す
い

 
 
安
全
に
暮
ら
せ
る
ま
ち

 (11)道路について

 (12)まちづくり(都市計画）・開発について

 (16)交通安全対策・啓発について
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130
 (18)人権について 0

①市立四日市病院 6
②医療機関・医療施策 1

 (20)各種検診・健康について 8
 (21)動物、ペットの適性飼養について 4
 (22)健康保険・年金について 1

①子育て支援全般 21
②保育施設（保育園、幼稚園、学童保育ほか） 24
③子供の医療費助成 12
①介護保険制度 9
②その他 23

 (25)障害者福祉について 9
 (26)バリアフリーについて 0
 (27)生活保護について 3
 (28)福祉一般について 9

101
 (29)市民活動・地域社会づくりについて 12
 (30)地区市民センターについて 3
 (31)多文化共生について 1

①通学区・通学路 1
②学校給食 17
③学校教育・指導 11
④教育施設 13
⑤その他 9

 (33)生涯学習・各種講座について 0
 (34)図書館について 17
 (35)博物館について 1
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